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Несладкая доля
Сладкая жизнь стала дорогим удовольствием. В прямом смысле. В январе 
российские статистики зафиксировали самый большой скачок цен на са
харный песок. Следом идет плодоовощная продукция. Вместе с тем на 
прилавках незначительно подешевели яйца и подсолнечное масло. Однако 
падение цен на эти продукты временно: не за горами Масленица и Пасха, 
которые внесут свои коррективы.

В линейке непродовольственных товаров по дороговизне лиди
руют медикаменты и топливо. Удорожание по ним составило семь 
процентов. В то же время несколько упали цены на автомобильный 
бензин и дизельное топливо. Снижение составило около четырех 
процентов.

Традиционно и существенно скакнувшими ценами на коммуналку 
(14,4 процента) и на проезд в электричках (10 процентов) россиян не 
удивишь — привыкли. Многие даже готовы к худшему. Большинство 
уверены, что инфляция в этом году уйдет далеко за 15 процентов. В 
то время как Минэкономразвития твердо стоит на тринадцати.

Елена МАРЬИНА

Дороги страдают 
из-за кризиса
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Большие сокращения финансирования затро
нули региональную дорожную отрасль. По словам начальника Свердлов
ского областного госучреждения «Управление автомобильных дорог» Вла
димира Плишкина, ситуация крайне напряженная: финансирование работ 
на текущий год уменьшилось почти на 57 процентов, а это может привести к 
большим кадровым сокращениям. Растут долги по заработной плате, а так
же кредиторская задолженность перед подрядными организациями.

— Сфера дорожного строительства — системообразующая в на
шей области, — заметил глава областного кабинета министров Вик
тор Кокшаров. — От того, как будет налажено транспортное сообще
ние, зависит социально-экономическое положение региона в це
лом. Мы стремимся содействовать сохранению дорожной сети, в 
том числе через предоставление гарантий банкам под имеющиеся 
государственные контракты.

Максим ГУСЕВ

Диабетикам
подарили глюкометры
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Второй этап благотворительной акции «Диа
бетическая помощь для каждого» стартовал в области. Теперь пациен
ты, страдающие сахарным диабетом, бесплатно получат 20 000 глюко
метров. Такая аппаратура позволяет больным каждый день контролиро
вать уровень сахара в своей крови. Акция проводится в рамках соглаше
ния о сотрудничестве между Свердловским региональным отделением 
партии «Единая Россия» и Свердловским диабетическим обществом инва
лидов.

Почти 100 тысяч жителей Среднего Урала страдают сахарным 
диабетом. Чтобы человек с таким диагнозом мог жить полноценно, 
необходимы консультации медиков, помощь специалистов, своев
ременный прием медикаментов и доступная диагностическая аппа
ратура. На сегодняшний день глюкометрами обеспечены только 40 
процентов нуждающихся. Стоимость такого прибора — от полутора 
тысяч рублей и выше. Далеко не каждому по карману приобрести 
глюкометр за свой счет.

Евгения ЗЫКОВА

Улыбка
в придачу к письму
ЕКАТЕРИНБУРГ. У самых нерадивых почтовиков в этом году есть шанс 
угодить в антиноминацию «Деревянные сургучники», которую учредил 
Екатеринбургский почтамт.

Попадать в эту номинацию отделения почтовой связи будут по 
итогам работы с обращениями граждан. Помочь с определением 
номинантов могут и горожане. Их мнение и оценку работы отделений 
почтовой связи готовы выслушать по телефону «горячей линии» на
чальника почтамта 371-22-64 по четвергам с 16 до 17 часов.

Среди почтовиков выберут и лучший коллектив. В прошлом году 
им стали сотрудники отделений № 23 (улица Алтайская, 70) и № 141 
(улица Пехотинцев, 13). Попасть в когорту самых-самых будет не
просто. У таких на высшем уровне должно быть все: внешний вид 
клиентского зала, оформление витрин, доступность к информации 
об услугах почты и качество работы пункта коллективного доступа в 
Интернет. Не ускользнет от придирчивого взгляда жюри и опрят
ность сотрудников, и чистота в производственных помещениях, и 
плановые показатели. А приветливость и улыбка обещают макси
мальный балл.

Елена МАРЬИНА

Малый бизнес подстрахуют
ЕКАТЕРИНБУРГ. Свердловский фонд поддержки малого бизнеса возьмет на 
себя 70 процентов рисков по кредитам предпринимателей в банках. Кроме 
того, в этом году здесь начали практиковать новый вид поручительства - 
реструктуризацию.

На эту помощь могут рассчитывать предприниматели, столкнув
шиеся с проблемой погашения кредитов. Фонд готов взять на себя 
половину рисков невозврата кредита и тем самым стимулировать 
банки пойти навстречу клиенту — увеличить срок погашения и из
менить график платежей. Программы микрокредитования, предос
тавление беспроцентных компенсационных займов, грантовая под
держка остаются в силе. По-прежнему фонд готов поддерживать 
инновационные проекты, деревообработку, переработку сельхоз
продукции, ЖКХ, внутренний и въездной туризм. Нынче этот список 
дополнили производство медицинской техники и лекарственных 
препаратов.

Успешное развитие малого предпринимательства в регионе не 
прошло незамеченным в Москве. В прошлом году область третий 
раз подряд выиграла конкурс предоставления субсидий на оказа
ние господдержки малому бизнесу. Сумма в 155 миллионов рублей 
федеральных денег поступила на счет фонда в конце декабря и 
сейчас начинает активно использоваться. Кроме того, из государ
ственной казны нынче здесь ждут поступления еще 340 миллионов 
рублей.

Елена МАРЬИНА

Как сообщила пресс-служба 
УрГУ, составители рейтинга по
старались определить пара
метры, позволяющие сравни
вать российские и зарубежные 
вузы на равных основаниях. Был 
введен количественный показа
тель уровня образования — со
отношение численности студен
тов, преподавателей и учебных 
программ в вузе. При расчете 
научных показателей состави
тели учитывали не только меж
дународные научные премии, но 
и отечественные аналоги, 
пользующиеся мировым при
знанием, — например, медаль 
М.В. Ломоносова. Лучшим ву
зом мира рейтинг «РейтОР» на

_ ______________________________
К САММИТУ ШОС

ЕКАТЕРИНБУРГ ПРЕОБРАЗИТСЯ
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. В Москве прошло заседание оргкомитета по подготовке и обеспечению председатель
ства Российской Федерации в Шанхайской организации сотрудничества ближайшим летом. Заседание в Кремле 
провел председатель оргкомитета, помощник Президента России Сергей Приходько. Губернатор Свердловской обла
сти, присутствовавший на заседании, доложил о том, как наш регион готовится к проведению заседания Совета глав 
государств - членов ШОС.

— В этой работе мы ставим пе
ред собой две основные задачи, 
— заметил губернатор. — Первая 
— это создание условий,необхо
димых для проведения меропри
ятий саммита ШОС-2009. Вторая 
— проведение мероприятий в со
ответствии с планом российского 
председательства в ШОС. Учиты
вая важность предстоящих собы
тий, мы предприняли все меры, 
чтобы поднять транспортную, де
ловую и гостиничную инфра
структуру на новый уровень.

В частности, сегодня заверша
ется реконструкция екатеринбур
гского аэропорта Кольцово. Со
вместно с Министерством транс
порта России и Федеральным 
агентством воздушного транс
порта область ведет переобору
дование искусственной взлетно- 
посадочной полосы № 1. Ожида
ется, что работы здесь будут за
кончены к апрелю. Эдуард Рос
сель напомнил, что в октябре 2007 
года он вместе с министром 
транспорта России Игорем Леви
тиным открыл вторую очередь 
терминалов аэропорта. А 1 апре
ля 2009 года уже начнется эксплу
атация третьей очереди. Это бу

дут два сблокированных терми
нала для обслуживания междуна
родных авиалиний.

Для повышения транспортной 
доступности аэропорта Кольцово 
в регионе уже реализованы два 
крупных проекта — в октябре 
2008 года открыто движение го
родской электрички «Екатерин
бург — аэропорт Кольцово» и за
кончена реконструкция автомо
бильной дороги «Екатеринбург 
— Кольцово». Дорожное полотно 
расширено здесь до четырех по
лос в обоих направлениях. Окон
чательная работа по благо
устройству придорожных терри
торий будет выполнена в I кварта
ле 2009 года.

Вторая группа мероприятий 
предусматривает подготовку гос
тиничной инфраструктуры к при
ему участников и гостей саммита 
ШОС. На особом контроле облас
тного правительства объекты, где 
разместятся главы государств и 
представители международных 
организаций.

В Екатеринбурге ведется 
строительство на более чем 30 
площадках — это учреждения 
здравоохранения, жилья, дело

вые и развлекательные комплек
сы, спортивные сооружения. 
Важныдля города такие объекты, 
как областной родильный дом, 
противотуберкулезная больница 
и диабетический центр, а также 
перинатальный центр в Нижнем 
Тагиле. Каждый объект строи
тельства контролирует лично гу
бернатор.

— Проведена большая работа 
по приданию Екатеринбургу но
вого облика, который будет соот
ветствовать статусу предстояще
го события, — заметил Эдуард 
Россель. — Мы понимаем, что к 
нам съедутся гости из десятков 
зарубежных стран, главы госу
дарств, дипломаты, бизнесме
ны, журналисты. Поэтому сейчас 
активно ремонтируем и строим 
дороги, транспортные развязки, 
ведем благоустройство город
ских территорий. Я уверен: в за
планированные сроки мы завер
шим подготовку всех объектов 
для проведения мероприятий 
заседания Совета глав госу
дарств — членов ШОС и обеспе
чим проведение саммита на са
мом высоком уровне.

Максим ГУСЕВ

УрГУ и УГТУ-УПИ - 
в числе лучших вузов мира 
Уральский государственный университет имени Горького и Уральский госу
дарственный технический университет вошли в число 500 сильнейших вуэов 
мира согласно рейтингу, составленному независимым агентством «РейтОР». 
Всего в этот рейтинг попал 71 российский вуз. Вместе с ведущими отечествен
ными региональными университетами УрГУ расположился в четвертой сотне 
участников рейтинга, разделив 358-359-е место с УГТУ-УПИ.

зывает Массачусетский тех
нологический университет 
(США). По мнению экспертов 
агентства «РейтОР», общее 
невысокое место российских 
вузов в зарубежных вузовских 
рейтингах обусловлено дли
тельной вынужденной изоля
цией отечественного образо
вания.

В 2007—2008 годах УрГУ вхо
дил в национальные вузовские 
рейтинги агентства «РейтОР», 
занимая третье и шестое места 
по подготовке ректоров россий
ских вузов и академиков РАН, 
шестое место в рейтинге вузов, 
внедряющих инновационные 
образовательные программы,

девятое — по уровню развития 
информационных компьютер
ных технологий.

— Интегрируясь в глобаль
ное образовательное про
странство, Россия перестает 
быть белым пятном на образо
вательной карте мира, — уве
рен ректор УрГУ Дмитрий Буг
ров. — Методика составления 
этого рейтинга наверняка еще 
будет обсуждаться, но важным 
остается сам факт его появле
ния в России. На мой взгляд, 
обширное присутствие рос
сийских вузов говорит о дос
тойном уровне отечественной 
высшей школы.

Мария КОНОВАЛОВА

Тариф не резиновый
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Свердловские коммунальные системы уже начали 
рассчитывать тарифы на 2010 год. Учитывая высокий уровень износа тепло
вого оборудования, роста технологических отказов, производственная про
грамма составляется особо тщательно. Совместно с Региональной энергети
ческой комиссией Свердловской области принято решение пошагово включить 
в тариф заработную плату работников коммунального хозяйства, а затем все 
ремонты.

По словам исполнительного 
директора СКС Вячеслава Пра- 
кина, прежде коммунальные 
энергетики были вынуждены 
действовать по принципу лата
ния дыр. В результате только 
в Первоуральске в 2008 году 
пришлось устранять 449 поры
вов сетей. Серьезность ситуа
ции заставляет искать дополни-

тельные источники расходов 
средств для реабилитации обо
рудования, в частности из бюд
жетов муниципальных образо
ваний, которые как собственни
ки несут ответственность за ста
бильную работу коммунального 
комплекса.

К примеру, в 2007 году для 
проведения всех необходимых 
ремонтных работ требовалось 
500 миллионов рублей, в дей
ствующий тариф было заложе
но около 60 миллионов рублей, 
в 2008-м требовалось 550 
миллионов, а в тарифе зало
жено — 56,3. В этом году тре
буется 620 миллионов рублей, 
а заложено в тариф лишь 59,8 
миллиона.

— Перекладывать расходы по 
содержанию коммунального хо
зяйства только на потребителей, 
особенно в нынешних условиях, 
невозможно, требуется поддер
жка на муниципальном и госу
дарственном уровне, на что мы в 
этом году рассчитываем, — за
метила советник генерального 
директора СКС Лариса Илюш
кина.

В настоящий момент Сверд
ловские коммунальные системы 
отвечают за теплоснабжение Ка- 
менска-Уральского, Перво
уральска, Качканара, Нижней 
Туры, Верхней Туры, Камышлова, 
Михайловска, Обухово.

Максим ГУСЕВ 
Фото автора
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О своей секретной службе, ко
торая связана с учетом до

кументов, поступающих в центр 
специальной связи, офицер Ка
релина не распространяется. 
Куда охотней рассказывает о са
мых близких и дорогих: о родите
лях, деде, прошедшем всю Оте
чественную, брате — тоже воен
нослужащем. Какая она в домаш
ней обстановке? Прежде всего —• 
любящая мама. Тринадцатилет
няя Настя вряд ли пойдет по сто
пам Оксаны — характер не тот, да 
и интересы у нынешних подрост
ков другие. А вот составить ком
панию в выходные и пробежаться 

вместе с мамой по одной лыжне 
— с большим удовольствием. Не 
меньший драйв женщина в пого
нах испытывает за рулем. Вожде
ние машины — одно из любимых 
занятий.

Неудивительно, что в свои 35 
младший лейтенант Карелина (в 
прошлом лыжница-разрядница) 
в отличной форме. Сдача норма
тивов по физподготовке, стрель
бе для нее — вообще не вопрос. 
При одном виде женщины-офи
цера невольно подтягиваются и 
мужчины. Не соответствовать ей 
нельзя. Мужа Дмитрия в этом 
смысле здорово выручает спорт.

АРМИЯ КАК МАГНИТ
В десятом классе она мечтала поступить в ветеринарный техникум и выйти 
замуж за военного. Но все случилось с точностью до наоборот. Вернее, так, 
как и должно было случиться. Муж оказался человеком гражданским, а сама 
Оксана Карелина - на этой неделе ровно 15 лет как в армии. Зато теперь она 
может сказать, пожалуй, главные слова: «Мне повезло с семьей».

Со дня на день Оксана с дочкой 
проводят папу-штангиста в Челя
бинск. После будут болеть, как он 
там, на чемпионате России по па
уэрлифтингу...

Сменить место работы Оксане 
даже в голову не приходило. 
Хотя, не скрывает, был очень тя
желый период: государству ока
залось не до армии, зарплату не 
выплачивали месяцами. Пред
ложения устроиться в комфорт
ное место «на гражданке», конеч
но, поступали. Но как можно уйти 
куда-то, заведомо зная, что об
ратно потянет? Она и любит свою 
службу за то, что здесь — всегда 
строгий порядок, дисциплина, 
ответственность высокая. «Я от 
безделья больше устаю, чем от 
работы». Не рухни в те годы в 
стране система обязательного 
распределения выпускников, 
вряд ли Карелиной после техни
кума связи удалось бы попасть в 
армию.

— Помню, сразу тепло приня
ли. Коллектив был в основном 
мужской. У каждого за плечами — 
по двадцать лет службы. И сейчас 
рядом работают очень порядоч
ные мужчины. Всегда за помощью 

можно обратиться — подскажут, 
— улыбается Оксана.

Если честно, в этом месте наша 
героиня слегка лукавит и скром
ничает. Офицер группы специ
альной связи штаба Карелина — 
сама крепкий профессионал и 
свое дело знает. Это подтвержда
ют и слова заместителя началь
ника штаба Уральского регио
нального командования по связи 
и автоматизированному управле
нию Внутренними войсками МВД 
России полковника Дмитрия Вик
торовича Каблова:

— У нас к Оксане Викторовне 
даже некоторые мужчины прихо
дят советоваться. Решают с ее 
помощью рабочие моменты. Ска
жу со всей ответственностью: в 
отдельных вопросах она компе
тентней и добросовестней муж
чин-коллег. Качественнее выпол
няет работу. Такие люди никогда 
не подведут, какой бы объем слу
жебно-боевых задач на них ни 
возложили.

Год назад в это время офицер 
Карелина находилась в далекой 
Ханкале, в отряде специального 
назначения. Как ни пытались род
ные отговорить от командировки 

— бесполезно. И поехала не за 
«боевыми», не за льготами: «Надо 
было. Работа».

— Работа заключалась в ока
зании практической помощи в 
организации специальной связи, 
которая позволяет вести секрет
ные переговоры для узкого круга 
лиц. Чтобы наши подразделения 
в чеченском контингенте имели 
все виды связи с региональным 
командованием и штабом, — как 
и положено в таких случаях, скупо 
отрапортовало руководство.

Зато словоохотливо рассказа
ло о поощрениях Карелиной. В ее 
послужном списке весомые для 
военнослужащих награды — на
грудный знак «За отличие в 
службе» первой и второй степе
ней. К слову, знак первой степени 
присваивается главнокомандую
щим Внутренних войск. Награж
даются им отличившиеся при 
очень неординарных обстоя
тельствах.

В коллективе много говорили 
и о симпатичных человеческих ка
чествах Оксаны: какая она завод
ная на корпоративах, как ее жиз
нерадостная улыбка в одночасье 
поднимает настроение мужчи
нам. Приветливости ей тоже не 
занимать. «И вместе с тем такую 
красивую хрупкую женщину мы 
считаем полноправным офице
ром. Честно скажу», — отметил 
полковник Дмитрий Каблов. А че
стному офицерскому нельзя не 
верить.

Елена МАРЬИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

«АФГАНЦЫ»
ВЫПУСТИЛИ КНИГУ

И СНИМАЮТ ФИЛЬМ
15 февраля отмечалось 20-летие вывода советских 
войск из Афганистана. Екатеринбургские участники аф
ганской войны отметили эту дату празднеством во Двор
це игровых видов спорта. В торжестве приняли участие 
ветераны боевых действий и родители игпогибших од
нополчан, представители полпреда Президента РФ в 
Уральском федеральном округе, руководители Екате
ринбурга и Свердловской области.

Сегодня в Свердловской 
области проживает 8 с поло
виной тысяч ветеранов той 
войны.

— Для нас 20-летие вывода 
советских войск из Афганиста
на — дата одновременно радо
стная и трагическая, — сказал 
председатель правления Свер
дловской областной организа
ции имени Героя Советского 
Союза Ю.В. Исламова Россий
ского союза ветеранов Афгани
стана Виктор Бабенко. — Радо

стная потому, что мы вернулись 
из Афганистана живыми, тра
гичная — потому, что 245 наших 
земляков погибли на этой вой
не. Мы достойно выполнили 
наш долг, мы построили в Аф
ганистане Саланг, школы, боль
ницы, дороги. В конце января я 
снова побывал в Кабуле, Панд- 
жшере и Саланге — жители Аф
ганистана помнят о том, что мы 
для них делали. Когда пришли 
талибы, афганцы поняли, что 
советские солдаты и офицеры 

не делали им ничего плохого...
К 20-летию вывода советских 

войск из Афганистана Сверд
ловское отделение Союза вете
ранов Афганистана выпустило 
двухтомник «Обещаю вернуться 
живым». В этой книге собраны 
художественные очерки о судь
бах уральцев, не вернувшихся с 
той войны. Авторы, военные 
журналисты Ирина и Владислав 
Майоровы, работали над эти
ми очерками с 2002 года:встре
чались с родителями и одно

полчанами погибших, читали 
письма, присланные из Афга
нистана.

В июне Российский союз ве
теранов Афганистана планирует 
закончить съемки многосерий
ного документального фильма 
«Афганская война».

— Мы очень хотели успеть 
сделать фильм к 15 февраля, 
однако смерть Александра Ля- 
ховского, автора книги «Траге
дия и доблесть Афгана», кото
рая легла в основу фильма, за
ставила нас сдвинуть планы, — 
сказал председатель правле
ния союза Франц Клинцевич. 
— В фильме будут представ
лены воспоминания ветеранов 
о всех годах войны,реконстру
ированы некоторые события, а 
также впервые показаны мате
риалы об афганской войне, ко
торые нам передали спец
службы Пакистана и США.

Этот фильм начали снимать в 
2007 году, он должен состоять 
из 12 серий по 52 минуты каж
дая. Он будет транслироваться 
на телеканале «Звезда».

Мария
КОНОВАЛОВА

Книжки-
самоделки

ЕКАТЕРИНБУРГ. В День защитника 
Отечества самодельные книги о зна
менитых уральцах во Дворец моло
дежи принесут школьники. Накануне 
праздника ребята получили в школах 
необычное задание.

Более ста работ со всей 
Свердловской области уже при
слали в оргкомитет выставки. 
Больше всего книжек-самоделок 
сделано о Василии Татищеве и 
полководце Ушакове.

Задачей школьников было на
писать небольшой рассказ с 
указанием биографии извест
ной на Урале личности, нарисо
вать иллюстрации, поведать о 
личных впечатлениях от героя. 
Сразу после открытия выставки 
во Дворце молодежи состоится 
концертная программа и прой
дет фестиваль исторического 
фехтования «Молодецкая 
удаль».

Евгения ЗЫКОВА

В нынешнем году лауреатами
Демидовской премии стали 

московские академики Анатолий 
Григорьев, вице-президент 
РАН, научный руководитель Ин
ститута медико-биологических 
проблем,главный медицинский 
специалист Российского косми
ческого агентства, Валерий Ма
каров, директор Центрального 
экономико-математического ин
ститута РАН,президент Россий
ской экономической школы, и 
Евгений Мищенко, главный на
учный сотрудник Математичес
кого института имени В.А. Стек
лова РАН.

Под руководством Анатолия 
Григорьева (на снимке) разра
ботана система медицинского 
обеспечения пилотируемых кос
мических полетов длительнос
тью до года и более. При этом 
результаты исследований Гри
горьева в области физиологии 
человека в условиях космоса 
пригодились и для медицины на 
Земле. Многие медикаменты, 
разработанные для космических 
целей, сейчас массово произ
водятся фармацевтическими 
фабриками, исследования воз
действия невесомости на чело

ПРЕМИЯ ДЛЯ ГЕНИЕВ
В Екатеринбурге прошло вручение самой престижной неправительственной российской награды в сфере науки - 
Демидовской премии. Особую весомость этой награде придает то, что присуждается она кругом профессионалов - 
национальным научным сообществом.

веческие кости помогли в реше
нии проблемы лечения остеопо
роза, а наблюдения за здоровь
ем космонавтов привели к со
зданию общей концепции здо
рового человека. Под руковод
ством и при участии академика 
Григорьева созданы и внедрены 
в более чем 50 отечественных 
больницах методы и средства 
для лечения заболеваний не
рвной системы, вестибулярного 
и опорно-двигательного аппара
та. Им разработаны медико
биологические технологии по
вышения работоспособности 
человека, сыгравшие важную 
роль в медицинском обеспече
нии подготовки спортсменов 
высшей квалификации по раз
личным видам спорта, была со
здана и внедрена система коли
чественной экспресс-оценки 
уровня здоровья детей и взрос
лых.«Космическая медицина, 

возвращаясь на Землю, отдает 
долг обществу, вложившему ог
ромные средства в ее разви
тие», — говорит академик Григо
рьев.

Валерий Макаров — один из 
создателей математического ин
струментария, который исполь
зуется в исследовании социаль
но-экономических процессов. 
Под его руководством сложилась 
научная школа математического 
и компьютерного моделирова
ния экономики. Математические 
модели общества, построенные 
на основе различных важных по
казателей, демонстрируют, к ка
ким последствиям могут привес
ти сформировавшиеся в реаль
ном обществе тенденции. В пос
ледние годы Валерий Макаров 
работает над новым направлени
ем в отечественной экономиче
ской науке — экономикой знаний, 
с помощью которой Россия, пре

вратив интеллектуальное достоя
ние в товар, сможет преодолеть 
кризисные времена.

Один из ведущих мировых ма
тематиков Евгений Мищенко был 
награжден за выдающийся 
вклад в теорию оптимального уп
равления и теорию колебаний. 
Его работы имеют принципиаль
ное значение для решения мно
гих технических проблем. Он 
возглавляет созданную им науч
ную школу, и среди его учеников 
много кандидатов и докторов 
наук.

Демидовская премия была уч
реждена в 1832 году представи
телем знаменитого рода про
мышленников и меценатов Пав
лом Николаевичем Демидовым. 
В XIX веке она вручалась в тече
ние 25 лет, ее лауреатами стали 
57 видных деятелей науки, среди 
которых были Менделеев, Пиро
гов, Крузенштерн, Врангель. В

1993 году присуждение премий в 
Екатеринбурге было возобнов
лено по инициативе академика 
Геннадия Месяца, тогдашнего 
председателя УрО РАН, при под
держке областного правитель
ства, промышленников и пред
принимателей. Среди наших со
временников насчитывается уже 
59 ее лауреатов. Премия вруча
ется раз в два года, и ее размер 
составляет 15 тысяч долларов.

Мария КОНОВАЛОВА
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Тан и хочется начать с фразы: «Если бы не строители пирамид, кто бы знал 
имена фараонов?». Но в жизни не всегда есть место шуткам. Ущерб обманутых 
инвесторов в России оценивается в десятки миллиардов рублей, число постра
давших уже приближается к миллиону. Кризис «перетряхнул» экономику. Вре
мя перемен с их поиском больших перспектив и выгодных решений пришлось на 
руку «великим комбинаторам». Спешно опустошив банкоматы и счета в ноябре- 
декабре на общую сумму триллион рублей, население принялось хранить кров
ные под матрасом. В этом направлении и двинулись мошенники, спешно создав 
кредитно-потребительские кооперативы. С выбором формы финансовой струк
туры тоже не промахнулись: увернуться от ответственности, в том числе уголов
ной, помогают «вывеска» и трещина в законодательстве.

ВКЛАДЧИКИ
По закону привлекать деньги 

населения во вклады имеют пра
во только банки, работающие по 
лицензии Центробанка и входя
щие в систему страхования вкла
дов, а также управляющие компа
нии, привлекающие инвестиции 
на фондовый рынок через паевые 
инвестиционные фонды и общие 
фонды банковского управления.
Но и они должны получить лицен
зию в Федеральной службе по фи
нансовым рынкам. И никакие ООО 
брать деньги у населения просто 
не имеют права. Однако, кроме 
лицензированных участников фи
нансового рынка, доступ к ко
шельку населения имеют и так на
зываемые кредитные кооперати
вы, которые могут работать без 
лицензий. Деятельность этих по
лулегальных кооперативов пре
вратилась в настоящую «вольни
цу», которую практически никто не 
контролирует.

Максимальная компенсация, сколько бы де
нег ни потерял человек, вложившийся в пира
миду, - 10 тысяч рублей. Инвалиды и ветера
ны Великой Отечественной войны могут рас
считывать максимум на 50 тысяч рублей.

Обкатанный в начале девянос
тых сценарий «развода» доверчи
вых граждан не претендует на 
оригинальность. Сначала новояв
ленные Мавроди, заливаясь соло
вьями, обещают «шоколадные» 
проценты. Ставки действительно 
соблазняют — от 40 до 70 процен
тов годовых. Месяц-другой — и 
выплаты прекращаются. Вместе 
с ними мистическим образом ис
чезают и фирма, и хваткое руко
водство, прибравшее денежки. 
Все попытки вернуть средства 
для вкладчиков оборачиваются 
пустыми хлопотами. В договоре 
пункт о сроке возврата денег, за 
который могли бы уцепиться юри
сты, умышленно опущен.

— В основном такие организа
ции работают с пенсионерами. 
Причем не выходя официально на 
рекламу, а просто во дворах. Со
бирают деньги. Некоторые вклад
чики сдают по 30 тысяч рублей, 
другие — по 50. Два-три месяца 
кооператив выплачивает процен
ты по реальной ставке, потом 
выплаты заканчиваются, — рас
сказал председатель Свердловс
кого союза заемщиков и вкладчи
ков Владимир Машков.

Психология вкладчиков понят
на. Большинство, как ни странно, 
понимает, что это «пирамида», но 
надеется, что она только начала 
строиться и им удастся вовремя 
«соскочить», получив свои сверх
прибыли за тех, кто пришел пос
ледними. А потому, как правило, 
абсолютно довольны до поры до 
времени. Пресечь на «корню» пре
ступную деятельность невозмож
но. Руки правоохранителям свя
зывает законодательство: для 
проверки необходимо заявление 
вкладчика.

По ряду таких финансовых 
предприятий в области уже воз
буждены уголовные дела. Завер
шился процесс по преступной де
ятельности кооператива «Альфа- 
капитал». «Пирамидостроитель» 
уже отбывает наказание. Сейчас 
в союзе работают еще с одной жа
лобой — на кредитно-потреби
тельский кооператив «ГрупИн- 
вест». По пока не проверенной ин
формации, мошенники собрали у 
пенсионеров около 15 миллионов 
рублей. Спустя четыре месяца 
вкладчиков оставили с носом. Без 
процентов и без основной суммы.

— После вступления в силу 
приговора суда потребительские 
кооперативы ликвидируются. Как 
правило, к этому времени на их

В прошлом году в России была пресечена дея
тельность 28 финансовых пирамид, похитив
ших 40 миллиардов рублей у более чем 400 ты
сяч граждан.

СТАВКА БОЛЬШЕ,
ЧЕМ ЖИЗНЬ

В ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПОТРЯСЕНИЯХ МОШЕННИКИ 
НАХОДЯТ СВОЮ ВЫГОДУ
банковских депозитах не остает
ся ни копейки. Вклады физических 
лиц не застрахованы, и фактичес
ки лица, заключившие договора, 
становятся членами кооперати
ва, — сказал Дмитрий Нисков- 
ских, руководитель Кировского 
отделения Союза заемщиков и 

вкладчиков России в 
пресс-центре «ИТАР- 
ТАСС Урал».

Законопроект о кре
дитных кооперативах 
уже несколько лет лежит 
в Госдуме в ожидании 
утверждения правитель

ством. В законе о кредитных коо
перативах, принятом в 2001 году, 
есть статья, где предусмотрен 
госорган, который должен контро
лировать кооперативы,но он пра
вительством не назначен. А в так 
называемые саморегулируемые 
организации, подобные Лиге кре
дитных союзов, входит лишь ма
лая толика действующих на рынке 
кооперативов.

За запрет деятельности подоб
ных структур в финансовой сфере 
неоднократно высказывались 
многие общественники и право
веды. Эта мысль в очередной раз 
прозвучала в Госдуме РФ на ян
варском президиуме Всероссий
ского союза заемщиков и вклад
чиков. Но увы, наложить табу на 
деятельность кооперативов
нельзя. Можно только внести не
которые поправки в законода
тельство, с учетом наработанной 
практики, утверждают эксперты. 
И в очередной раз в качестве по
вышения финансовой грамотнос
ти населения напоминают прави
ло безопасности: «Обещают золо
тые горы - жди беды». И еще один 
индикатор надежности компании: 
если фирма работает по принципу 
«приведи друга, этот пусть приве
дет своего друга» и при этом обе
щает высокую доходность вложе
ний, — перед вами типичная фи
нансовая пирамида.

ДОЛЬЩИКИ
Народ так круто придавлен 

кризисом, что рискует остаться не 
только без сбережений, но и без 
крыши над головой. Число доль
щиков, обманутых недобросо
вестными инвесторами-за
стройщиками настолько вели
ко, что эту проблему по разна
рядке губернатора взялись ре
шать сами муниципалитеты. 
Но и тут столкнулись с тем, что 
правовой отработанной методики 
решения этих вопросов до сих пор 
нет.

Практически в патовой ситуа
ции оказались дольщики, имею
щие на руках заключенные до 
2001 года договора. Они не попа
ли под обязательную процедуру 
регистрации договоров долевого 
строительства Федеральной ре
гистрационной службы, которая 
представляет из себя четкий ре
естр площадок, застройщиков и 
инвесторов, ведущих строитель
ство объектов. Отследить числен
ность не попавших под регистра
цию договоров, если стороны 
сами не обращаются в отделения

Союза заемщиков и 
вкладчиков, очень слож
но. С этим в Кировском 
отделении Союза столк
нулись при контакте с 
организацией «Уралст- 

рой-1», которая ведет несколько 
объектов в Екатеринбурге. Имея 
на руках полтора десятка заявле
ний, в союзе занялись рассмотре
нием долгостроев «Солнечный 
круг» на перекрестке Шварца — 
Белинского, «Высокий берег» в 
пойме реки Исеть и других. Отме
тить новоселье в новых квартирах 
дольщики не могут. Строитель
ство, начатое в 2000 и 2001 годах, 
до сих пор не завершено.

— Сегодня инвесторы и за-
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стройщики предлагают различные 
схемы. Например, сдать объект 
незавершенного строительства и 
зарегистрировать права соб
ственности на какую-то долю это
го имущества. Как вариант — 
организовать товарищество соб
ственников жилья. Беда в том, что 
единого механизма действитель
но нет. Если застройщик или инве
стор не идет на диалог с граждана
ми, то отработать эти схемы очень 
сложно. Никто никого не может 
обязать, — отмечают эксперты.

Найти компромисс, как прави
ло, не дает криминальная состав
ляющая. Анализируя обращения 
граждан, юристы периодически 
обнаруживают факты двойных 
продаж. Состав мошенничества 
уже выявляет прокуратура. Не без 
«греха» и сфера объектов коммер
ческой недвижимости. Некоторые 
из новостроек до сих пор офици
ально не введены в эксплуатацию 
и по документам проходят как 
объекты незавершенного строи
тельства. У застройщиков и юри
дических лиц нет зарегистриро
ванных прав собственности. Вме
сте с тем в них уже вовсю кипит 
работа различных учреждений.

Впрочем, в сложные кризисные 
времена есть и еще один вариант 
нарваться на прытких мошенни
ков — пирамида недвижимости. 
Например, в кассу какого-нибудь 
инвестиционного фонда или ЖСК 
вносится половина суммы под бу
дущее жилье. Как правило, котло

В России восемь процентов всех сделок 
составляет продажа квартир, находящих
ся в залоге у банков. На конец прошлого 
года в судах находилось 1,7 тысячи дел о 
реализации заложенного жилья.

ван под фундамент уже вырыт и 
вам его демонстрируют. Но потом 
на месте котлована сооружают су
пермаркет, а о вашем фонде, ока
зывается, никто и не слышал. Поз
же выясняется, что вы сами доб
ровольно и абсолютно законно от
дали свои деньги по предвари
тельному договору, который 
юридически никого ни к чему не 
обязывает. Ведь, по Гражданскому 
кодексу, платить за жилье нужно 
лишь после подписания договора 
купли-продажи и его госрегистра- 
ции. Предварительный же договор 
— всего-навсего гарантирует за
стройщику вашу платежеспособ
ность.

ЗАЕМЩИКИ
Безработица, растущий курс 

доллара, урезанные зарплаты, как 
коса, безжалостно прошлись по 

большинству российских заем
щиков. Аналитики рынка тут же 
определили ихвдве группы риска. 
В первую — угодили граждане, 
взявшие ипотечный кредит с пла
вающими ставкой и индексами. 
Во второй — оказались те, кто 
оформил ипотеку, но лишился ис
точника постоянного дохода.

— Иногда мы сталкиваемся с 
тем, что банк не пишет расшиф
ровки в своих уведомлениях, а ука
зывает просто, что «по истечении 
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определенного срока вы будете 
вынуждены платить не 13 процен
тов годовых, а 20». И идут ссылки 
на то, что банк может в односто
роннем порядке менять ставки при 
определенных обстоятельствах. 
Поэтому я рекомендую гражда
нам, которые столкнулись с такой 

В стране 62,4 миллиона квадратных мет
ров недостроенного жилья. В некоторых 
регионах застройщики поставили своих 
покупателей перед выбором - или допла
тить, или проект будет заморожен.

ситуацией, обращаться в нашу 
организацию, — советует замес
титель председателя Сверд
ловского союза заемщиков и 
вкладчиков России Юрий Зильбер.

В Союзе пытаются выстроить 
диалог и с самими заявителями, и 
с банками. Правда, дать статисти
ку — какое количество граждан 
кредитовалось по программам, 
сколько из них находится с де
фолтными рисками — некоторые 
банки отказываются, ссылаясь на 
коммерческую информацию, не
обходимую для построения биз- 
нес-модели банка. А чтобы плани
ровать, как будет складываться 
судьба заемщиков, необходимо их 
знать. Иначе невозможно спрог
нозировать, сколько человек дол
жен будет заплатить завтра или 
послезавтра в связи с колебания
ми рыночных индексов, залоговой 
стоимости жилья и т.д.

В Свердловском агентстве по 
ипотечному жилищному кредито
ванию готовы поддержать пост
радавших клиентов (САИЖК) на 
платной срочной основе. Агент
ство принимает заявления на ре
структуризацию от заемщиков. 
При этом неважно, кто был перво
начальным кредитором. Основ
ное условие — чтобы жилье, на ко
торое был взят кредит, являлось 
для заемщика единственным. Все 
остальные вопросы будут рас
сматриваться индивидуально. 
Помощь, которая будет оказы
ваться заемщикам, - стабилиза
ционный займ, который предос
тавляет АИЖК, либо займ по сме
шанному договору (часть средств 
- федеральные, часть — субъекта 
Федерации). Надо понимать, что 
эта помощь оказывается на воз
вратной, платной срочной основе. 
Срок — 12 месяцев с того момен
та, когда человек обратился с за
явлением и было принято реше
ние, что он попадает под реструк
туризацию. Платность подразу
мевает определенную процент
ную ставку по тому договору, 
когда человек брал кредит.

Уже сейчас понятно, програм
ма АИЖК не сможет охватить 
большинство клиентов банков, а 
услугу перекредитования смогут 
себе позволить только заемщики 
с очень хорошей платежеспособ
ностью. Скорее всего, с помощью 
агентства банки будут реструкту
рировать кредиты наиболее про
блемных заемщиков, а с помощью 
собственных программ поддерж
ки — тех, кто способен хоть что-то 
платить по кредиту.

Первым о такой программе за
говорил Сбербанк, пообещав пре
доставлять отсрочку и рассрочку 
по кредитам сроком от полугода 
до года либо выдавать новый кре
дит на погашение предыдущего 
ипотечного займа. Другие банки 
предлагают увеличить срок кре
дита или рефинансировать ва
лютный займ в рубли. Но самой 
распространенной и работающей 
формой поддержки заемщиков 
остается предоставление им 
льготного периода, в течение ко
торого они выплачивают только 
проценты.

В Свердловской области ежемесячный 
платеж по ипотеке отдельных граждан 
поднялся с 18 тысяч до 40 тысяч рублей.

Но даже если банк готов пред
ложить вам большие «кредитные 
каникулы», соглашаться чревато. 
«То, что заемщик недоплатил во 
время льготного периода, будет 
равномерно разнесено и добав
лено к ежемесячным платежам на 
оставшийся период обслужива
ния кредита», — раскрыли карты в 
одном из банков.

В среде экспертов есть и такое 
мнение: снижение ставок по ипо
теке, о которых заявляют некото
рые банки, носит скорее деклара
тивный характер. Их примерувряд 
ли последует значительное число 
игроков рынка. Объясняют про
сто: «Снижение ставок не столь 
значительно, чтобы перевесить 
такие факторы, как неопределен
ность с ценами на недвижимость в 
дальнейшем и неуверенность по
требителей в своих будущих дол- 
гах».. Банкам проще продеклари

ровать верность социально 
направленной политике, про
водимой государством, чем 
рассчитывать на то, что на 
предложение о снижении 
ставок возникнет реальный 
спрос.

Скачка роста просрочек по
ипотеке в кредитных учреждениях 
ожидают уже к концу первого 
квартала, поскольку многих наем
ных менеджеров уволили с янва
ря. Долю просроченной задол
женности в общем кредитном 
портфеле в восемь процентов в 
банках уже считают «сигнальной». 
В отдельных регионах просрочка 
достигла 10 процентов. Лидирует 
по этому показателю Пермский 
край. Из-за массовой безработи
цы — 27 тысяч уволенных и сокра
щенных — задолженность по ипо
теке там увеличилась за месяц 
почти втрое и составляет 15 про
центов.

Теперь о второй группе риска, в 
которой оказались заемщики, ли
шившиеся работы во время кри
зиса. Госпрограмма по их под
держке уже объявлена АИЖК, но 
на помощь смогут рассчитывать 
не более половины всех «постра
давших». В агентстве честно пре
дупреждают: из-за ухудшения 
платежеспособности заемщиков 
и роста просроченной задолжен
ности в кредитных портфелях 
банков денег, выделенных прави
тельством агентству, может не 
хватить. Потерявшие работу дол
жны начать поиск новой, потому 
что решить все проблемы «дефол
тного» заемщика государство не 
сможет.

Обращает на себя внимание и 
такой парадокс. «Прививка МММ» 
россиянам не помогла. Многие 
по-прежнему любят рисковать 
своими накоплениями и ведутся 
на уловки мошенников. В такой 
ситуации вносить какие-либо из
менения в законодательство по 
защите прав потребителей бес
смысленно. А концепция «жизнь в 
кредит», которая вызвала соци
альный крах и порождает тоталь
ный невроз, показана далеко не 
всем. Не случайно ВОЗ, давая оп
ределение психическому здоро
вью, говорит: все проблемы чело
век должен решать только сам. 
Финансово-экономические в том
числе. Елена МАРЬИНА
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Впервые на Среднем Урале под опеку взяли детей с диагнозом «ВИЧ-инфек
ция». Мамой сразу двух ребят стала иностранка Хэйни. Женю и Сашу она соби
рается еще и усыновить - как раз сейчас оформляет все необходимые для

этого бумаги. Этот случай единственный в области. До сих пор если и усынов
ляли, то только ВИЧ-отрицательных детей, родившихся от больных матерей. В 
дальнейшем ребятишки оказывались здоровы.

министерство здравоохранения 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Г “свердловский ОБЛАСТНОЙ
[■ ЦЕНТР

ПО ПРОФИЛАКТИКЕ И ЛЕЧЕНИЮ 
h ИНФЕКЦИОННЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ” 
J КЛИНИКО-ДИАГНОСТИЧЕСКОЕ

ОТДЕЛЕНИЕ
ПОМОЩИ МАТЕРЯМ И ДЕТЯМ

«МЫ СКРЫВАЕМСЯ,
ЧТОБЫ НАС НЕ БОЯЛИСЬ»

РАНЬШЕ ДОМА РЕБЕНКА ОТКАЗЫВАЛИСЬ ПРИНИМАТЬ ВИЧ-ИНФИЦИРОВАННЫХ ДЕТЕЙ

ДВАЖДЫ
ОТВЕРГНУТЫЕ
Взятые под опеку дети живут с 

подтвержденным диагнозом 
«ВИЧ-инфекция» почти с рожде
ния. Биологические матери от
казались от них еще в роддо
ме. Это сейчас они, как обыч- - 
ные малыши, живут в кварти
ре вместе с новой мамой. Но 
их путь к семейной идиллии 
был долгий и тернистый.

— Несколько лет назад 
больные дети вызывали страх 
у многих специалистов, кото
рые должны были с ними рабо
тать, — рассказывает врач- 
педиатр Областного центра по 
профилактике и борьбе со 
СПИД и инфекционными заболе
ваниями Наталья Кузовкова. — В 
начале 2000 года таких ребят не 
брали ни в дома ребенка, ни в 
детские дома. Такой была прин
ципиальная позиция руководства 
социальных учреждений. Поэто
му три первых года жизни эти 
дети проводили в инфекционной 
больнице.

Между тем, согласно феде
ральному закону «О предупреж
дении распространения в РФ за
болевания, вызываемого ВИЧ», 
инфицированным и членам их се
мей не должны отказывать в при
еме в образовательные учрежде
ния. Также не допускается огра
ничение иных прав и законных ин
тересов таких больных.

Еще более потрясающий 
факт: когда Сашу и Женю нако
нец-то перевели в дом ребенка, 
многие сотрудники оттуда уволи
лись. Они не хотели подвергать 
себя опасности. Знакомство де
тей с будущей мамой произошло 
уже в детском доме.

— Я приехала в Россию и ста
ла жить в собственной квартире, 
— рассказывает Хэйни. — Почти 
сразу же я стала оказывать гума

В некоторые страны запрещен въезд ВИЧ-ин
фицированных людей. Среди них - США 
(здесь активно обсуждают возможность отме
ны этого ограничения), Саудовская Аравия, 
Ливия и Судан. В России аналогичный запрет 
действует с 1995 года.

нитарную помощь нуждающимся 
детям: посещала детдома, обща
лась с детьми. Мои будущие ма
лыши жили в одном из таких до
мов. Как-то директор учреждения 
сказала мне, что все ребята на 
лето поедут в лагерь. А ВИЧ-ин
фицированных туда не берут. По
лучается, на все лето Женя с Са
шей остались бы в одиночестве. 
Я решила взять ребятишек к себе 
на каникулы.

Хэйни признается, что мечта
ла показать детдомовским де
тям, что такое любовь. Поначалу 
переживала, как все сложится. 
Но со временем дети станови
лись все ближе и ближе к новой 
маме. После совместного лета 
были проведенные друг с другом 
праздники и выходные.

— В какой-то момент я увиде
ла, как им эмоционально тяжело 
находиться то у меня, то в дет
ском доме. Не колеблясь, реши
ла: буду усыновлять обоих детей, 
— рассказывает женщина.

Она даже не догадывалась, 
какая долгая процедура оформ
ления документов ожидает ее 

впереди. Чтобы взять детей 
себе, нужно было сначала офор
мить временное проживание в 
России. Этого разрешения жда
ла шесть месяцев. Чтобы уско
рить начало совместной жизни с

ВИЧ-инфицированные в Свердловской облас
ти регистрируются с 1998 года. В 12 муниципа
литетах пораженность населения ВИЧ-инфек
цией превышает один процент. Среди них - 
поселки Верхнее Дуброво и Рефтинский, посе
лок Малышева, города - Кировград, Северо
уральск, Первоуральск, Полевской, Верхняя 
Пышма, Верхний Тагил, Сухоложский и Богда- 
новичсний районы и Екатеринбург.

детьми, пришлось сначала 
брать ребятишек под опеку. 
Сейчас дети живут вместе с 
Хэйни. Она — их опекун. А про
цесс усыновления продолжает
ся до сих пор.

На родине Хэйни приезда 
Саши и Жени ждут бабушка и де
душка. Они мечтают познако
миться с внуками, а пока разго
варивают с детьми по телефону, 
пишут друг другу письма и от
правляют по почте подарки. Хэй
ни говорит: как только будет воз
можность, я с детьми посещу 
своих родителей. Но только в ка
честве гостей. Жить вновь обра
зовавшаяся семья планирует в 
России.

НЕЧУМА, 
АХРОНИЧЕСКАЯ БОЛЕЗНЬ
Между тем больные дети про

должают получать медицинскую 
помощь, поддержку психологов.

— Диагноз у детей подтвер
дился рано, еще на первом году 
жизни, — говорит Кузовкова. — 
Они сразу стали лечиться, их со
стояние под контролем, дети ре
гулярно принимают медикамен
ты. Для государства средства, 

которые подавляют ви
рус, обходятся дорого, 
но пациенты получают 
их бесплатно.

Как и любая мать, чьи 
дети инфицированы, 
Хэйни рассказывает о 
ребятах не так много. 
Говорит, не хочет лод

вергать их опасности. Узнавае
мость им ни к чему, ведь обще
ство к таким малышам относится 
с настороженностью, а то и вовсе 
агрессивно. Сверстники и роди
тели могут поступить жестоко, 
если узнают правду. Статус, ко
торым биологические родители 
наградили своих младенцев, ас
социируется у многих исключи
тельно со смертью. «Хотя на
прасно. Все это от незнания», — 
уверяет Хэйни.

— Лет двадцать назад, когда я 
жила за границей, местные жи
тели стали получать по почте 
письма с информацией об ин
фекции. И многие восприняли 
это как скандальное известие. 
Только сейчас я понимаю, что эти 
сообщения содержали мудрые 
слова: вирус не опасен в быто
вом общении людей. Неизвест
ность всегда порождает страх. 
Люди мало знают и потому пред
почитают бояться. Со временем 
иностранцы поменяли свое от
ношение к ВИЧ-инфицирован
ным: там это заболевание те
перь считается хроническим.

В России же, увы, по-прежне
му инфекцию называют «чумой 
XX века». Ее по-прежнему боят
ся, а больных людей отвергают. 
Широкую огласку получил слу
чай, когда в школе стало извест-

но про инфицированную
мать одной ученицы. Не
смотря на то что сама де
вочка была абсолютно здо

рова, сверстники стали обзывать 
одноклассницу, даже унижать. 
Мама была вынуждена перевести 
дочь в другую школу.

— В прошлом году Всероссий
ский центр изучения обществен
ного мнения зафиксировал, что 
толерантность россиян к людям 
с ВИЧ за год уменьшилась на 
шесть процентов, — говорит за
ведующая клинико-диагности
ческим отделением № 2 Центра 
по профилактике и борьбе со 
СПИД Людмила Кива. — Преуве
личенные страхи, неграмотность 
населения, педагогов и родите
лей порождают условия, опасные 
для детей с ВИЧ.

В обществе распространено 
мнение, что инфицированные — 
это в основном наркоманы и 
проститутки. Но, по словам 
специалистов, инфекция уже 
давно «перешагнула» те грани
цы, где обитают полумарги- 
нальные слои.

— Одна моя подруга встреча
лась с молодым человеком, — 
рассказывает 23-летняя девуш
ка. — У них были близкие отноше
ния, а потом они расстались. 
Только потом девушка обнаружи
ла, что больна. Оказалось, моло
дой человек был заражен. Да, моя 
подруга поступила безответ
ственно, оступилась. Но ведь 
люди совершают ошибки. От это
го не застрахован никто. Разве 
можно назвать эту девушку про
ституткой? Отношения с этим 
молодым человеком были един
ственными в ее жизни. Просто не 
повезло. Каждого может коснуть
ся инфекция.

ЛЮДЕЙ ПРИХОДИТСЯ 
ОБРАЗОВЫВАТЬ
— ВИЧ-инфекция передается 

половым путем, через кровь либо 
с грудным молоком матери, — по
ясняет врач-педиатр Наталья Ку- 
зовкова. — Больше страхов наду
мано. Родители вынуждены бо
яться огласки, поэтому, когда раз 
в три месяца приводят малышей 
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ко мне на прием, мы не произно
сим вслух название их заболева
ния. Иначе маленькие дети могут 
случайно запомнить его и потом 
сболтнуть об этом в школе или 
садике.

Не секрет: женщины подвер
жены более высокому риску ин
фицирования ВИЧ половым пу
тем, чем мужчины. Частота пере
дачи заболевания от мужчины к 
женщине в 2—3 раза выше, чем от 
женщины к мужчине. Обычно ин
фекция выявляется у женщин, об
ратившихся в женские консульта
ции по поводу беременности.

До полутора лет малыша с по
дозрением на инфекцию наблю
дают врачи. За это время диагноз 
у ребенка может и не 
подтвердиться.

— За все годы в 
Свердловской области 
ВИЧ-инфицированные 
роженицы отказались от 
351 ребенка, — расска
зывает Людмила Кива. 
— Из них 219 — отказни
ки Екатеринбурга. В 
большом городе бро
шенных детей больше, 
так как многие жительницы обла
сти приезжают сюда, чтобы ро
дить, а потом оставить своего ре
бенка в больнице.

В 2008 году в Екатеринбурге 
зафиксировано 47 отказных де
тей, рожденных от ВИЧ-инфици
рованных матерей. Это 12,7 
процента от всех родившихся 
малышей с таким диагнозом. По 
Свердловской области в про
шлом году было 80 отказов — 
8,5 процента среди всех родив

шихся с подозрением на инфек
цию.

Считается, что если инфекцию 
не лечить, то человек проживет 
на свете не более пяти лет. Если 
же пациент получает лечение 
стабильно, в ВИЧ-статусе нет ни
чего страшного. В Свердловской 
области самой старшей инфици
рованной, которой передалось 
заболевание от матери, — 9 лет. 
В Санкт-Петербурге такой паци
ентке уже 20 лет. Дети с диагно
зом ВИЧ, вовремя начавшие при
нимать нужные препараты, будут 
жить и 60, и 70 лет.

Чтобы в России не было бояз
ни инфицированных, сотрудни
кам Областного центра по про
филактике и борьбе со СПИД и 
инфекционными заболеваниями 
долгое время приходилось про
водить семинары и беседы с ра
ботниками детских учреждений. 
И сейчас такие беседы проходят 
часто, ведь дети со статусом ВИЧ 
подросли, часть из них уже посе
щают детские сады и школы. Пе
дагоги должны знать, что они не 
имеют права передавать инфор
мацию о диагнозе ребенка дру
гим специалистам, должны вла
деть знаниями о ВИЧ-инфекции, 
о том, что нужно делать, если ре
бенок укололся найденным на 
улице шприцем, быть информи
рованы об эпидемической ситуа
ции по ВИЧ-инфекции в области. 
Но самое главное, они должны 
быть толерантны к детям с диаг
нозом ВИЧ.

В конце января образователь
ный семинар прошел в екатерин
бургском детском саду № 62. Со
трудники этого муниципального 
дошкольного учреждения убеж
дены — для детей с диагнозом 
«ВИЧ-инфекция» не надо созда
вать специализированные дет
ские сады и группы.

— За 25 лет в мире не было за
фиксировано ни одного случая, 
чтобы хотя бы от одного из 2,5 
миллиона детей с ВИЧ передался 
вирус, — рассказывает замести
тель директора центра социаль
ной помощи семье и детям «От
рада» Наталия Белова. — Прихо
дится тратить много сил, чтобы 
объяснить людям: совместное 
принятие пищи, поцелуи или 
даже горшок ребенка с ВИЧ, со
вместное плавание в бассейне — 
не опасны для окружающих лю
дей.

За все годы от инфицированных матерей роди
лось более 5 тысяч 500 детей. 440 иэ них был 
поставлен диагноз «ВИЧ-инфекция». Вероят
ность рождения инфицированного ребенка от 
зараженной матери - 35 процентов без про
филактики (без приема специальных антиви
русных препаратов) и 2 процента - если про
филактика проводилась.

Пока царствует нетерпимость, 
больные люди чувствуют себя из
гоями и уезжают в другие города, 
если об их статусе случайно уз
нают на работе или в учебном за
ведении. В этом случае едва ли 
наше общество можно назвать 
гуманным.

По просьбе героини материа
ла ее имя, а также имена детей — 
изменены.

Евгения ЗЫКОВА 
Фото Максима ГУСЕВА
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Две сотни гектаров земли под Буланашем, несколько тракторов и комбайнов, ферма со складом, 
мельница и магазин - владения 52-летнего Петра Николаевича Модалева. Перечислять «богат
ства» фермера можно долго. Правда, с одной оговоркой - Модалев, 15 лет работающий на земле, 
сегодня живет в кредит - все имущество заложено в банках. Супруга не выдержала постоянных 
отлучек мужа - то по инстанциям с просьбами о помощи, то по полям с утра до вечера в попытках 
вырастить хороший урожай, то по коммерческим организациям с очередными выплатами по кре
дитам, Тем более что ощутимого дохода от этой титанической работы все нет. Оставшись наедине 
с проблемами, он не отчаялся и мысли уйти из сельского хозяйства не допускал. К счастью, сыно
вья не бросили. И даже пошли по его стопам - Николай заканчивает учебу в сельхозакадемии, 
второй сын - в техникуме. С их помощью он продолжает обрабатывать свои угодья. Сетует Петр 
Николаевич на то, что плохо понимают в верхах: сельское хозяйство в одиночку поднимать тяже
ло. О господдержке, тяжелом пути к покупке мельницы, об урожае, погибшем под сентябрьским 
снегом, об открытии и... закрытии своего магазина Петр Модалев делится с читателями «НС!».

«СНАЧАЛА ПРИБЫЛЬ 
НЕ СЧИТАЛИ...»

Родом я из Ревды, но уже 
долго живу в Буланаше. Понача
лу «искал себя», общался с дру
зьями, близкими — хотелось 
серьезного дела. В 1991 году, 
когда стало ясно: ни заводам, 
ни шахтам в Артемовском райо
не не жить, решил заняться 
сельским хозяйством. Начина
ли вчетвером: я, мой брат, муж 
сестры и друг. Но уже к осени 
остались вдвоем с братом — 
работать надо было 25 часов 
в сутки. Сразу решили взяться 
за животноводство, и в апреле 
91-го я зарегистрировал свое 
предприятие — «Крестьянско- 
фермерское хозяйство Модале
ва». Очень помогал и поддер
живал в этих начинаниях тог
дашний глава Артемовского 
Владимир Плишкин.

Взяли в кредит 100 тысяч 
рублей под два процента годо
вых. Серьезные деньги! Их хва
тило на покупку трех тракторов, 
строительство фермы из шла
коблоков, овощехранилища под 
картошку и на то, чтобы взять в 
аренду 30 гектаров полей. Это 
были «неудобья» — такая зем
ля, с которой государству во
зиться не хотелось. Вскоре эти 
земли мне отдали в собствен
ность. Забегая вперед, скажу: 
через несколько лет я стал хозя
ином 200 гектаров полей с пра
вом передачи их по наследству. 
В первый же год землю обрабо
тали. 20 гектаров засадили яч
менем для купленных поросят — 
десятка свиноматок и одного 
хряка. Потом приобрели коров.

В первое время прибыль не 
считали. Главное, не нищен
ствовали. Молоко, сметана, 
масло, творог и мясо — все 
было свое. То, что оставалось, 
перерабатывали и сдавали в 
магазины, на рынки. С середи
ны девяностых и зерно стали 
сдавать на мелькомбинат — на 
корма хватало с лихвой, многое 
оставалось. Зерно у нас покупа
ли охотно. Я уже тогда знал, что 
клейковина — важное качество 
при определении свойств пше
ницы — у нашего зерна хоро
шая.

Ни шатко ни валко дожили до 
1999 года. К этому времени по
ставили ангар под зерно, су
шилку. В этот год остался я на 
хозяйстве один. Тут же меня 
вызвали в районный комитет по 
охране природы. Вручили спи
сок того, чем я здесь не могу 
заниматься, а что могу делать с 
ограничениями. Точно удар обу
хом по голове: с сего дня запре
щено развивать массовое жи
вотноводство. То есть держать 
скотину можно, но не более 50 
голов. «На вашей территории 
обнаружены подземные воды», 
— строка из предписания.

Подумал, поразмышлял — 
что делать, если полноценно за
ниматься скотоводством воз
можности нет? И решил взяться 
за зерновые. Посеял пшеницу, 
стал искать мельницу для по
купки. Выяснил: ее можно при
обрести прямо на заводе-изго
товителе в Пензе. Съездил, по
смотрел. Как вернулся, обра
тился в Фонд предпринима
тельства и под его гарантии мне

ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ БЕЛОГО ХЛЕБА
дали кредит в 325 тысяч рублей 
под мельничный комплекс. В 
ноябре мельницу получил.

Пришлось еще раз съездить 
на завод — прожил там месяц, 
учился у механиков, как ее са
мостоятельно собирать и об
служивать. До обеда шло теоре
тическое обучение, после — 
прямо в цехе изучение мель
ничного устройства. В первые 
дни нового года с 7 по 14 января 
мельничный комплекс собрал. 
От заводской гарантии и сбор
ки сознательно отказался — на
нимать кого-то, чтобы приехали 
сюда и собрали ее тяп-ляп, а 
потом обслуживали, сдирая 

большие деньги, которых у меня 
нет, — все это мне показалось 
не нужным. Как только собрал, 
сразу стал работать, правда, 
без сертификата качества на 
муку. Да никто в то время на это 
и внимания не обращал. Мука 
на новой мельнице шла каче
ственная, с тех пор я мелю ее 
лично. Это сейчас заказчиков 
надо искать самому, а тогда по
купатели выстраивались в оче
редь — пекарни в районе уже 
появлялись, мука была нужна...

БРОШЕННЫЕ 
ЗЕМЛИ

В начале 2003 года встал во
прос о расширении производ
ства. Я так считаю: всякое хо
зяйство должно развиваться, 
расти, ни в коем случае не сто
ять на месте. И вотуслышал, что 
в наших деревнях Липино и Лу
говая был, но распался сельхоз
кооператив. А уж колхозы в эти 

годы все вокруг были мертвы! 
Ко мне обратились тамошние 
главы администраций — пред
ложили расширяться туда, на 
их неиспользуемые поля. Сразу 
же сказали: там брошено около 
тысячи гектаров. Подумал я, все 
тщательно посчитал — выгодно 
ли мне это будет, стоит ли тра
тить силы и средства, тогда же 
в феврале съездил, оглядел 
поля — и... взял у тамошнего ко

оператива 300 гектаров. Риск
нул!

Деревенским сразу сказал: 
за ваши паи (поля были бесхоз
ными, но в собственности жите
лей) каждому дам по мешку 
муки. Согласились люди.

Встала проблема: техники-то 
у меня немного, и в погоне за 
расширением силенок я не рас
считал! Обрабатывать деревен
ские поля, в 50 километрах от 
моей фермы, на другом конце 
района,попросту нечем! Да вот 
еще беда: зимой те поля мне 
понравились, а по весне я уви
дел весь ужас, на который со
знательно пошел, пока лежал 
снег. Из 300 гектаров готовыми 
к использованию были лишь 
сто, остальные двести уже не
сколько лет благополучно зара
стали маленькими деревцами.

Сам я на тех полях работать 
не стал — мне на свои сил с тру
дом хватало. За копейки купил

О МЫТАРСТВАХ АРТЕМОВСКОГО

два трактора. И в моем ангаре 
весной 2003 года стояло пять 
тракторов. В тех же деревнях 
нанял людей, земли вспахали, 
засеяли. А оставшиеся двести 
гектаров пришлось серьезно

Простая арифметика от Петра Мода
лева: в 2008 году он засеял 60 гек
таров земли. Урожай с них составил 
120 тонн пшеницы. После просушки 
и обмолота вышло 78 тонн муки. А 
на каждый килограмм хлеба требу
ется около 730 граммов муки.

обрабатывать — корчевать де
ревца.

В первый же год с деревен
ских полей урожайность соста
вила 31 центнер с гектара. Тако
го там вообще никогда не было. 
Но пшеница родилась с низкой 
клейковиной — та земля по хи
мическому составу «слаба», а 
средств на удобрения не было.

В тяжелом для меня 2005 
году я пошел на отчаянный шаг: 
все триста гектаров «далеких» 
полей я успешно засеял, еще 
двести — здесь. С тех трехсот я 
получил всего 300 тонн зерна, то 
есть ровно 10 центнеров с гек
тара. Почему? Потому что двес
ти гектаров, годом ранее осво
божденные от деревьев, не 
дали ничего — они просто за
росли пыреем, хлеб не прижил
ся. При этом оставшаяся «сот
ня» дала отличный урожай, а 
эти показатели уравновесили и 
«зарезали» те самые «мертвые» 
угодья. Но тяжелым год стал не 
из-за этого.

БЕДА ПРИШЛА... 
С НЕБЕС

...Одного комбайна стало 
мало. Одновременно на двух по
лях, между которыми солидное 
расстояние, работать я никак не 
мог, а уборочная близилась. 
Министр сельского хозяйства 
Свердловской области Сергей 
Чемезов, с которым, к слову, все 
эти годы я встречаюсь, получаю 
от него дельные советы и даже 
иной раз помощь, рекомендо
вал взять деньги на второй ком
байн в долг. Чтобы наскрести на 
покупку сельхозмашины, при
шлось не только брать кредит, 
но и продать свое авто Volvo. В 
итоге я успел-таки взять ком
байн накануне уборочной (он 
обошелся мне в полтора милли
она рублей) и в сентябре уже 
отправил его на уборку.

А земли под Буланашем в 
этот год, словно компенсируя 
убытки на тех полях, дали мне 
отличный урожай — 40 центне
ров с гектара. И вот представь

те: в самом начале уборочной, 
когда техника и люди были го
товы к труду, выпадает снег. 
Осадки «посыпались» утром, 
шокировав всех нас. Что де
лать? Пытались жать прямо по 
снегу, но зерно сырое — хлопот 
с ним море-океан.

В России две беды — боль
шой урожай и неурожай. И, ко
нечно, ни государство, ни част
ник от этого не застрахованы. 
Все деньги ушли на солярку для 
комбайнов, но поле удалось уб
рать почти все — ушло под снег 
чуть больше пяти гектаров. Та
ким образом, при себестоимо
сти килограмма посевного зер
на 1 рубль 70 копеек в итоге по
лучилась конечная стоимость с 
учетом всех убытков — рубль за 
кило. Сработал в этот год не 
просто в минус, я просто поте
рял все сбережения. А потом с 
каждого килограмма пришлось 
еще тратить 12 копеек на транс
портные расходы.

И вот, сижу в конце 2005-го 
безо всего: денег нет, зерна для 
посева нет. Что делать? Еще ког
да я только решился взять 
«дальние» земли под восста
новление, государство обещало 
выплатить мне компенсацию из 
расчета 500 рублей за каждый 
«поднятый» гектар. Но этих 
средств мне так никто до сих 
пор и не дал. Эти деревенские 
триста гектаров очень подорва
ли привычную мою жизнь, сей
час я их бросил. И мне, и каждо
му, кто пашет матушку-землю, 
понятно: они мертвы, и поднять 
их частнику не под силу.

Изучал европейскую тради
цию. Там, в продвинутых стра
нах старого света, дотация 
фермерам на каждый гектар со
ставляет 350 евро в год. Часто с 
улыбкой размышляю: если бы у 
нас в стране частным хозяй
ствам, фермерам, предприни
мателям были такие дотации, 
фермерство и малый бизнес не 
только на селе, но и в городах 
стали бы работоспособными. С 
такими средствами можно даже 
болото поднять!

МАГАЗИН -
В БЕЗВОЗМЕЗДНОЕ 

ПОЛЬЗОВАНИЕ
В те годы клейковина була

нашской пшеницы была не 
очень высокая. Испугавшись, 
местные пекари стали закупать 
привозную муку. Понаблюдав 
за этим, я каждому из них рас
сказал: во всем мире замес 
делают 50 на 50 между мукой с 
хорошей клейковиной и с той, 
где клейкость похуже. Это не 
обман покупателей, это обще
мировая практика. Но мои со
веты директора пекарен слу

шать не стали, продолжая ра
ботать так, как им того хоте
лось. При этом я понял: если 
бы у меня была мука, я бы смог 
сам кормиться и других кор
мить. Потому отказываться от 
посева на следующий год не 
стал, хотя отчаяние было вели
кое — поутру вставал, солнце 
светит, птицы поют, все зеле
неет, а на сердце — горе.

В начале 2006-го предложи
ли мне взять в безвозмездное 
пользование здание под мага
зин и в нем расположить соб
ственную пекарню. Решился. 
На режевском щебеночном за

ФЕРМЕРА - ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

воде закупил камень, плитку. За 
пару лет отремонтировал зда
ние площадью 320 квадратных 
метров. Правда, на эти работы 
чудом удалось взять кредит: 
банки, видя, что дела мои не 
очень удачны, средства выде
лять опасались.

В этом же году я приобрел 
оборудование для пекарни. Она 
мне встала в 176 тысяч рублей 
— это были последние деньги 
из выданного кредита. Закупил 
формы для выпечки хлеба и бу
лочек. За год с этим долгом я 
успешно рассчитался, в основ
ном за счет продажи муки и 
зерна.

Во все приходилось вникать 
самому — например, один лишь 
проект электроснабжения пе
карни с магазином, в котором 
приводятся все расчеты, занял 
у меня несколько десятков стра
ниц.

Войти в этот бизнес оказа
лось не просто. Но у меня есть 
плюс — пшеницу с низкой 
клейковиной я смешиваю с 
той, где клейковина высокая, 
тем и выгодна своя мельница и 
знание этой технологии. К сло
ву, почему бывают проблемы с 
клейковиной? Все дело в пого
де — если тепла и солнца ле
том немного, пшеница рожда
ется с пониженным ее содер
жанием.

Этот 2006 год стал самым 
урожайным за всю мою исто
рию: я снял 50 центнеров с гек
тара. На следующий год под 
сертификацию мельницы снова 
пришлось брать кредит: чтобы 
печь свой хлеб, нужны разре
шительные документы. При 
этом местные пекари дышать 
мне не давали — конкуренты им 
не нужны, через «своих» людей 
чинили препятствия. Что их пу
гает в моем стремлении от
крыть собственную пекарню? 
Они переживают: если произ

водитель муки сам начинает 
выпекать хлеб, то они остаются 
на обочине «хлебного бизнеса». 
В ОблЦГСЭН мне документаль
но разрешили выпекать одну 
тонну продукции в сутки, как 
того требует закон. Правда, 
если бы не помощь заместителя 
главного врача Центра государ
ственного санитарно-эпидеми
ологического надзора Сверд
ловской области Владимира 
Гурвича, открыть магазин-пе
карню мне вряд ли удалось бы, 
даже несмотря на наличие про
чих разрешительных докумен
тов.

С ПЕРВЫХ ДНЕЙ - 
В УБЫТОК

В мае прошлого года я взял 
— не хочется говорить после
дний, ведь деньги мне еще по
надобятся — «крайний» кредит. 
На открытие магазина, закупку 
товаров для продажи банк дал 
мне 315 тысяч рублей. И вот 24 
июня в моей жизни случилось 
радостное событие — магазин 
открылся.

Взял трех мельников, но офи
циально их оформлять пока не 
стал, лишь обучил. Пекарня за
работала, пошли покупатели... 
Магазинчик этот — с разным 
ассортиментом продуктов (их 
закупаю отдельно на оптовых 
рынках), но главное — с моим 
хлебом. Всего я выпускал около 
40 наименований хлебной про
дукции, на каждую из них нужен 
был свой сертификат, даже на 
булочку «Майская» или на суха
ри «Сударушка».

Оказывается, надо было по
купать ГОСТ на каждое наимено
вание продукции и строго в со
ответствии с ним, не добавляя в 
рецептуру ничего от себя, вы
пускать ее. С первых же дней 
магазин пошел в убыток. Еже
месячные затраты на электри
чество — 15—16 тысяч, на пе
карне и в магазине работали 
пять человек, каждому надо вы
давать зарплату — по семь ты
сяч в месяц. Лично мне никакой 
выгоды в этом не было. Да я на 
нее и не рассчитывал поначалу. 
Чтобы магазин работал и при
носил доход, его нужно раскру
чивать год-полтора.

А летом приехали ко мне 
«братки»: их не устраивало, что 
я у себя в магазине хлеб про
даю ниже на 60 копеек, чем в 
тех, которые они контролируют. 
Угрожали. Но пасовать перед 
ними я не стал, не склонился.

В идеале, о котором остается 
лишь мечтать, на время «стар

та» магазина мне, как частнику, 
банк должен был бы уменьшить 
процент по кредиту. Как только я 
встаю на ноги, сразу весь долг 
перед ним гарантированно 
гашу. Но это в теории. А на прак
тике чиновники говорят, мол, 
фермерство себя не оправдало! 
А где же условия для того, что
бы человеку, который готов ра
ботать, готов пахать с мини
мальной в первое время для 
себя выгодой, развернуться? 
Не прошу подачек и милостыни, 
но льгот, чтобы заставить со
зданный механизм работать!

...Магазин просуществовал 

до 8 декабря. Как только я по
нял, что не могу его содержать 
— закрыл. Я ведь ежемесячно 
выплачиваю около 60 тысяч 
рублей по кредитам, взятым 
ранее. Плачу их за счет реали
зации муки в Артемовском рай
оне. Я всем объясняю: хлеб — 
это то русло, которое нужнее 
всего, но при этом, чтобы весь 
цикличный механизм от засева 
поля зерном, снятия урожая, 
просушки, получения муки до 
готового каравая на магазинной

Магазин, открытый фермером, при
носил бы Модалеву больше прибы
ли, если б в нем был винно-водоч
ный отдел. Однако закупать на оп
товых рынках вино, водку и другую 
спиртосодержащую продукцию с 
целью дальнейшей продажи смыс
ла пока нет. Хозяину магазина тре
буется лицензия Федеральной на
логовой службы, дающая право 
распространять алкоголь. А полу
чить ее непросто - различные со
гласования и утверждения (вкупе с 
финансовыми затратами) могут за
нять несколько долгих месяцев.

полке был совершенен и рабо
тал без сбоев, нужны силы, вре
мя и средства. Зато потом надо 
лишь поддерживать этот замк
нутый цикл в работоспособном 
состоянии и наращивать произ
водство. При этом — ни от кого 
не зависеть.

В ЗАЛОЖНИКАХ 
ЗАКОНА

Сегодня я весь в долгах, бук
вально лопаюсь от них. Не
сколько моих помещений, на 1,3 
миллиона рублей, находятся в 
залоге у банка... Сейчас есть 
мысли выйти на соседние Ир
битский и Режевской районы — 
там пекарен много. Муку высше
го сорта продавать буду по 11 
рублей. До нового года муку я 
поставлял в 25 точек Артемов
ского района, сейчас охватил 
уже больше четырех десятков. 
Моя прибыль — один рубль с 
каждого килограмма зерна. Все 
ли знают: сейчас мука подеше
вела, а вот цены на хлеб в мага
зинах региона не опустились ни 
на копейку.

Жалко, что моя пекарня про
стаивает. По закону я могу реа
лизовывать булочки и хлеб в 
своем магазине, но на сторону 
печь и продавать их без серти
фиката нельзя. А ведь булочки 
давали 1200 рублей чистой 
прибыли в день. Умножаем на 
количество дней в месяце — по
лучаем 36 тысяч. Еще была бы 
прибыль и от хлеба — булку я 
готов продавать по десять руб
лей. Дешевле, чем у конкурен
тов. Все эти средства мне бы 
сейчас очень пригодились. Но я 

в заложниках у законодатель
ства, а средств и времени на 
получение сертификата нет.

...Своего зерна в 2008 году у 
меня было немного — с 60 гек
таров, которые засеял, взял 120 
тонн пшеницы. Это 78 тонн муки 
(к слову, на каждый килограмм 
хлеба уходит 730 граммов 
муки). Почти всю реализовал. 
Сейчас начну закупать муку — 
конечно, в том случае, если уда
стся пекарню и магазин вновь 
открыть. Возить муку буду сам, 
чтобы не обвесили, —■ при 
больших партиях это легко де
лается.

Пока мой магазин не работа
ет, советуют мне открыть ларек, 
но это тоже финансовые вложе
ния. А поскольку помещение го
тово, считаю, что отступать пе
ред трудностями просто грех — 
слишком много сил и нервов 
вложил я сюда. Буду снова 
«штурмовать» банки.

Почти каждый день жители 
поселка подходят ко мне, спра
шивают: мол, когда вновь откро
етесь, ведь у вас самые лучшие 
булочки были?! Они действи
тельно были лучшими по вкусу, 
и хлеб белый, тот, что в народе 
зовется «кирпичиком», хоро
ший. «Черный» вот у меня не по
лучался никогда — им я и не за
нимаюсь.

Для открытости перед ком
мерческими структурами и пе
ред государством сейчас пишу 
бизнес-план. В нем — мои обя
зательства с точностью до ме
сяца (к примеру, если мне дают 
средства под посев пшеницы, 
то я обязуюсь до такого-то чис
ла все посадить и отчитаться 
перед представителем банка. 
Или, если я беру средства на 
ремонт трактора, то прописы
ваю, как и где я его починю и 
какую прибыль он мне потом 
принесет), а мне от банка в от
вет на эту прозрачность — 
средства под госгарантию. Но 
верит ли оно в меня? Взаимные 
обязательства позволят мне 
стремиться к выполнению обе
щанного, а банку ждать моих 
прибылей и возврата долга с 
процентами.

ВЕЧНЫЙ ДВИГАТЕЛЬ 
ТОРГОВЛИ

Хозяйство-то у меня немалое, 
жить бы можно. Два гусеничных 
трактора, два комбайна, пять 
сеялок, мельница, сушилка, 
дробилка, пекарня и магазин. 
Правда, долгов много. В опре
деленной степени и государ
ство, и банки, и конкурентов, ко
торые, конечно, не пожелают 
мне помогать, я могу понять... 
Но если все же удастся взять 
еще один кредит, то при помо
щи областного Минсельхоза — 
мне уже пообещали — я возьму 
еще один трактор марки «Лам
борджини» — он колесный,а не 
гусеничный, значит, его произ
водительность гораздо выше. 
Из своих 200 гектаров в бли
жайшие годы я хочу выжать все 
— собирать максимальные уро
жаи, обрабатывать их. Только 
вот со сбытом проблемы — при
ходится все пробивать самому, 
ведь, как все понимают, в супер
маркетах таких людей, как я, 
никто не ждет с раскрытыми на
стежь дверями складов.

Я не устаю в разговорах с 
чиновниками говорить: одними 
только банковскими кредитами 
ни один фермер жить не смо
жет. Господдержка — это осно
ва развития сельского хозяй
ства. Увы, на европейский ана

лог поддержки частных фер
мерских хозяйств в России 
рассчитывать не приходится. 
Я, хотя и употребляю время от 
времени слово «бизнес», спешу 
уверить: огромных денег тут не 
заработать никогда, средства 
же постоянно будут уходить в 
новый оборот, в наращивание 
мощностей сельхозпроизвод- 
ства — это для региона очень 
важно. А частнику прибыли не 
дадут умереть от голода.

Чтобы обработать все мои 
поля, нужно полтора десятка че
ловек сезонных рабочих. Готов 
им платить, но желающих рабо
тать на земле мало — приходит
ся нанимать алкашей, моло
дежь, которая нигде не при
строена. Если набрать людей 
не удастся, буду нынче снова 
засевать 60 гектаров. Их вместе 
с сыновьями мы обработаем 
сами.

Хочу жить по-человечески, у 
меня пожилые родители, дети, 
которых надо кормить. И сей
час я живу для того, чтобы что- 
то делать. Село нужно разви
вать: пахать землю, растить 
скот, а не превращать его в ре
зервацию. Я занимаюсь зем
лей уже долго и бросать свои 
труды, то, во что верю, не хочу 
и не могу. Слишком многим уже 
пожертвовал. Одно знаю: вы
печка и реализация хлеба — 
это вечный двигатель торгов
ли, невзирая на кризис, ведь 
продукт номер один люди будут 
покупать всегда.

* * *
Обходим фермерское хозяй

ство Модалева. Петр Николае
вич рассказывает:

— Я сюда сам провел дорогу, 
водопровод, электричество. 
Если бы хоть этим государство 
помогло — была бы ощутимая 
поддержка. Но благодаря жи
вотноводству справился сам...

В помещении, где стоит 
мельница, — пышный, насы
щенный запах чистой, молотой 
муки. Еще не мягкий хлеб, но 
уже и не грубое зерно. Произ
водительность мельницы — че
тыре пятидесятикилограммо
вых мешка в час. Говорит, по ка
честву мука Модалева не усту
пает популярной «Увелке» — 
можно проводить сравнитель
ные анализы. «Зачем кормить 
другие регионы, если здесь у 
себя мы сами можем наладить 
производство муки и суще
ственно экономить на этом?»

По словам фермера, на боль
ших мельницах зерно «выжима
ют» на 80 процентов, и лишь 20 
— в отходы. Он обрабатывает 
зерно на 65 процентов — мука 
получается чище. «Вот и срав
ните мою муку, скажем, первого 
сорта, и ту, которую мелют на 
больших мельницах. У меня вы
жима меньше, за счет чего ко
нечный продукт лучше.

Мельница Модалева — одна 
на близлежащие Режевской, 
Артемовский и Ирбитский 
районы. И в этом смысле у него 
есть все шансы стать крупным 
и успешным фермером. Сейчас 
мукомольным делом перестали 
заниматься все, кроме крупных 
мелькомбинатов, а Петр Нико
лаевич считает, что в каждом 
селе и деревне можно растить, 
молоть и печь свой хлеб, тем и 
удешевлять его. А пока фермер 
продолжает выплачивать дол
ги, надеется взять долгосроч
ный кредит под развитие мага
зина и каждый день с утра до 
вечера развозит муку в магази
ны, с которыми лично заключил 
контракты. Дома его можно за
стать лишь вечерами, когда он 
проверяет счета и накладные, 
пьет кофе и глядит на букет 
пшеничных колосков, который 
стоит в его комнате на почетном 
месте...

Максим ГУСЕВ 
Фото Евгении ЗЫКОВОЙ

Буланаш— 
Екатеринбург
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У меня есть устойчивое ощущение, что он выглядит «бе
лой вороной» даже среди своих соплеменников. Я говорю 
это в том смысле, что, как правило, с выходцами с Кавка
за и из Средней Азии на уровне обыденного сознания 
связывают сугубо материальную включенность - в част
ности, торговлю. Балаев тоже - одной стороной своего 
существования - вынужден заниматься торговлей, но 

при этом он - мыслитель, преподаватель философии в 
университете, организатор творческого пространства, че
ловек, который и словом, и делом поддерживает людей 
искусства. Впрочем, если бы он был не азербайджанцем, 
а русским, он бы тоже, наверное, оставался «белой воро
ной». Дело в том, что и среди русских таких, как Наби 
Балаев, мало. Учинил среди пермских студентов конкурс

«Узнай поэта», а потом помог в издании одноименного 
сборника его финалистов. Или посодействовал в срочной 
доставке талантливой рукописи в столичное издатель
ство. Навестил в больнице нуждающуюся в опеке писа
тельницу. Принял посильное участие в организации твор
ческого вечера, в акции «Катер поэтов»... Да мало ли в 
чем! Кто он? Ангел-хранитель?

ИЩУЩИЙ АНГЕЛОВ
ДИАЛОГ С ФИЛОСОФОМ НАБИ БАЛАЕВЫМ

— Наби, в России до 1917 
года бытовало выражение 
«инородец». Так обычно назы
вали выходцев с Востока. Во
лею судьбы ты давно уже жи
вешь во глубине России. Ощу
щаешь ли ты себя инородным 
телом?

— Если выразиться без при
крас, то для философа «инород- 
ство» — должное состояние, но 
относительно не его националь
ности, а всего того, что наделяет 
его миссией некого зачинателя 
живых посевов. И в данном слу
чае философу неважно, где он 
живет: в Азербайджане, Грузии, 
Екатеринбурге, Перми или в ка
ком-нибудь дрянном Париже. 
Свое «инородство» философ 
ощущает везде и в той мере, в ка
кой публичное пространство 
немо и глухо.

— То есть, отвечая на мой 
вопрос, ты сразу отодвинул в 
сторону национальную со
ставляющую?

— Я думаю, подлинные нацио
нальные начала параллельны. 
Истинный азербайджанец всегда 
может понять истинного русско
го, равно как истинный русский — 
истинного азербайджанца. При
чем во всем национальном вели
чии. Вот тут параллельные пря
мые как раз и пересекаются. И 
там, где они пересекаются, вам 
откроется и душа русского поэта 
Алексея Решетова, и душа азер
байджанского поэта первой по
ловины XIX столетия Мирзы 
Шафи Вазеха, стихам которого 
умилялся Лев Толстой.

— Тогда скажи, кто выше: 
баскетболист или поэт? Для 
меня это как тест, подтверж
дение того, что современное 
общество перевернуто с ног 
на голову. Я был знаком с од
ним исследователем НЛО, ко
торый как-то рассказал мне, 
как потешаются над людьми 
пришельцы, зависая, допус
тим, над стадионом и наблю
дая, как долговязые ребята 
бегают друг от друга с мячом, 
чтобы забросить его в корзи
ну. И действительно, если по
смотреть инопланетно, смеш
но же! Причем в эту игру, как в 
каждого игрока, тем паче в вы
писанного легионера, вбухи
ваются гигантские «бабки». 
Поэты, чей вклад в духовное 
развитие общества неизме
рим, часто умирают в нищете и 
безвестности. В России это 
стало нормой. Вот интересно: 
ты наблюдал отношение к лю
дям искусства здесь, в России. 
Но ты наблюдал отношение к 
ним и на Востоке. В чем разни
ца?

— Я думаю, что среди баскет
болистов тоже есть свои поэты...

— А среди поэтов — свои 
баскетболисты?..

— А если серьезно, ты гово
ришь о назревшей проблеме: по
чему общество относится, ска
жем, к спорту благосклонно, а к 
поэзии и — шире — к искусству 
сдержанней? Значит, таково 
наше общество! И такова власть! 
Если же говорить о разнице отно
шения к поэтам здесь, в России, и 
на Востоке, в частности в Азер
байджане, то там поэт — это пуб
личная фигура. И в селе, и в горо
де — везде. Он — неизбежное 

лицо на свадьбе, на торжествах, 
где происходят публичные выс
тупления-состязания, где каж
дый мастер показывает народу, 
на что он способен. И это как раз 
один из поводов, когда поэт зас
луживает, чтобы перед ним сни
мали шапку. И шапку не просто 
снимают — ее наполняют. Не по 
указу и приказу, а по движению 
души ценителей слова, которые 
воздают должное вкусу поэта. И 
так поэты живут. А потом, исходя 
из этой народной славы, власть 
рассмотрит все ахи и охи относи
тельно той или иной поэтической 
фигуры при условии, что она, эта 
власть, просвещенная. Может 
поддержать или, допустим, не 
поддержать. Но, в принципе, на 
Востоке поэзия живет автономно 
— на основании гражданских 
инициатив.

— И если говорить примени
тельно к Перми, где ты живешь 
уже более двадцати лет...

— “то, когда я здесь оказал
ся, был приятно удивлен, что в 
этом городе есть люди, которые 
мне духовно близки, перед кото
рыми я готов никогда не надевать 
шапку. Вот почему я хотел бы за
дать вопрос пермскому обще
ству: как оно проморгало такого 
поэта, как Алексей Решетов?

— В каком смысле?
В том, что Решетов уехал из 

Перми в Екатеринбург.
— На это, насколько я знаю, 

у него были личные причины...
— Всегда есть причина куда-то 

уехать, но ведь поэт — это как Бо
жий корень в Пространстве. Кто 
может его выдернуть? Разве что 
сам Бог! Если Решетов из Перми 
уехал, значит, здесь что-то фун
даментальным образом не так. 
Пусть это прозвучит самонаде
янно, но, может быть, он меня не 
знал или других, его узнавших? 
Найти собеседника, который ду
ховно совпадал бы с тобой во 
времени, это большое везение.

Вопрос не в том, что Решетов 
уехал, а в том, как общество мог
ло быть настолько слепым, что 
такое случилось? Значит, в обще
стве отсутствует Зрение.

— А, допустим, Флоренция, 
проморгавшая Данте, лучше 
Перми? Она лишь о том сожа
лела, что он похоронен в Ра
венне.

— Я не о том, что этого не было 
и во времена Данте. Я о том, а что 
мы извлекли как город из уроков 
истории? Раз мы говорим, что это 
имело место в истории, значит, 
оно было с нами! И мы могли бы 
этого больше не повторять? А 
если повторяем, значит, мы этой 
традиции не принадлежим. Пото
му и не возможно внятное зре
ние. Правда, меня тут позабавила 
и в чем-то порадовала одна ма
ленькая история, касающаяся 
Перми. Приехал человек из Азер
байджана, приглашенный сюда 
на свадьбу как поэт. Остался 
здесь месяца на три. Он пел на 
свадьбах и днях рождения — со
чинял мейхану, или, более понят
ней, рубаи, и у него кончилась ре
гистрация. А ему нужно было еще 
задержаться дней на десять. И он 
обратился ко мне, чтобы я помог 
ему в этом деле. И сотрудница от
дела по работе с иностранными 
гражданами, узнав от меня, что 
«он — поэт», пожалела его и на

значила самый маленький штраф 
—100 рублей.

— Вот видишь: если сотруд
ница отдела по работе с ино
странными гражданами про
явила по отношению к поэту 
завидную зрячесть, значит, не 
все потеряно. Но я хотел спро
сить тебя о другом. Ты — по
следователь известного рос
сийского и грузинского мысли
теля Мераба Мамардашвили. 
Каковы у него были взгляды на 
роль «человека искусства» в 
современном обществе?

— С его точки зрения, эта лич
ность, во-первых, дитя традиции, 
во-вторых, должна обладать чув
ством долга и, в-третьих, не
смотря ни на что, выполнять 
свою миссию. Неважно, востре
бован человек или не востребо
ван. Нельзя обвинять не ведаю
щих.

— Но ты только что сказал о 
слепоте пермского общества 
относительно Решетова...

— Это не обвинение, а повод 
задуматься. Мераб считал, что 
даже если ты один, то должен 
держать свое одиночество в соб
ственном служении. И когда его 
спросили: «Мераб, почему ты не 
уехал?» (а это происходило в Тби
лиси, когда к власти стремился 
Гамсахурдия) — он ответил по
трясающе: «Это почему я должен 
уехать? Я здесь живу энное коли
чество столетий. Пускай уезжа
ют те, кто нам мешаетжить!» Хри
стианское служение обществу, 
то есть служение с абсолютным 
чувством долга, имеет более чем 
двухтысячелетнюю историю, в 
том числе в Грузии. Сколько свя
тых за этим долгом упирается! А в 
адрес Мамардашвили тогда кри
чали: «Предатель Родины, вон из 
Грузии!»

За что? Наверное, за то, что 
«Истина — выше нации» (тогда 
студенты тбилисского госунивер- 
ситета сделали эту мысль Мамар
дашвили лозунгом протеста), за 
его знаменитый вызов во время 
президентских выборов: «Если 
грузинский народ пойдет за Гам
сахурдия, значит, я пойду против 
собственного народа». Считали, 
что он «русофил». После смерти в 
Москве — что он русофоб. Зна
ешь, я скажу такую вещь: филосо
фа не обязательно любить.

— Когда к творцам глухи го
сударственные институты, ко
торые, казалось бы, призваны 
помогать людям искусства, эту 
пустоту начинает замещать 
само гражданское общество. 
Или — отдельные его гражда
не. Именно тебе принадлежит 
идея учредить премию с ред
ким и таким необходимым се
годня названием «Ангел-хра
нитель искусства». Как ты до
рос до этой идеи, чем она вы
звана и кто стали первыми об
ладателями этой премии?

— Это связано с моей жизнен
ной позицией: в каком-то смысле 
философу виднее. Когда видишь 
в обозримом пространстве такие 
фигуры, как поэт Алексей Реше
тов или кинорежиссер Вадим Аб
драшитов, или бард Григорий 
Данской, лично у меня возникает 
чувство, что мне крупно повезло. 
Это результат той духовной 
встречи, которая, очевидно, и оп
ределила такую форму акцепта

ции внимания. Пре
мии им, наверное, 
меньше всего нужны, 
тем более что моя — 
такая маленькая. 
Вопрос состоит в 
том, чтобы акценти
ровать внимание об
щества в каком-то 
отточенном вкусе, 
кинематограф ли это, 
поэзия или песня.

— Какое значе
ние ты вкладыва
ешь в номинацию 
«Ангел-хранитель 
искусства»?

— Те, кто отмече
ны этой премией, на 
мой взгляд, являются 
хранителями той са
мой традиции, о кото
рой говорил Мамар
дашвили, идущей от 
греко-евангеличе
ского образа разли
чения добра и зла, 
прекрасного и безоб
разного, изъясняющейся на 
внятном общечеловеческом язы
ке и выражающей наши боли и 
страдания.

— Тогда сформулируй, по
чему ты выбрал в «Ангелы» 
именно кинорежиссера Абд
рашитова (мог ведь, к приме
ру, Павла Лунгина или Влади
мира Хотиненко) и почему 
остановил свой взгляд на по
ющем поэтеДанском?

— Абдрашитов — тот человек, 
который, обладая кинематогра
фическим зрением, изображает 
трагичные портреты времени. 
Это — в любом из его фильмов: 
«Время танцора», «Охота на лис», 
«Остановился поезд», «Пьеса для 
пассажира», «Парад планет»... Я 
попросил известную писатель
ницу Нину Горланову, имеющую 
отношение и к живописи, напи
сать картину, которая так и назы
вается «Ангел-хранитель искус
ства». На фоне этой картины лау
реаты фотографируются и им 
вручается трехтомник Алексея 
Решетова. Что же касается Гри
ши Данского, то представь себе 
молодого Окуджаву с дерзостью 
и зоркостью юноши. И при всем 
при том — без классического па
фоса. Эдакий экзистенциалист с 
печальным и удивляющимся ли
цом. «И бежит по лужам мальчик 
назаретский...» Он мне философ
ски близок по духу.

— Как бы ты мог определить 
собственную миссию? Чело
век в торговле? Человек в ис
кусстве? Или ты приводишь в 
гармонию эти, на первый 
взгляд, противоречащие сто
роны бытия? Если бы у тебя 
была возможность выбора, ты 
бы торговлей не занимался?

— В каком-то смысле мы все 
торгуемся с Богом. К тому же, 
если других форм нет, философ 
может заниматься всем, но 
именно как философ. Согласно 
старому правилу, инструменты 
добра и зла одинаковы. Вопрос 
состоит лишь в том, кто и как 
этим пользуется. Я бы сказал так: 
кажущаяся неловкость со сторо
ны общества в этом деле (Иногда 
слышишь: «Как может философ 
торговать обувью на рынке?!») 
оправдывает меня тем, что я не 
вижу никакой неловкости в том

смысле, что философ сам по 
себе — существо для общества 
неловкое. Но для меня было бы 
более неловким заниматься чем- 
то по принуждению.

— Я заметил, что, как прави
ло, люди творческих профес
сий, решившие заняться пред
принимательством, либо не 
добиваются в бизнесе больших 
успехов, либо, уйдя в предпри
нимательство, теряют то, что 
они когда-то приобрели в твор
честве, может быть, даже утра
чивают главное — дар Божий. 
Если взять историю литерату
ры, то надо вспомнить фран
цузского поэта Артюра Рембо, 
который, погрузившись в по
эзию с 16 лет, впоследствии 
ушел в негоцианты, или, проще 
говоря, в торговцы, и поэзией 
больше не занимался. Более 
того, в своих торговых стран
ствиях заболел, ему ампутиро
вали ногу, и это был как знак 
свыше — не надо было от по
эзии уходить...

— Тогда у меня возникает 
встречный вопрос: почему Рембо 
стал негоциантом? Это никого не 
волнует?

— У Николая Заболоцкого 
есть на этот счет любопытная 
мысль: «Кто бывает весной го
лосист, тот без голоса к лету 
останется». Кто ж сейчас с точ
ностью ответит почему?

— Однозначно про Рембо мож
но сказать лишь то, что на всем 
парижском Парнасе никто его не 
услышал! Даже — друг Верлен. 
Одиночество поэта принадлежит 
ему и Богу. Рембо хотел поделить
ся с людьми плодами работы сво
его ума и сердца, но они оказались 
никому не нужными. Тогда он ска
зал: «Ладно, люди, я сделал все, 
что мог. Остальное доделывайте 
сами». И ушел в негоцианты.

— Наверное, оттого, что не 
дождался в своей Франции 
премии «Ангел-хранитель ис
кусства»?

— Может быть, в этом смысле 
Россия не Франция?

Юрий БЕЛИКОВ

На снимке: философ 
Наби Балаев всегда 

эмоционален 
Фото автора



9 стр. 20 февраля 2009 года

КРОССВОРД-ПЛЮС
Среди читателей, правильно разгадавших кроссворд, будет разыграна 

новая книга издательства «Эксмо» —
Алексея МАТВЕЕВА. «Криминальный футбол»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Прибор для распыления жидкого топлива. 8. Род хва
лебного церковного песнопения. 9. Игра, в которой водящий с завязанными гла
зами. 10. Ядовитый паук. 13. Род большого веера. 14. Одна из пород аквариумной 
золотой рыбки. 17. Видимый край диска Солнца, Луны. 20. Общеобразователь
ное среднее учебное заведение. 21. Склад оружия и военного снаряжения. 25. 
Лицо для разъездов со спешными поручениями. 26. Хрустальное изделие высо
кого сорта. 27. Духовой медный музыкальный инструмент. 28. Роговое двуствор
чатое окончание рта у птиц. 30. Поперечные нити ткани. 34. Морское животное 
типа иглокожих. 35. Вещество для зажигательных огнестрельных смесей. 38. 
Морское млекопитающее семейства дельфинов. 40. Небольшой сосуд на ножке 
для питья вина. 41. Дополнительный заключительный раздел музыкального про
изведения. 42. В шахматах его еще зовут слоном. 44. На фото. 46. Испытание, 
проверка чьих-нибудь качеств. 47. Специалист по вождению судов, летательных 
аппаратов. 49. Французский скульптор, ученица Э.М, Фальконе. 51. Прерывис
тый и длительный гул. 54. Американский страус. 55. Ну очень упрямое животное с 
длинными ушами. 56. Стальная спица для приготовления шашлыка. 57. Немец
кий физик, автор теории квантов (1858—1947). 58. Предмет мебели, род стояче
го ящика с дверцами. 59. Предсмертное состояние организма.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Настил на полу из дощечек, образующих узор. 2. Погонщик 
собак или оленей, запряженных в нарты. 3. Легкоатлетический снаряд для мета
ния. 4. Химический элемент, галоген, добавляемый в зубную пасту. 5. Латиноаме
риканский бальный танец. 6. Минеральная вода из Кисловодска. 7. Проявляющее 
вещество в фотографии. 11. На фото. 12. Затонувшее при сплаве бревно. 15. Кус
тарник семейства вересковых. 16. Здание для размещения войсковых частей. 18. 
А.М. Чернецкий для Екатеринбурга. 19. Участник вооруженного народного отряда 
по борьбе с иноземными захватчиками. 22. Звук или сочетание звуков в слове, 
произносимые одним толчком. 23. Удары в колокол в случае тревоги. 24. Смена 
шерсти, оперения. 26. Цветы, сложенные в пучок. 29. В Древнем Риме праздне
ства в честь богини юности. 31. В Древней Греции правитель небольшого поселе
ния. 32. Нарядная пряжка или застежка. 33. Словесное состязание, в котором 
каждый отстаивает свою правоту. 36. Цитрус, который у Дж. Родари был принцем. 
37. Редкая сетчатая тканьдля вышивки по клеткам. 38. Разновидность сумеречно
го состояния или новелла С. Цвейга. 39. Ирис. 41. Машина для изготовления крупы 
из зерен. 43. Вся система мироздания, весь мир. 45. Молоко после удаления из 
него жиров сепаратором. 48. Сетчатая сумка для продуктов. 49. Небольшой диван 
с приподнятым изголовьем. 50. Брюки, облегающие колени, расширяющиеся 
кверху и заправляемые в сапоги. 52. Спортивная борьба. 53. Горбатые зайцы.

Составил В. ВЛАСОВ
Ответы на кроссворд*, опубликованный 13 февраля

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Сторож. 8. Адепт. 9. Гаер. 10. «Ералаш». 11. Уступ. 12. 
Угол. 13. Арарат. 16. Аркан. 17. Афоризм. 21. Фланг. 23. Брокер. 24. Ресница. 27. 
Охра. 28. Алфавит. 29. Спица. 30. Лотерея. 31. Спектр. 33. Пирс. 36. Ялта. 39. 
Стелька. 41. Трактат. 42. Кабина. 44. Конфетти. 45. Нокдаун. 46. Ярмо. 47. Банду
рин. 50. Кушетка. 52. Риторика. 56. Утварь. 57. Анимато. 58. Петросян (на фото).

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Базука. 2. Вертикаль. 3. Степаненко (на фото). 4. Опала. 5. 
Опара. 6. Пакгауз. 7. Тролль. 14. Реферат. 15. Торос. 18. Обжа. 19. Конфитюр. 20. 
Нервюра. 22. Закат. 25. «Идиот». 26. Отряд. 29. Степ. 30. Ляпис. 31. Секстант. 
Кантон. 34. Сольфеджио. 35. Локатор. 37. Латка. 38. Банк. 40. Тропа. 42. Киянка. 
43. Бум. 47. Бурлак. 48. Страус. 49. Кальян. 51. Шатер. 53. Твид. 54. «Реал». 55. 
«Клоп».

Турфирма «0таант+» «КНИГА ГАСТРОНОМА»

Наш адрес: ул. 8 Марта, 12е (напротив «Рубина»), 
офис 816. Телефоны: 356-7-356, 356-7-300.

ПРИГЛАШАЕМ В ПУТЕШЕСТВИЕ!
Экскурсионные туры по России 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
3—8 дней, еженедельно, от 3975 р.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ: 8-дневный тур
«Северная Венеция».
7-дневный тур «Петровский Па

радиз».
5-дневные туры: «Дворцовое 

ожерелье», «Классический Петер
бург», «Знакомый и незнакомый Пе
тербург», «Красуйся, град Петров» 
«Романтика Петербурга».

ПО «ЗОЛОТОМУ КОЛЬЦУ»
5 дней: 17—21 марта; 1—5 мая.
Сергиев Посад — Переславль- 

Залесский — Плес — Боголюбове 
— Владимир — Суздаль — Кидек- 
ша.

Туры от 4 до 8 дней с посещением городов: Сергиев Посад, Ростов, 
Ярославль, Кострома, Иваново, Суздаль, Владимир, Боголюбово, Плес, 
Муром, Гусь-Хрустальный, Коломна.

Москва — тур от 3 до 5 дней.
ЭКСКУРСИИ:

АВСТРИЯ, 
ВЕЛИКОБРИТАНИЯ, 
ГЕРМАНИЯ, ФРАН

ЦИЯ, ЧЕХИЯ, 
СКАНДИНАВИЯ.

АВТОБУСНЫЕ ТУРЫ 
ПОЕВРОПЕ

ИНДИВИДУАЛЬНОЕ
БРОНИРОВАНИЕ

ОТЕЛЕЙ 
ЕВРОПЫ 

МОРСКИЕКРУИЗЫ

t Спросите известных поваров, кто учил их го-
товить, — и девять из десяти скажут вам, что 

» • flpQBSpGHO, бабушка. Бабушки кормят нас пирож- 
4 Ф ВС@ ПОЛЕЧИТСЯ ками, холят и лелеют, любят такой не

жной любовью, что все с ними связан
ное неизменно вызывает у нас самые прекрасные воспоминания.

В книге гастронома «Пироги» есть глава, посвященная пирогам и 
пирожкам, которые знакомы нам с раннего детства, — и одно их на
звание заставляет ноги сами собой идти в сторону кухни, скорее про
бовать!

Народные песни про шанежки слышали многие, а вот отведать их 
удавалось не всем. Ситуацию легко исправить, ведь делать их не
сложно. И еще проще потом есть, запивая свежим молоком...

Рецепт 
уральской 
шаньги 
есть в книге 
«Пироги», 
а получит книгу тот, 
кто правильно ответит 
на вопрос: 
в чем разница между 
уральской 
и сибирской 
шаньгой?

ЙМВДР® «мапикпншип шкатуш»
В 1870 г. в Екатеринбурге было создано Уральское общество любителей 

естествознания. Сотни ученых, преподавателей, естествоиспытателей и 
любителей науки трудились под его эгидой. О результатах их работы говорят 
сорок томов «Записок УОЛЕ», великолепная библиотека и один из лучших в 
стране музеев.

«Как учреждение этого общества, так и дальнейшее его существование 
зависело главным образом от неиссякаемой энергии его секретаря, кото
рый вложил в это дело всю свою душу», — писал Д. Мамин-Сибиряк.

ВОПРОС. Как звали секретаря общества?

Ведущая конкурсов - Екатерина ЛИСЕЦКАЯ 
Тел.: 8-908- 915-23-39,371 -38-75
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Страх — наследственное, основное чувство человека; 
страхом объясняется все — наследственный грех, 
наследственная добродетель.

Фридрих НИЦШЕ

Погода в Екатеринбурге

До 01 марта 2009 года на территории Кировского района 
г. Екатеринбурга проводится операция: «Катушка!». 

Сообщайте о горках и наледях, выходящих 
на проезжую часть, потел.: 349-57-75, 341 -95-81.

ОГИБДД Кировского района

СЕГОДНЯ
20 февраля

СБ
21

ВС
22

ПН
23

ВТ
24

СР
25

ЧТ
26

Осадки ""О **© ""О -X)

Атмосферное 753- 754- 749- 745- 743- 742 741-
давление, 755
мм рт. ст.

754 751 747 745 745 743

Температура 
воздуха, °C ’л ■18-20 ■12 -14 -12 -14 -11 -13 -12 -15 -11-12

ГОУ ВПО УрГУ ПС 
Колледж 

железнодорожного 
транспорта

Лиц. А № 171279 МО Св. обл. от 28.10.2005 г.
Екатеринбург, ул. Братьев Быковых, 36 

Тел.: 353-03-24, 353-05-17;
358-50-94 (заочное отделение)

ПРИГЛАШАЕТ
НА ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ

ОСУЩЕСТВЛЯЕТ ПОДГОТОВКУ СПЕЦИАЛИСТОВ
НА БАЗЕ 9 и 11 кл. ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

❖ ТЕХНИЧЕСКАЯ ЭКСПЛУАТАЦИЯ ПОДВИЖНОГО СОСТАВА 
ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ;

❖ ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЕ НА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ ТРАНСПОРТЕ;
❖ ОРГАНИЗАЦИЯ ПЕРЕВОЗОК И УПРАВЛЕНИЕ

НА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ ТРАНСПОРТЕ;
❖ ЭКСПЛУАТАЦИЯ СРЕДСТВ СВЯЗИ;
❖ СТРОИТЕЛЬСТВО ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ, ПУТЬ И ПУТЕВОЕ ХОЗЯЙСТВО - 

ТОЛЬКО ЗАОЧНАЯ ФОРМА ОБУЧЕНИЯ;
❖ ЭКОНОМИКА И БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ (НА ПЛАТНОЙ ОСНОВЕ).

9
ГОУ СПО УРАЛЬСКИЙ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 

КОЛЛЕДЖ
(Лиц. № 111489 от 07.03.04 г.,
св. об аккредитации № 004591 от 24.06.05 г.)
Екатеринбург, пр. Ленина, 89, ост. «Восточная».
Тел. подготовительных курсов — 374-06-75.

ПРИГЛАШАЕТ УЧАЩИХСЯ 9-х И 11-х КЛАССОВ 
НА ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ

Колледж осуществляет подготовку специалистов 
по специальностям:

По бюджетному финансированию:
❖ ТЕХНИЧЕСКАЯ ЭКСПЛУАТАЦИЯ, ОБСЛУЖИВАНИЕ

ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО И ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ;
❖ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЕ И ТЕПЛОТЕХНИЧЕСКОЕ ОБОРУДОВАНИЕ;
❖ ОБРАБОТКА МЕТАЛЛОВ ДАВЛЕНИЕМ;
❖ ТЕХНОЛОГИЯ МАШИНОСТРОЕНИЯ.
На платной основе:
❖ ПРАВОВЕДЕНИЕ;
❖ ЭКОНОМИКА И БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ;
❖ МЕНЕДЖМЕНТ;
❖ ФИНАНСЫ;
❖ БАНКОВСКОЕ ДЕЛО;
❖ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ МАШИНЫ, КОМПЛЕКСЫ, СИСТЕМЫ И СЕТИ;
❖ ПРОГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ

И АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ СИСТЕМ.

ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Тел.: (343)371-08-32
21 февраля 18.00
Ночь открытых дверей
22 февраля 11.30
Муха-цокотуха
22 февраля 18.00 Женихи
23 февраля 18.30
Храни меня, любимая
25,26 февраля 18.30
Екатерина Великая
27 февраля 18.30
Черт и девственница
28 февраля 18.00
Графиня Марица

ТЕАТР ДРАМЫ
Тел.: (343) 371-76-17
21 февраля 18.00
Цилиндр
22 февраля 18.00
Месье Амилькар,
или Человек, который платит
25 февраля 18.30
Любишь, не любишь
26 февраля 18.30
Женитьба Бальзаминова
27 февраля 18.30
Миллион в брачной корзине
28 февраля 18.00
Страсти под крышей

ФИЛАРМОНИЯ
Тел.: (343) 371-46-82
23 февраля 17.00 Борис Березовский.
Соло
Из серии «Steinway-вечера»
24 февраля 18.30 Борис Березовский 
и наш оркестр
Из серии «Высшая лига»
25 февраля 18.30 Вечера джаза
с Даниилом Крамером
27февраля 18.30 Орган.
Даниэль Зарецкий
Из серии «Фавориты короля.
Программы приглашенных органистов»
28февраля 18.00 Джазовый десерт 
«Spice.Программы с «перчинкой»

Отдел ведет

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА
Тел.:(343)353-33-65
21 февраля 18.00 Хованщина
22 февраля 11.00
Белоснежка и семь гномов
22 февраля 18.30 Каменный цветок
25 февраля 18.30 Сильфида
26 февраля 18.30 Риголетто
27 февраля 18.30 Щелкунчик
28 февраля 18.00 Снегурочка

мастер спорта 
международный 

арбитр 
Владимир 

ЖЕЛТОНОЖКО
Обещание более подробно 

осветить итоги командного 
чемпионата России мы выпол
ним позже, после публикации 
их в центральном журнале.

ТРЕХХОДОВКИ

Федеральное агентство по образованию 
ГОУ Уральский институт подготовки 

и повышения квалификации 
кадров лесного комплекса

Уральский лесотехникум
(Лиц. А № 161376 от 06.05.2004, св. о Гос. 

аккредитации № 25-1944 от 25.05.2004)
620049, г. Екатеринбург, 

ул. Студенческая, 19, 
ост. трол., авт. «Первомайская»

Тел.: (343) 374-37-20, 374-95-83, 374-52-95.
ПРИГЛАШАЕТ ВЫПУСКНИКОВ 

11 -X КЛАССОВ НА ОЧНУЮ И ЗАОЧНУЮ
ФОРМЫ ОБУЧЕНИЯ:

❖ ПРАВОВЕДЕНИЕ (1 г. 10 мес.— очно; 2 г. 10 мес. — заочно);
❖ ЭКОНОМИКА И БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ (с дополнительной 

подготовкой в области информационных технологий) 
(2 г. 10 мес. — очно и заочно);

❖ ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ И РЕМОНТ АВТОМОБИЛЬНОГО 
ТРАНСПОРТА (2 г. 10 мес. — очно и заочно);

❖ ТЕХНОЛОГИЯ ДЕРЕВООБРАБОТКИ (с дополнительной 
подготовкой в области дизайна мебели и интерьера) 
(3 г. 10 мес. — очно, 2 г. 10 мес. — заочно);

❖ ЛЕСНОЕ И ЛЕСОПАРКОВОЕ ХОЗЯЙСТВО
(2 г. 10 мес. — очно и заочно);

❖ САДОВО-ПАРКОВОЕ И ЛАНДШАФТНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО
(с дополнительной подготовкой в области менеджмента) 
(3 г. 10 мес. — очно, 2 г. 10 мес. заочно).

Имеется благоустроенное общежитие.
Обучение на бюджетной и внебюджетной основе.
Возможно продолжение обучения в вузах по ускоренной про

грамме.
Вступительные испытания: засчитываются результаты ЕГЭ по 

математике, русскому языку; истории России — для специальнос
ти «Правоведение».

Работают подготовительные курсы предпрофильной подготов
ки и подготовки к сдаче ЕГЭ.

ДНИ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ - 21 МАРТА 2009 г.
в 12.00, АУДИТОРИЯ 107,

25 АПРЕЛЯ 2009 г. в 12.00, АУДИТОРИЯ 107.

№ 26. Р. Федорович

ИНСТИТУТ 
НЕПРЕРЫВНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

УРАЛЬСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ
УрГЭУ-СИНХ

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ
ДЛЯ ВЫПУСКНИКОВ КОЛЛЕДЖЕЙ И ТЕХНИКУМОВ 

НА ФАКУЛЬТЕТЕ СОКРАЩЕННОЙ ПОДГОТОВКИ
Лицензия серия A Ne 268565 от 17 05.2007 Свидетельство о гос аккредитации серия АА No 000831

Срок обучения - 3 года 4 месяца

Обучение производится:
по классической заочной форме - две сессии в течение учебного года 

по заочной форме с еженедельным посещением занятий 
Вступительные испытания: собеседование (тестирование)

Обучение платное

Лицам, получившим неэкономическую специальность в техникуме, колледже, необходимо 
пройти переподготовку (начало занятий по мере комплектования групп)

Диплом о высшем профессиональном образовании государственного образца

ВТОРОЕ ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ ДЛЯ ЛИЦ, 
ИМЕЮЩИХ ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

НА ФАКУЛЬТЕТЕ ПЕРЕПОДГОТОВКИ СПЕЦИАЛИСТОВ

Срок обучения - 3 года

№ 29. М. Марандюк

Обучение проводится по заочной форме: 
еженедельное посещение занятий по пятницам и субботам 

(при необходимости в другой день недели) вечером 
две сессии в течение учебного года по 20-30 дней 

Обучение платное

Диплом о высшем профессиональном образовании государственного образца

Уральский государственный экономический университет 
8 Марта, 62, каб.351,206

телефоны: (343)257-96-58, 251-96-62, 257-66-83, 251-96-34
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Конкурсный управляющий ЗАО «Староуткинский металлургический завод» объявляет о продаже путем публично
го предложения имущества должника (Свердловская обл., п. Староуткинск, ул. Рабочей Молодежи, 1):

ЛОТ № Наименование имущества Минимальная цена реализации (руб.)
1. Здание заводоуправления, 

3-этажное, год ввода 1993, 
общая площадь 1798,9 кв.м.

1 769400

2. Тепловоз ТГМ-23-В 48-88В, 
№ 886, год выпуска 1986

246 360

Прием заявок производится по адресу: 620142 г. Екатеринбург, а/я 380 с 21 февраля 2009 года по 23 марта 2009 г. 
Со сведениями об имуществе можно ознакомиться по предварительной записи по тел. 8-912 26 45 302. Цена прода
жи не может быть ниже цены реализации. Претенденты представляют организатору продажи предложение о покупке 
с указанием цены предложения в рублях за каждый лот — в двух экземплярах, опись. Юридические лица дополни
тельно представляют: копии учредительных документов, свидетельство о государственной регистрации, свиде
тельство о постановке на налоговый учет, документ, подтверждающий полномочия органов управления и должност
ных лиц, выписку из ЕГРЮЛ, полученную не ранее, чем за 14 календарных дней до подачи предложения, письменное 
решение соответствующего органа управления претендента, разрешающее приобретение имущества, если 
это необходимо в соответствии с учредительными документами, документ, подтверждающий полномочия лица 
на подачу и подписание предложения. Физические лица дополнительно предоставляют: копию документа, удостове
ряющего личность, согласие супруга, копию свидетельства о постановке на учет в налоговом органе. Право приоб
ретения имущества и заключения договора купли-продажи принадлежит заявителю, подавшему предложение о при
обретении имущества по наивысшей цене предложения. Итоги торгов подводятся на следующий день в 10.00 после 
окончания срока приема предложений.

Конкурсный управляющий ООО «Тавдалеспром» прово
дит открытый аукцион по продаже имущества предприятия:

Лот № 1. Квартира 3-ком., 60,9 кв.м, по адресу: 
г. Тавда, ул. Лесопильщиков, 4—15.

Начальная цена лота № 2 — 622 800 руб. (третьи 
торги — 90% первоначальной стоимости). Задаток — 
20% (124 560 руб.)

Лот № 2. Здание склада, 594, 70 кв. м, по адресу: 
г. Тавда, ул. Лесопильщиков, 2а.

Начальная цена лота № 3 — 233 000 руб. Задаток — 
20% (46 600 руб.)

Лот № 3. Здание сушилки, 1 138, 30 кв. м, по адре
су: г. Тавда, ул. Лесопильщиков, 2а.

Начальная цена лота № 4 — 364 000 рублей. Зада
ток - 20 % (72 800 руб.)

Лот № 4. Новое здание цеха, 363, 20 кв. м, по адре
су: г. Тавда, ул. Лесопильщиков, 2а.

Начальная цена лота № 5 — 175 000 руб. Задаток — 
20 % (35 000 руб.)

Аукцион состоится: 24.03.2009 г. в 11.00 по адресу: г. 
Екатеринбург, ул. Калинина, 8, офис 3. С полной информа
цией об аукционе можно ознакомиться в газете «Коммер
сант» № 175 от 27.09.2008, стр. 18 и в газете «На смену!» № 
42 от 26.09.2008, стр. 11, а также у организатора торгов по 
тел.: (343) 336-67-22/330-87-93 в будни с 10.00 до 16.00.

СВЕТ БУДУЩЕГО
К СЕМИДЕСЯТИЛЕТИЮ ПОЭТА ЮРИЯ ЛОБАНЦЕВА

Все меньше остается участников да и свидетелей легендарного взлета русской поэзии в шестидесятые годы XX 
века и публичного, немыслимо искреннего интереса к ней. Тогда выступления поэтов-шестидесятников собира
ли тысячные аудитории, а любые, даже самые массовые тиражи поэтических книг раскупались мгновенно... И 
хотя поэт-философ Юрий Лобанцев при жизни издал всего четыре поэтических книги и ушел от нас более один
надцати лет назад, русская поэзия Урала немыслима без его лучших стихов и поэм.

Юность поэта пришлась на 
время «оттепели» — недаром он 
писал стихи о том, как у них в 
классе отменили выпускной эк
замен «по не точной науке — ис
тории». Нет, не попсовая развле- 
куха и оболванивающая теле
жвачка были тогда «властитель
ницами дум» и «национальной 
идеей». В надежде приблизить 
социальную справедливость и 
нравственный прогресс читатель 
вместе с талантливыми молоды
ми поэтами учился думать и по
стигать Время.

В своем аналитическом твор
честве Юрий Лобанцев не расхо
дился с революционным духом 
времени. Журналист и марксист- 
социолог, он упорно пытался до
копаться до разумных начал Бы
тия, ища ту диалектическую пру
жину прогресса, при котором лич
ность не деформируется до «вин
тика» в чужой колеснице, а, 
наоборот, обретает Силу для сво
бодного творчества. Героями его 
баллад становились подлинные 
борцы с косностью мира: Байрон 
и Эйнштейн, философ Кант и раз
ведчик Николай Кузнецов, Мо
царт и Сальери, Сервантес и

Ньютон... В своей парадоксаль
ной поэме «Оправдание Салье
ри» суровый искатель истины 
воспевал... мечту и борьбу за 
нее. Ибо мещанская, бескрылая 
успокоенность совести, как и 
«слепое поклонение» Идее, есть 
смерть и мечты, и идеи. А преодо
ление несовершенства мира 
всегда требует борьбы, и побед
ную мечту человек должен осу
ществлять своим делом, даже 
своей возможной жертвеннос
тью доказывая, что он пришел 
преобразовывать этот мир, а не 
шкурно устраиваться в нем.

Эти годы были своего рода 
эпохой Возрождения, где Юрий 
Лобанцев выделялся широкой на
читанностью и своим рыцарски 
бескомпромиссным интеллек
том. А главное — бесстрашным 
умением глубоко и неординарно 
рассуждать о предмете. В свои 
философские стихи, как в лабора
торные опыты, он умел заклады
вать провокационно-исследова
тельские моменты, порой до 
смерти пугавшие власть. Разве 
это не дерзость исследователя — 
после приговора, гениально про
изнесенного Пушкиным, посметь 

оправдывать в своей поэме «зло
дея Сальери»! Или в другой поэме 
жестокий расстрел царской се
мьи воспринять как месть Исто
рии... А вслед за публикацией его 
экспериментального «Этюда со
липсизма», который власти мгно
венно сочли пасквилем на 
партийную непогрешимость, зна
менитый Клуб им. Пилипенко, дав
ший Уралу немало ярких поэти
ческих имен, был разогнан. А на 
автора в небезопасном комитете 
бдительно завели секретную па
почку... И не потому ли прием 
Юрия Лобанцева в Союз писате
лей состоялся, когда поэту было 
за пятьдесят?..

Конечно, его спасал юмор. На
писанный им сатирический 
«Сказ об ефрейторе Петрове» 
прочитывался как саркастичес
кая аллегория на тупоумную 
власть, по-дедовски расправля
ющуюся с «нерядовым» поэтом...

Автор зрелых «Исетских поэм», 
Юрий Лобанцев обратился к 
уральской истории. И опять это 
были философские раздумья о 
Времени. Поэта волновали веч
ные темы: противостояние и взаи
модействие личности и общества,

героя и толпы, гения и власти. И 
везде он рисовал оптимистичес
кую трагедию борьбы и победы.

Личность Лобанцева притя
гивала к себе и молодых поэтов. 
В восьмидесятые он, один из 
виновников разгона Клуба шес
тидесятых, приложил силы к со
зданию, как тогда мы шутили, 
«Литобъединения им. Клуба им. 
М. Пилипенко» и даже одно вре
мя его успешно вел...

В память о близком друге и со
брате по духу мы подготовили к 
изданию рукопись его Сочинений 
(увы, книга не издана до сих пор!), 
осуществили в «Библиотеке Гор
ного родника» издание его сбор
ника «Оправдание Сальери», в 
основном составленного из не
изданных ранее произведений. 
Увидели свет и ряд посмертных 
публикаций стихов Юрия Лобан

цева в журнале «Регион-Урал» и 
«Известия Уральского универси
тета».

17 февраля поэту Юрию.Лео
нидовичу Лобанцеву исполни
лось бы 70 лет.

На фасаде екатеринбургской 
школы № 1, где поэт когда-то 
учился, укреплена памятная дос
ка в его честь. Но знают ли ны
нешние школьники стихи поэта- 
просветителя Юрия Лобанцева, 
сказавшего: «Говорящий стихами 
говорит в темноту». Скорее всего 
— нет. Ведь для сдачи шаблонно
го ЕГЭ они вряд ли пригодятся. И 
все же это — стихи, за которыми 
— свет будущего.

Юрий КОНЕЦКИЙ, 
Любовь ЛАДЕЙЩИКОВА,

Академики Академии
Поэзии, Заслуженные 

работники культуры России

Юрий ЛОБАНЦЕВ

ЗАДУМЧИВОСТЬ...
Задумчивость... Ей нынче не с руки 
Витать в тиши размеренно и кротко. 
Недаром кто-то выбрал кулаки 
классической опорой подбородка, 
я славлю мысль, презревшую в веках 
Позор костра, неумолимость дула... 
И вечно славлю тяжесть кулака, 
Который сжат в защиту права думать!

1971

ШТРИХ К ЭЙНШТЕЙНУ 
Е=ат (Ньютон). 
Е=МС2 (Эйнштейн).

В сей древний мир недолог наш визит. 
Успеем ли прибавить или вычесть? 
Повсюду перезрелая привычность 
Над нами, будто яблоко, висит.
Придут одни — и формул натворят. 
Другие не творят — боготворят. 
А третий — лишний, третьего не ждут. 
Пред третьими редутами встают 
Авторитеты, хваты и поклонницы... 
Но он войдет, на пыльный глянет том, 
И им в лицо швырнет свою бессонницу, 
И скажет: — Извини меня, Ньютон.

1971

ТОЧКА ОТСЧЕТА
Говорят мне: — Причуда... 
Отвечаю: — Судьба...
Все зависит — откуда 
начинаешь себя.
Обозначено четко 
для меня бытие. 
Моя точка отсчета - 
это время мое.
Как со сверстником-другом, 
разделяю я с ним 
все, за что был обруган 
и за что был хвалим...
Грешен — падал я духом, 
всех в ошибках виня, 
но не сам ли я думать 
позволял за меня?
Грешен — честности ради, 
нахватавшись из книг, 
громыхал по неправде, 
ну а сам-то — постиг?
Говорят мне: — Причуда... 
Отвечаю: — Судьба...
Сотворение чуда 
начинаю с себя.
Говорят: — Отвлеченно... 
Отвечаю: — Вранье!
Моя точка отсчета - 
это сердце мое.

1971

ЭКЗАМЕН ПО ИСТОРИИ
Ну и влипли мы все в историю: 
Слух прошел, как самум, внезапен — 
По неточной науке — Истории 
Выпускной отменили экзамен. 
На учителе — галстук в крапинку, 
Взмок кадык от узла тугого...
А с карнизов, смеясь, накрапывал 
Звонкий май пятьдесят шестого. 
Из учебников, что зачитаны — 
Все, как «Отче наш», повтори, — 
Уходила История чиститься 
Отпремудрой своей поры. 
Мы обычными были детками: 
Знали, что хорошо и плохо, 
Но с решающими отметками 
Не хотела спешить эпоха.
Мы входили — усвоив классику — 
В мир героев и в мир невежд, 
Где прицелится в одноклассника 
Тьма, заползшая в Будапешт, 
Где нам будет светло и хмуро, 
Но узнать мы себя должны 
И в строителях Байконура, 
И в ударниках целины.
В бесконечные, как гекзаметр, 
Коридоры лабораторные 
Мы входили — сдавать экзамен 
По неточной пока Истории.
И мечталось такое вывести, 
Чтобы были в профиль и фас 
Безошибочны краткие выводы, 
Что останутся после нас.

1973

ГОРОДСКОЙ ПЕРЕКРЕСТОК
Городской перекресток.

Иду среди фактов и судеб, 
слышу гул разговоров —

то хохот, то горестный вздох...
Как пробиться мне к сути,

великой невидимой сути, 
пронизавшей, как пуля, 

мишени людей и эпох?
И с ладонью у глаз —

но от солнца ли я закрываюсь? —
я сажусь в стороне

на пропахшую зноем скамью... 
Потолкуем с тобою,

от времени выцветший Фауст, 
про бесстрастие истин, 

про душу — твою и мою.
Нам уйти не дано

от хмельного житейского плена, 
как уходит схоласт

и сжигает свои корабли.
Мы послушаем просто

как в древней машине Вселенной, 
заведенной навечно,

скрипит шестеренка Земли.
Пусть привыкнет душа

к совместимости эры и мига, 
к сочетанию казней

и дальнего смысла пощад...
Лишь поднявшись над миром —

познаешь величие мира.
Лишь вернувшийся к миру

способен судить и прощать.
1968
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ВКОНЦЕНЕДЕЛИ, КАК ВСЕГДА, В «НА СМЕНУ!»-«КРАСНАЯ БУРДА»!

Лео» » «
г. пусскС

Этот

да«’0

•^рет^ А

Я сейчас сплю и времен
но недоступен, разбудите 
позже...

Да ну, школа стрёмное ме
сто,- кормят так себе, персо
нал хамит. Может, лучше в 
старый добрый садик?

Я не дойду до школы... 
Бросьте меня здесь, в крова
ти... Или пристрелите...

***
Все о сеПе V , 
беть 7 7

в з^А-

Я отказываюсь продол
жать ходить в школу в та
ком тоне!

^ДО^А^ ***
НеЗа о’аие А ’

Я не могу идти в школу. 
Если у вас есть три-четы- 
ре часа, я вам объясню, по
чему...

Я прилип к кровати.

У нас в школе эпидемия 
сибирской язвы, сказали, 
что можно к первому уроку 
не приходить!

Я не пойду в школу, потому 
что я люблю своих родителей, 
и хочу всё время проводить с 
ними. Я лучше пойду с папой 
на работу, разгружать вагоны. 
Папа, кстати, тоже не всегда 
в школу ходил!

Гр?*

*** me3^’

В\лАзП

Ве^

Папа ушёл на работу в моих 
ботинках и с моим ранцем!

Я не пойду, потому что 
директор школы общается 
с демонами. Она одержи
ма физруком!

су&ет nvc оерА *rap^a
По^е <<vAep^Ae^

мч» ту А3 $ це\

час«“*Школа сегодня закрыта 
на минирование.

Я позвонил, уточнил.

Не пойду в школу! Уже не 
в силах смотреть как муча
ется Мариванна с этими де
билами!

Я сегодня померил IQ - 
38,5! Мне сегодня с та
кой высокой IQ в школу 
никак нельзя!

Я не хочу идти в школу по 
религиозным соображениям! 
Я сон щас увидел и уверовал 
в то, что мне можно не ходить 
в школу! Моя вера не позво
ляет мне брать в руки учеб
ник!

Поймите, люди, школа - это 
никакой не храм! Я вообще аг
ностик!

Кант вообще сказал, что 
мир познать невозможно, так 
что в школу можно не хо
дить!..

Меня там учитель интеллек
туально домогается!

Мне ночью завуч на мо
бильный позвонила, когда 
вы уже спали, и сказала, 
что зимние каникулы нач
нутся на месяц раньше!

А я смотрю, вы продол
жаете гнуть свою линию. 
Однако, если честно, аргу
ментов я так и не услышал. 
Разумной альтернативы 
ремню как не было, так и 
нет.

чувствую, нам - мне и шко
ле - надо отдохнуть друг от 
друга. Пожить немного 
врозь...

Хорошо, пойду. Пусть зна
ют, что такое настоящий по
нос!

ле г-

^ЛО пОО®3’
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***

РИС. И. КИЙКО (АЛМАТЫ)
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* * *

В паР3^

Z'*’"*'’

У меня уже память вся за
полнена, новую информацию 
не могу воспринимать...

*

Да я уже был там сто раз!
И потом - директриса выз

вала отца, вот пусть он и идёт!

***

"aU1" ’

А я и дома могу в туале
те покурить.

Мариванна разрешила ге
ниям в школу не ходить!

КО**3

Сколько можно туда хо
дить! Мне уже ранец спину 
до крови натёр!

Я не хочу в школу! Я же 
только что из неё пришел! Она 
ночью не работает! Правда! 
Куда вы меня гоните в две
надцать ночи?!!! А-а-а!!!...

не^3 
вос

% *

Пр^





ПЕРСОНАЛИИ

МИТВОЛЬ 
ПЕРЕКРАСИТ 
«ЯБЛОКО»?

Заместитель главы Рос
природнадзора Олег Мит
воль, которого вездесущие 

журналисты 
уже не раз 
увольняли и 
столько же раз 
восстанавли
вали на преж
ней работе, ка
жется, оконча

тельно определился, что де
лать дальше. Как стало из
вестно на днях, опальному 
«экологу» предложили мес
то в «зеленой» фракции 
«Яблока», хотя сам г-н Мит
воль хотел бы видеть зеле
ной всю партию в целом. Во 
вяком случае, уверен Олег 
Львович, если «Яблоко» хо
чет стать политической пар
тией, которая хоть что-то 
решает, оно должно изме
ниться». Предложит ли он 
собственные лозунги, пока
жет ближайшее время.

ВТОРОЙ посох 
ПАТРИАРХА

Древний посох митропо
лита Петра, которым нового 
патриарха Московского и 

всея Руси Ки
рилла «увенча
ли» во время 
его интрониза
ции, оказывает
ся, будет не 
единственным в 

патриаршем гардеробе. 
Еще один посох для пред
стоятеля изготовили ураль
ские кузнецы. Его основная 
часть выполнена из стали и 
покрыта серебром, а руко
ятка - из лосиной кости. 
Этот посох екатеринбуржцы 
собираются преподнести в 
дар новому Патриарху во 
время его визита в ураль
скую столицу.

КАВАГУТИ 
ОТПУСТИЛИ 
В РОССИЮ

Японка Юко Кавагути, 
долгое время боровшаяся 
за право защищать честь 

России на меж- 
дународных 
соревнованиях 
по фигурному 
катанию в паре 
с российским 
спортсменом 
Александром

Смирновым, добилась, на
конец, своего. Федерация 
конькобежного спорта и 
Национальный олимпий
ский комитет Японии разре
шили ей выступать за нашу 
страну. Это значит, мы уви
дим эту перспективную пару 
и на Олимпийских играх в 
Ванкувере.

Максим БРУНОВ.

г ТОП-ТРИ «ДВ» "I

Номер от 10.02.09.

1. П. Гутионтов. «Охота 
с воздуха».

2. Ф. Неверов. «Марш на 
все согласных».

3. В. Акуленко. «Толстой 
читает Толстого».

P.S. Подсчитано 
по количеству «кликов» 
на сайте
www.dvtornik.ru

ДЕЛОВОЙ ОВТОРНИК
ЗДОРОВЬЕ НЕ КУПИШЬ...
ПОЧЕМУ ТАК НАЗЫВАЕМАЯ РЕФОРМА ДОВЕЛА МЕДИЦИНСКИЕ УЧРЕЖДЕНИЯ СТРАНЫ ДО РУЧКИ

На днях у здания прави
тельства Калининградской 
области прошел уже 16-й по 
счету пикет в защиту регио
нальной медицины и ликви
дированной властями боль
ницы рыбаков. Главные ло
зунги пикета: «Медсанчасть - 
народу, областного министра 
здравоохранения Клюйкову - 
в отставку!», «Люди не мед
веди, их нужно лечить» и 
другие, похлеще.

В других регионах - не 
лучше, о чем свидетельству
ют сообщения СМИ послед
них дней. Они - как тревож
ные сводки с фронта. Пять 
больниц «переселяют» из 
центра Петербурга. В Петро
заводске ликвидировали Бе
ломорско-Онежскую больни
цу. В Пермской области пере
стала существовать Яйвин- 
ская городская больница, а в 
Дагестане - больница для 
бедных. Во Владимире за
крыли терапевтическое отде
ление. В медсанчасти Орско- 
Халиловского металлургиче
ского комбината (Оренбург
ская область) было 450 коек, 
фонд обязательного меди
цинского страхования пред
писал оставить только 280. В 
Переволоцком районе за по
следние полтора года из че
тырех больниц две закрыли. 
Теперь жители деревень едут 
за 80 километров в районную 
больницу продлять больнич
ный лист, который раньше на 
месте продлял участковый 
доктор. Три больницы ликви
дируют в Казани...

Таков, увы, итог введения 
принципа подушевого фи
нансирования в медицине. И 
печальная статистика так на
зываемой реформы россий
ского здравоохранения.

Но вернемся в Калинин-’ 
град. Медико-санитарная 
часть (в простонародии - 
больница рыбаков) была по
строена в 1970 году для мест
ного рыбопромыслового 
флота. В свое время на учете 
в этой больнице состояло 
только плавсостава 24000 че
ловек. Попасть сюда на лече
ние считалось за счастье: спе
циалисты, оборудование и 
лекарства всегда были на вы
соте. Несмотря на то, что 
медсанчасть специализиро
валась на профессиональных 
заболеваниях рыбаков, она 
весьма скоро прославилась в 
народе своей хирургией. 
Здесь, например, одними из 
первых освоили лапароско
пические операции, а обору
дованием для дробления 
камней в почках и мочеточ
никах могли похвастать толь
ко в Москве и Биробиджане.

Больница рыбаков распо
ложена на 4 гектарах земли в 
нескольких сотнях метров от 
здания правительства облас

ти, в самом центре города. 
Кстати, именно территорию 
медсанчасти называют глав
ной причиной для ее ликви
дации самые разные источ
ники, увязывая это то с забо
той регионального прави
тельства о высших интересах 
общества и бюджета, то с же
ланием неких чиновников 
поскорее получить «откат» за 
передачу вожделенной зем
ли неким застройщикам...

А началось все еще не
сколько лет назад, когда в 
больницу зачастили прове
ряющие. И вот в сентябре 
2007 года региональные вла
сти в ультимативной форме 
«порекомендовали» рыбац
кому медучреждению и гос
питалю ветеранов войны 
(бывшая обкомовская боль
ница) объединиться. Точнее, 
уплотниться. Медсанчасть 
закрыть, персонал сократить 
и продолжить обслуживание 
пациентов в здании госпита
ля для ветеранов.

Целью подобной реорга
низации чиновники называ
ли качественный рост медус- 
луг, который обязательно 
произойдет после подобного 
уплотнения. Однако вери
лось в эти обещания с тру
дом.

Даже депутаты региональ
ной Думы, не привыкшие 
возражать губернатору, при
няли постановление, в кото
ром усомнились в целесооб
разности таких масштабных 
маневров в медицинской об
ласти. Но пока чиновники ве
ли споры и разговоры, меха
низм был запущен, и боль
шой больничный комплекс 
практически на два месяца 
остался без присмотра.

Медсанчасть в одночасье 
стала объектом пристального 
внимания мародеров. Здесь 
все крушили и ломали. Апо
феозом многодневного гра
бежа стало убийство элект
рика, добровольно охраняв
шего опустевшее здание. 
Только когда в разграблен
ной больнице было обнару
жено тело погибшего работ
ника, в правоохранительных 
органах обратили внимание 
на творящееся варварство. А 
губернатор публично при
знал, что объединение боль
ницы рыбаков и госпиталя 
для ветеранов было ошиб
кой.

Это при том, что еще 17 
сентября 2007 года в письме 
на имя Георгия Бооса прези
дент ассоциации морских ка
питанов П. Чагин, председа
тель совета ветеранов трало
вого флота Д. Щербаков, 
председатель регионального 
совета ветеранов рыбной 
промышленности В. Шевчен
ко, главный врач медсанча
сти №1 и председатель обко-

Пятеро ждут одного...

ма профсоюзов рыбной про
мышленности области насто
ятельно просили отменить 
то, ошибочное, постановле
ние. Когда дело сделано, 
можно и ошибки признать?

Кроме больницы рыба
ков, как медицинское учреж
дение перестал существовать 
и госпиталь ветеранов вой
ны, где имеются поликлини
ка и стационар терапевтиче
ского направления. В начале 
этого года губернатор Геор
гий Боос принял решение 
преобразовать медицинский 
госпиталь в социальное заве
дение.

По заверению министра 
труда местного правительст
ва Галины Янковской, «это 
А В ЭТО ВРЕМЯ

Пока материал готовился к печати, стало известно, что с 1 апреля в Калининграде может ос
таться без финансирования и закрыться Детский реабилитационный центр восстановительной 
медицины. Во всяком случае, руководство этого медучреждения получило от городских властей 
официальное уведомление о предстоящем увольнении всех сотрудников. Персоналу рекомендо
вано готовиться к передаче оборудования в другие медучреждения. В этой связи рыбаки и 
примкнувшие к ним родители детей, проходящих лечение в центре восстановительной медици
ны, в очередной раз вышли на пикет в защиту больниц.

обязательно будет передовое 
социальное заведение». Но 
социальное - не медицин
ское, и разница в этих поня
тиях огромная. И потом, по 
словам Галины Янковской, 
лечебная и диагностическая 
деятельность в новом заве
дении «не будут сохранены в 
полном объеме».

На пресс-конференции, 
где речь шла о преобразова
нии госпиталя для ветеранов 
в социальное заведение, ав
тор этих строк поинтересо
вался у министра здравоох
ранения областного прави
тельства Елены Клюйковой: 
«Кто виноват в разграблении 
больницы рыбаков?» И полу
чил ответ, достойный масте
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ра обтекаемых формулиро
вок. «Было соответствующее 
напряжение, -сказала она, - и 
отчасти инсинуированное».

Пока я думал, что же на 
самом деле имела в виду гос
пожа Клюйкова, она продол
жала показывать чудеса вла
дения языком: «В учрежде
нии есть главный врач, мате
риально ответственное лицо. 
Если что-то без его ведома 
было украдено, разрушено, 
то вся ответственность лежит 
на нем».

А если что-то было укра
дено или разрушено с его ве
дома?

Тайна сия великая есть.
Валерий ГРОМАК.

КАЛИНИНГРАД.

http://www.dvtornik.ru
http://www.dvtornik.ru
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ЗАЩИТИТЬ БЕКЕТОВА
ОХРАНА НАХОДЯЩЕГОСЯ В БОЛЬНИЦЕ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА «ХИМКИНСКОИ ПРАВДЫ» УСИЛЕНА

Как пишет Lenta.ru со ссыл
кой на слова адвоката Бекето
ва Сталины Гуревич, ходатай
ство об усилении охраны удов
летворил некий новый следо
ватель, включившийся в рас
следование дела об избиении 
журналиста. Гуревич добави
ла, что она также просит пра
воохранительные органы не 
пускать к Михаилу Бекетову 
никого, кроме его бывшей же
ны.

Что ж, мера эта вынужден
ная, осбенно с учетом послед
них событий и, в частности, 
убийства в центре Москвы ад
воката Станислава Маркелова 
- он был главным свидетелем 
конфликта Бекетова с властя
ми Химок, а после известного 
покушения на него представ
лял интересы журналиста, до
биваясь расследования.

В статье «Остановить Беке
това» (см. «ДВ» от 2.12.08 г.), 
сделанной по оперативным 
следам, мы вкратце уже рас
сказывали о беспрецедентном 
по жестокости нападении, но 
за рамками публикации оста
лось немало побочных, на пер
вый взгляд, но важных обстоя
тельств.

Начну хотя бы с того, что в 
подмосковных Химках выхо
дили три оппозиционные мест

ной администрации газеты: 
«Гражданский форум», «Граж
данское согласие» и «Химкин
ская правда». Первая из них 
перестала выходить после то
го, как ее редактору Гранину 
нанесли металлической трубой 
черепно-мозговую травму, а 
следом проломили голову от
ветственному секретарю газе
ты. На главного редактора вто
рой, Анатолия Юрова, трижды 
совершались нападения, но 
виновных так и не нашли. Пи
сали в прокуратуру, МВД, 
ФСБ, но все письма шли в об
ласть и возвращались в Химки. 
А когда Юров обратился с 
письмом к президенту с прось
бой защитить его от беспреде
ла местных властей, ему около 
офиса редакции нанесли де
сять колото-резаных ран. Пос
ледним в этой череде «стран
ных» происшествий стало по
кушение на Бекетова.

Кому же он помешал? Как 
уже сообщалось, главный ре
дактор встал на пути чинов
ничьих интересов местной ад
министрации. «Химкинская 
правда» постоянно выходила с 
материалами-расследования- 
ми о варварски разрытых экс
каваторами из коммерческих 
интересов могилах военных 
летчиков, вырубке лесного 

массива на берегу водохрани
лища, распроданных по де
шевке объектах недвижимости 
и многом другом.

Но особенно остро газета 
писала о готовящемся властя
ми города уничтожении 1000 
гектаров Химкинского леса 
под строительство трассы 
«Москва - Санкт-Петербург» 
шириной... в шесть километ
ров, включая «прилегающую 
инфраструктуру» в виде мага
зинов, коттеджей и супермар
кетов.

В последнее время стали 
известны и другие подробно
сти. Накануне покушения Бе
кетов объявил в газете о нача
ле публикации серии статей 
под рубрикой «Химки, кото
рые мы потеряли», в которых 
пообещал вскрыть проблемы, 
появившиеся, как считал Беке
тов, в период пятилетнего пра
вления мэра Стрельченко и его 
окружения. Кроме того (и это 
также не скрывал главный ре
дактор), Бекетов готовил пуб
ликацию о засилье близких 
родственников мэра в химкин
ском бизнесе.

Тем не менее в местной ми
лиции утверждали, что не слы
шали о противостоянии глав
ного редактора «Химкинской 
правды» и руководства адми

нистрации, игнорируя даже 
известные всем факты.

Последовавшее вскоре же
стокое убийство адвоката 
Маркелова и журналистки 
«Новой газеты» Анастасии Ба
буровой еще более всколыхну
ло мировую общественность. 
Депутаты правящей фракции 
ХДС/ХСС Бундестага ФРГ, где 
находился с визитом главный 
редактор «Новой газеты» Дми
трий Муратов, приняли, как 
сообщается, редкое по жестко
сти заявление, в котором отме
тили, что власти России, дек
ларируя законность и справед
ливость, на деле покрывают 
беззаконие и произвол.

И этого не скроешь. Когда в 
самом центре Москвы, вблизи 
от Кремля, на виду у людей 
убивают представителей зако
на и прессы, это выстрел в сис
тему, который как ничто дру
гое говорит о состоянии прав 
человека в стране. И в то же 

ОТ РЕДАКЦИИ -'5=
Учитывая значимость последних преступлений, получивших широкий общественный резо

нанс, редакция обращается к Генеральной прокуратуре с убедительной просьбой провести рас
следование покушения на Михаила Бекетова, а также убийства Станислава Маркелова и Анаста
сии Бабуровой силами Следственного комитета при Генпрокуратуре.

И еще. Сейчас для продолжения лечения необходимо проведение интенсивной терапии в НИИ 
им. Бурденко. Однако, по поступившим сообщениям, из-за бюрократических проволочек с 
оформлением документов запланированное переведение больного в институт откладывается. Ре
дакция надеется, что в ближайшее время вопрос о переводе будет решен.

время пощечина представите
лям правоохранительных ор
ганов.

Действенные меры на этот 
счет предложили в Санкт-Пе
тербурге, противопоставляя 
участившимся нападениям на 
работников средств массовой 
информации солидарность 
журналистов. После покуше
ния представители СМИ сооб
ща приезжают в местность, где 
произошло преступление, и, 
добиваясь принятия мер, не 
только поднимают темы, о чем 
писал журналист, но и широко 
вскрывают другие проблемы 
региона.

В Соединенных Штатах, о 
которых наши газеты когда-то 
писали, что там стреляют на 
улицах, журналисты сейчас 
нам сочувствуют. Там, как со
общалось в прессе, последнее 
убийство журналиста случи
лось в 1970 году. После этого в 
стране была создана «Ассоци

ация журналистов и редакто
ров - расследователей», отста
ивающая права и защищаю
щая представителей прессы. 
Почему бы подобную ассоциа
цию не создать и в России? 
Уверен, что инициаторов ее 
создания многие бы поддер
жали. В этом отношении при
ятно удивила Общественная 
палата, принявшая решение 
предложить Госдуме внести 
поправки в Уголовный кодекс 
об ужесточении наказания за 
посягательство на жизнь жур
налиста. В США, например, по 
закону штата Вашингтон убий
ство журналиста карается 
смертной казнью.

А у нас? Горькая символика 
- Бекетов выпускал газету под 
названием «правда», а Марке
лов возглавлял Институт вер
ховенства права.

Иван АНДРИЯНОВ.

ПИСЬМО ИЗ РЕДАКЦИИ

НА НАШЕЙ УЛИЦЕ - ПРАЗДНИК
На минувшей неделе Союз журналистов России чествовал участников творческих конкурсов 

2008 года. Точнее - победивших в них коллег из различных изданий.
Особенно приятно, что в числе счастливчиков оказались и наши люди - так мы обычно назы

ваем не только героев очерков, но и друзей газеты, ее постоянных авторов, которые в итоге и 
делают погоду любимому изданию.

«Наши» - это, несомненно, академик Петраков и доктор наук Лисичкин, читатели Ястребов из 
Белгорода и Овражный из Нижнего. И, конечно же, журналисты до конца ногтей: Надежда Аж- 
гихина и Валентина Акуленко, Константин Барыкин и Павел Вощанов, Валерий Громаки Влади
мир Губарев, Павел Гутионтов и Ольга Китова, Юрий Махрин и Акрам Муртазаев, Леонид Ре
пин и Дмитрий Шеваров...

Дабы никого не обидеть, называю их в алфавитном порядке, хотя каждый из пишущих для 
«ДВ» - личность по-своему яркая и, смею вас уверить, неординарная. У каждого из 
перечисленных журналистов - масса регалий и наград, а за плечами - тысячи километров дорог, 
пройденных с корочками корреспондентов различных изданий. Но всех их по-настоящему 
породнил «Деловой вторник» - газета, на страницах которой они и образовали свое беспреце
дентное в журналистике созвездие.

Именно благодаря их перьям (прежде всего!) наша газета, что ни год, обязательно получает 
признание журналистского сообщества. Кажется, совсем недавно председатель СЖ РФ Всево
лод Богданов вручал Федору Сизому, нашему генеральному директору, специальный диплом 
«За создание принципиально нового типа издания». А на днях получен новый - «За деятельное 
творческое сотрудничество с Союзом журналистов и в связи с 15-летием со дня выхода первого 
номера». Такова высокая оценка газеты, позицию которой формируют в том числе те, кого я пе
речислил выше.

Когда, например, в первом же номере наступившего года Павел Гутионтов выстрелил в «ДВ» 
статьей «На свалке истории», задрожали, кажется, стены Кремля, а уж земля под ногами бестол
ковых чиновников, вознамерившихся превратить Синявинские высоты в мусорную свалку, - и 
подавно. Надо было именно ТАК, на нерве, выступить, чтобы в считанные дни и даже часы чи
новники дали обратный ход поистине аморальному решению.

Кстати, очень точную характеристику творчеству Гутионтова, обладателя «Золотого пера Рос
сии», а теперь и дипломанта конкурса имени Сахарова «За журналистику как поступок», дала 
Валентина Акуленко, еще один наш автор и номинант (она получила премию СЖ за цикл публи
каций о людях российской провинции): «В психологии есть понятие «болевой порог». Так вот 
Гутионтов относится к журналистам с низким болевым порогом - они особенно восприимчивы 
к чужой боли, к несправедливости. Собственно, на этом центральном нерве и держится то не
уловимое, что называется талантом».

Хорошо сказала. Хотя эти же слова можно отнести и к самой Валентине Акуленко. По ее при
знанию, «ДВ» для нее - это отдушина, в которую один раз выльешь чувства, а потом хочется де
лать это еще и еще. Ибо понимаешь, что говоришь со страной, которая тебя слушает, и, стало 
быть, нести абы что - не имеешь права.

Другая засветившая на нашем небосклоне «звездочка» - Ольга Китова. Достаточно сказать, 
что за критические и объективные материалы она получила премию Союза немецких журнали
стов «Свобода прессы». И было - за что. Ольгу ведь даже арестовывали, подвергали судебным 
преследованиям. Но она выстояла, а своей новой трибуной выбрала именно «ДВ». И диплом 
«сахаровского» конкурса «За журналистику как поступок» - достойная оценка ее творчества уже 
на страницах нашего издания.

И наконец последний из «великолепной четверки» - Валерий Громак. Для «ДВ» пишет давно 
и на самые различные темы. Но особенно пронзительно звучат его материалы, посвященные па
мяти о прошлом. Для него, капитана 1 ранга запаса, почти 40 лет прослужившего в Вооруженных 
Силах, эта память поистине священна. Он чтит ее сам и делает все возможное, чтобы ее чтили 
другие. Не случайно премией СЖ РФ по итогам конкурса «Лучшее журналистское произведе
ние» отмечен именно цикл его статей на эту тему.

Да, чуть не забыл: фамилии всех четырех наших финалистов вы найдете в сегодняшнем но
мере. Поверьте: это не специально продуманный трюк. Это устоявшаяся норма, уклад, если хо
тите: они не могут жить без газеты, а газета - без них. И ничего тут не попишешь...

Леонид АРИХ,
главный редактор «ДВ».

МЕЖДУ ПРОЧИМ

За вклад в развитие русско-армянских гуманитарных и культурных связей президент 
Российского общества Дружбы и сотрудничества с Арменией В.Кривопусков наградил 
В.Богданова, П.Гутионтова, Н.Ажгихину и Ф.Сизого медалью Валерия Брюсова.

--------- —...... - - — КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ------

КРИЗИСНЫЕ ДНИ
В свое время мечтал напи

сать диссертацию «О констру
ктивных функциях диском
форта». Но помешала прокля
тая Советская власть - взяла и 
рухнула. А поскольку при ка
питализме от диссертаций не 
стало никакого толку, то я с 
презрением забросил это за
нятие. И все же я хочу обра
тить ваше внимание, насколь
ко всякое отсутствие стимули
рует рождение мысли.

Классический пример 
можно привести из декабря 
41-го года. Морозы в ту зиму 
стояли жуткие, поэтому что бы 
ни привозили на передовую - 
водку, масло, хлеб - все за
твердевало до такой степени, 
что есть было нельзя. И вот 
разведка доложила, что где-то 
в Москве проживает старый 
царский генерал-интендант, и 
что якобы он знает все секреты 
снабжения войск продоволь
ствием. Примчались красные 
генералы к нему на консульта
цию, и старикашка выдавил из 
себя только три слова на букву 
«ш» - шало, шпирт, шухари. В 
войска сразу начали постав
лять сало, спирт и сухари, для 
которых мороз был нипочем. 
А вот немцы до этого не доду
мались!

Действительно, голь на вы
думки хитра. А в наши кризис
ные дни - и подавно. Вот вам 
сообщение из Екатеринбурга, 
переданное агентством «Но
вый регион».. Оказывается, 
глава региональной энергети
ческой комиссии Николай 
Подкопай заявил: «Недавно 
одна газета написала в связи с 
конкуренцией перевозчиков, 
которые будут бороться за ко
личество пассажиров, - мол, 
стриптиз появится. А хоть бы и 
стриптиз пускай показывают! 
Они теперь должны бороться 
за каждого пассажира, ковро
вые дорожки перед ними

должны стелить, телевизоры 
устанавливать. И не будут у 
нас тогда люди мерзнуть на 
остановках (общественного 
транспорта. - Ред.)».

Стриптиза, конечно, ника
кого не будет - иначе люди из 
вагонов просто не будут выхо
дить, но качество обслужива
ния пассажиров из-за кризиса 
явно улучшится. Это несом
ненно.

Заметно улучшили качество 
работы и воры. Самым лако
мым кусочком сегодня счита
ются банкоматы, набитые на
лом. Только вот они надежно 
защищены всевозможными 
техническими новшествами. 
Во всем мире банкоматы 
вскрывают только лучшие 
воры, умеющие работать с 
компьютерными программа
ми, они используют «наклад
ные клавиатуры», «фишинг» и 
другие технические тонкости. 
Но в период кризиса россий
ские мошенники изобрели бо

лее эффективные способы 
взлома банкоматов. Они не 
взламывают их, а просто уво
зят их с собой. А уж дома, не 
торопясь, добираются до де
нег.

Вот, например, в Сургуте 
средь бела дня из магазина 
был похищен банкомат. При
чем произошло это совершен
но буднично и просто: никто 
ничего так и не заметил. Гра
бители спокойно явились в 
торговый дом, представились 
сотрудниками технического 
управления банка, погрузили 
банкомат в «Газель» и... уеха
ли. Кстати, был зафиксирован 
случай, когда воришкам не 
понадобился даже транспорт. 
Они спокойно погрузили бан
комат на обычные сани и - по
ехали!!! До ближайшего овра
га, где ломом и проложили 
путь к дензнакам.

Акрам МУРТАЗАЕВ.

Lenta.ru
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ДРУЖЕСТВО
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УХОДИТЬ НЕЛЬЗЯ ОСТАТЬСЯ
ОППОЗИЦИЯ В ГРУЗИИ ВСЕ АКТИВНЕЕ ТРЕБУЕТ СМЕНЫ СУЩЕСТВУЮЩЕЙ ВЛАСТИ

На фоне развернувшихся в 
обществе дискуссий сам Ми
хаил Саакашвили, тем не ме
нее, недавно недвусмысленно 
заявил, что никуда уходить не 
собирается. Однако довольно 
пестрый оппозиционный 
фронт единодушен в том, что 
действующий президент дол
жен уйти в отставку. Разнятся 
пути, которыми оппоненты 
главы государства намерены 
добиваться заявленной цели.

Пожалуй, самую ради
кальную позицию заняла пар
тия «Национальный форум», 
приступившая к формирова
нию по всей стране комитетов 
неповиновения, которые в 
случае, если президент не вы
полнит ультиматум партии и 
не уйдет в отставку, возглавят 
проведение манифестаций, 
забастовок, пикетирования 
государственных структур и 
т.д.

Опозиционеры спорят и о 
том, чего следует добиваться 
в первую очередь - отставки 
президента или конституци
онных изменений в избира
тельное законодательство?

Сторонники незамедли
тельной отставки уверены в 
том, что изменение избира
тельного законодательства и 
проведение справедливых 
выборов в условиях сущест
вующей власти невозможно. 
Часть оппозиционных партий 
(альянс «Новых правых» и 
«Республиканской партии 
Грузии») прилагает усилия 
для изменения избирательно
го законодательства. Эти пар
тии на днях предложили всем 
политическим силам, в том 
числе и правящей партии, 
рассмотреть их конкретные 
предложения по совершенст
вованию избирательного за
конодательства. Вместе с тем 
они являются сторонниками 
политического давления на 
власть.

Несмотря на разногласия, 
оппозиция стремится к дости
жению консенсуса в своем ла
гере. Для демонстрации един
ства в достижении главной 
цели - конституционной сме
ны власти - большинство оп
позиционных партий и не
сколько общественных орга
низаций подписали специ
альный меморандум из трех 
пунктов (это - отставка дейст-

А В ЭТО ВРЕМЯ

Требования об отставке Саакашвили звучат уже и на улицах.

вующего главы государства, 
проведение внеочередных 
парламентских и президент
ских выборов, создание усло
вий для проведения свобод
ных и справедливых выборов 
в стране).

Под документом не поста
вили свои подписи лейбори
сты, лидеры партии «Нацио
нальный форум», экс-пре
мьер Зураб Ногайдели и быв
ший постпред Грузии в ООН 
Ираклий Аласания. Не подпи
сали его и представители пар
ламентской оппозиции.

Тем не менее большинство 
оппозиционных лидеров все 
же ведут консультации по 
сближению своих позиций.

Экс-постпред Грузии в 
ООН Ираклий Аласания пла
нирует сотрудничать со всеми 
политическими силами в 
стране. Аласания, подавший в 
отставку в декабре 2008-го, 
пополнил список высокопо
ставленных представителей 
официальной власти, пере
шедших в оппозицию. До него 
оппонентами власти стали не
давние соратники Саакашви

ли - экс-спикер парламента 
Нино Бурджанадзе и экс-пре
мьер Зураб Ногайдели.

Аласания уверен, что 
власть исчерпала ресурсы по 
управлению страной и не спо
собна вывести страну из кри
зиса. В отличие от Бурджанад
зе и Ногайдели, Аласания не 
намерен создавать свою по
литическую партию и ограни
чился формированием 
команды единомышленни
ков, выбранных по принципу 
профессионализма. По сооб
щению грузинских СМИ, од
ним из членов команды станет 
и Виктор Долидзе, на днях по
давший в отставку с поста по
сла Грузии в ОБСЕ. Аласания - 
сторонник решения назрев
ших политических проблем 
путем референдума.

С резкой критикой власти 
продолжают выступать экс
премьер Зураб Ногайдели и 
экс-спикер парламенту Нино 
Бурджанадзе. Бывший пре
мьер недавно поднял тему ги
бели премьер-министра Гру
зии Зураба Жвании. Он не ис
ключил возможной причаст

ности грузинских спецслужб и 
высказался за проведение но
вого международного рассле
дования гибели премьер-ми
нистра, оговорившись, что 
это будет возможно лишь при 
новой власти. Хотя многие в 
стране, в том числе политолог 
Паата Закареишвили, счита
ют, что возвращение Ногай
дели в политику всего лишь 
попытка спасти свои деньги. 
Нино Бурджанадзе на днях 
обвинила руководство в стре
млении скрыть реальные по
тери Грузии в августовской 
войне. Сама она не распола
гает точными данными, одна
ко глубоко уверена в том, что 
число погибших выше, неже
ли это признает власть.

Независимые политологи 
считают, что многое будет за

СПЕЦИАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ

№ 05 (035)
Совместный проект 
Издательских Домов 
«Деловой вторник» 

и 
«Независимый 
обозреватель»

висеть от активности общест
ва. А оно сильно политизиро
вано. О чем свидетельствует 
хотя бы довольнго высокий 
рейтинг независимых и от
крыто оппозиционных телека
налов «Кавкасия» и «Маэст
ро». Кстати, на последнем с 20 
января нынешнего года идет 
политическое реалити-шоу 
популярного композитора и 
исполнителя Георгия Гачечи
ладзе, который добровольно 
запер себя в тюремной каме
ре №5 и зарекся покидать ее 
до тех пор, пока у власти бу
дет Михаил Саакашвили.

Ирина БАРАМИДЗЕ,
соб. корр. «ДВ» - специ

ально для «НС».
ТБИЛИСИ.

Организация грузоперевозок 
полный комплекс услуг 

Организация переездов предприятий

Экономьте время 
при выборе надежного партнера

ПУЛЬС
СОДРУЖЕСТВА

СКАЗАНО ■ 
СДЕЛАНО

Комитет парламента 
Киргизии по обороне под
держал предложение пра
вительства закрыть амери
канскую авиабазу на терри
тории республики. Депута
ты рекомендовали обсудить 
на пленарном заседании 
все 12 соглашений, заклю
ченных со странами коали
ции, касающихся функцио
нирования базы «Манас». 
Представитель правитель
ства в парламенте Мырза 
Капаров предположил, что 
вопрос о денонсации всех 
соглашений будет включен 
в повестку дня уже на этой 
неделе. Ранее руководство 
Киргизии объявило, что ба
за «Манас» закрывается из- 
за недостаточного объема 
финансовой компенсации с 
американской стороны и 
из-за негативного отноше
ния к ней населения респуб
лики.

Лариса БОЕВА.
БИШКЕК.

ПРЕСТУПНОСТЬ 
СОКРАТИЛАСЬ

Несмотря на рост общего 
числа преступлений в Арме
нии, уровень преступности 
среди несовершеннолетних 
в республике все же сокра
щается. Об этом сообщила 
заместитель начальника 
третьего управления Глав
ного управления уголовно
го розыска Полиции'Арме
нии, полковник Нелли Ду- 
рян. По ее словам, число 
преступлений, совершен
ных несовершеннолетними 
в 2008 году, сократилось на 
4,8 процента, а число несо
вершеннолетних, которые 
понесли уголовную ответст
венность, - на 23.

Илья МУРАДЯН.
ЕРЕВАН.

АРИФМЕТИКА
ОБНАДЕЖИВАЕТ

Впервые за многие годы 
в трех регионах Украины - 
Закарпатской, Ровенской 
областях и Киеве - рождае
мость в 2008 году превыси
ла смертность. Всего же в 
республике появилось на 
свет 514 тысяч младенцев, 
что на 37,6 тысячи больше, 
чем в 2007 году.

Юрий КИРИЛЛОВ.
УЖГОРОД.

Тбилисская газета «Квирис палитра» провела опрос, согласно которому именно экс-постпред 
Грузии в ООН Ираклий Аласания пользуется наибольшей поддержкой населения - чуть более 32 
процентов респондентов назвали его лидером непарламентской оппозиции. За ним следуют ли
дер «Новых правых» Давид Гамкрелидзе (10,8 процента) и представитель «Народного форума» 
Губаз Саникидзе (9,4). Ниже тройки лидеров расположились Шалва Нателашвили (Лейборист- 
кая партия) - 7,4%, Нино Бурджанадзе (экс-спикер парламента) - 5,6%, Давид Усупашвили (Рес
публиканская партия) - 4,4%, Леван Гачечиладзе (Объединенная оппозиция) - 4,1%, Каха Шар- 
тава (Народный форум) - 3,8%, Созар Субари (омбудсмен) - 3,2%, Саломе Зурабишвили («Путь 
Грузии», экс-министр иностранных дел) - 2,4%.

www. oberon-tlk. ru

e-mail: info@oberon-tlk.ru 
тел. +7 (495) 660-04-11; 507-94-58
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НАТО БЕЗ ГРИМА—

У ОПАСНОЙ ЧЕРТЫ
ТРИ ПРИЧИНЫ, ПО КОТОРЫМ ВСТУПЛЕНИЕ В АЛЬЯНС ГРУЗИИ И УКРАИНЫ ПРОСТО НЕРЕАЛЬНО

Эти причины назвал на 
страницах влиятельного аме
риканского издания - «The 
International Herald Tribune» - 
профессор Гарвардского уни
верситета Карл Кайзер.

1. По словам профессора, о 
невозможности вступления 
Грузии и Украины в НАТО го
ворит внутренняя ситуация в 
этих странах. Безрассудная 
война, которую грузинский 
президент Михаил Саакашви
ли развязал против Южной 
Осетии (читай: против России.

Ред.). показала 
НАТО, как плохое руководст
во в сочетании с застарелым 
конфликтом может втянуть 
североатлантический альянс в 
военные действия, абсолютно 
ему не нужные.

На Украине большая часть 
населения не поддерживает 
идею членства. Более того, на 
востоке страны существует 
мощная оппозиция вступле
нию страны в НАТО. Если ук
раинское руководство начнет 
усиленно проталкивать этот 
план, то в стране может воз
никнуть глубокий раскол с по
тенциально катастрофически
ми последствиями для цело
стности и единства Украины 
(читайте материал о ситуации 
в Крыму на этой же странице. 
- Ред.).

2. Вопреки ожиданиям пе
риода окончания «холодной 
войны», крупномасштабная 
война в Европе с применени
ем обычных вооружений 
вновь превращается в реаль
ную угрозу. Самый худший 
сценарий для НАТО заключа
ется в том, что альянс окажет
ся не в состоянии защитить 
одного из своих членов, как 
того требует Статья V, из-за 
отсутствия политической воли 
(уже сейчас большая часть 
населения ряда стран НАТО 
против вступления в войну из- 
за одного или нескольких 
центральноевропейских госу
дарств-членов блока). Столь 
же плох сценарий, по которо
му НАТО не сумеет выступить 
на защиту своего союзника по 
причинам военного характе

«БЛАГОДЕТЕЛИ» ИЗ-ЗА ОКЕАНА
АМЕРИКАНЦЫ УСИЛИВАЮТ СВОЕ ВЛИЯНИЕ НА КРЫМСКИЙ ПОЛУОСТРОВ

Неотапливаемые санатории на берегу Черного 
моря, брошенный на произвол судьбы «Артек», про
должающиеся столкновения с крымскими татарами...

Наряду с этими и многими другими острыми вну
тренними проблемами (хотя они очень значимы и в 
общеукраинском масштабе) автономная республика 
постоянно испытывает и внешнеполитическое воз
действие, что напрямую связано с базированием 
Черноморского флота России. Особенно усердству
ют американцы, для которых Черноморский бассейн 
стал чем-то вроде Гудзонского залива. Их боевые 
корабли не просто присутствуют здесь, а участвуют в 
совместных маневрах, регулярно наведываются на 
базу ВМС Украины в Севастополе. Истинная цель та
кого навязчивого «дружеского сотрудничества» по
нятна - занять место россиян.

Различного рода «возможности» не только изы
скиваются, а уже претворяются в жизнь. Посол США 
в Украине Вильям Тейлор в недавнем интервью га
зете «День» подчеркнул: «Мы осуществляем целый 
ряд программ помощи, которые подразумевают за
метное присутствие в Крыму. В частности, такие про

граммы помощи сосредоточиваются на экономиче
ском развитии Крыма, а также охватывают здраво
охранение, предупреждение ВИЧ/СПИДа, опреде
ленные управленческие процессы, как, например, 
составление муниципальных бюджетов. Для нас и 
для наших украинских партнеров было бы логично и 
действенно иметь наше дипломатическое присутст
вие в Крыму, чтобы наблюдать за этими проектами, 
развивать их и прорабатывать их подробнее».

Как видите, никаких двусмысленностей - все кон
кретно. «Благодетели» из-за океана вроде бы опе
кают крымчан, словно родных. Чего стоят только их 
«охват определенных управленческих процессов и 
составление муниципальных бюджетов»! Может, 
еще те самые бюджеты станут и наполнять с четко 
рассчитанной выгодой? Кто поверит в искренность 
подобных намерений? Как тут не вспомнить, что 
бесплатный сыр бывает лишь в мышеловке...

Жители полуострова, много раз участвовавшие в 
акциях против НАТО и американского присутствия 
на полуострове, конечно же, хорошо представляют 
себе, каковы подлинные устремления новоявленных

«друзей». В заявлении Русской общины Крыма, воз
главляемой заместителем председателя Верховного 
Совета автономной республики Сергеем Цековым, 
говорится: «Зная русофобско-бандеровский харак
тер нынешних украинско-американских отношений, 
нетрудно догадаться, что речь в данном случае идет 
о создании в Крыму под «дипломатической кры
шей» американского разведывательного центра, де
ятельность которого будет направлена против Чер
номорского флота России, являющегося важным 
фактором сдерживания в реализации агрессивных 
замыслов и планов, направленных на втягивание Ук
раины в структуру военно-политического блока НА
ТО».

Если с этим мнением не будут считаться государ
ственные мужи в Киеве и Вашингтоне, то «горячая 
точка» на юге республики может разрастись до по
жара, трагические последствия которого заставят со
дрогнуться не только Украину.

Юрий КИРИЛЛОВ, 
спецкор «НС».
СИМФЕРОПОЛЬ.

ра. Именно так будет обстоять 
дело с Грузией и Украиной в 
нынешних обстоятельствах. 
Таким образом, НАТО будет 
выглядеть как «бумажный 
тигр» и постепенно утратит 
свой авторитет и значимость.

3. Отношения России с За
падом достигли самой низкой 
отметки с момента окончания 
«холодной войны». Расшире
ние НАТО, разрушение систе
мы контроля над стратегиче
скими и обычными вооруже
ниями, развертывание проти
воракетной обороны в Цент
ральной Европе, а также не
желание Запада консультиро
ваться с Москвой в вопросах, 
которые она считает жизнен
но важными для собственных 
интересов, - все это создало у 
России неприятную смесь 
ощущений, состоящую из чув
ства обиды и мысли о том, что 

к ней относятся совсем не как 
к великой державе.

Членство в НАТО Грузии и 
Украины представляет собой 
опасную черту, придающую 
этим странам несоразмерную 
значимость. Западу, считает 
профессор Кайзер, следует 
учитывать этот факт, если он 
хочет улучшить ситуацию в 
Европе и заполучить Россию 
обратно в качестве партнера в 
решении мировых проблем.

Для урегулирования проб
лем важнейшее значение 
имеют два момента. Во-пер
вых, необходим общий диа
лог между Западом и Россией 
по проблемам европейской 
безопасности и выработке та
ких подходов и решений, ко
торые позволят улучшить си
туацию в целом. Президент 
России Дмитрий Медведев и 
президент Франции Николя 

Саркози поддержали эту 
идею, получив тихое, но яв
ное одобрение со стороны 
многих европейских госу
дарств.

Во-вторых, решить проб
лемы военной безопасности 
можно только путем возрож
дения Договора об обычных 
вооруженных силах в Европе 
(ДОВСЕ). Договор этот был 
заключен в 1990 году, а в 
1999-м было подписано до
полнительное соглашение к 
данному договору, привед
шее его в соответствие с изме
нившимися обстоятельства
ми. Преимущество данного 
соглашения состоит в том, что 
в нем устанавливаются верх
ние пределы численности 
обычных вооруженных сил и 
вооружений по географиче
ским зонам, предусматрива
ется уничтожение боевой тех

ники, проведение проверок, а 
также определяются правила 
размещения иностранных 
войск.

Данный договор в настоя
щее время заблокирован в си
лу взаимосвязанных условий 
НАТО и России. Россия приос
тановила свое участие в нем. 
И, конечно же, он не является 
панацеей от всех зол. Необхо
димо начать решать те проб
лемы, которые существовали 
сами по себе на протяжении 
двух десятилетий. И возобно
вление контроля обычных ви
дов вооружений в Европе даст 
шанс для решения конкретных 
проблем безопасности Грузии 
и Украины, а также ряда дру
гих европейских стран. Этот 
процесс станет элементом 
конструктивных перемен в от
ношениях Запада и России.

Инна СУРИКОВА.

г — — КУПЮРЫ» ч 
! СОЗДАНИЕ

■ «ГАЗОВОЙ
I ОПЕК» I
I В ПЛАНЫ 
! РОССИИ
■ НЕ ВХОДИТ

|Об этом в интервью ■ 
журналу «Der Spiegel» за- ■ 

I явил министр энергетики I 
" РФ Сергей Шматко.

Отвечая на вопрос от- | 
■носительно сотрудниче- ■ 

ства с компанией Siemens I I и надежности поставок I 
" энергоносителей Западу, 
I г-н Шматко, в частности, | 
(отметил, что в сотрудни- ■ 

честве с концерном ■ 
I Siemens Россия рассчиты- I 
" вает занять место в лиди- 
I рующей группе крупней- | 
|ших продавцов ядерной ■ 

энергии. В последние го- I 
! ды она утвердилась на I 
" мировом ядерном рынке, 
I строя АЭС в Китае, Ин- | 
|дии, Иране и Болгарии. В ■ 

самой России сейчас I I строится семь реакторов I 
“ - больше, чем в любой ' 
I другой стране. Имея тех- | 
■ нологии, которыми рас- ■ 

полагает Siemens, Россия, I 
I по словам Шматко, раз- I 
’ работает такой проект, * 
I который удовлетворит | 
■ даже самых взыскатель- ■ 

ных противников атом- I 
■ ной энергетики.

Первым серьезным ” 
I совместным проектом, по | 
■ словам российского ми- ■ 

нистра, может стать реак- I 
I тор под Калининградом. I 
“ Ведь после планируемой ■ 
I консервации литовской | 
1АЭС городу угрожает . 

энергетический голод. I 
I Также он рассчитывает на I 
■ заказы из Болгарии, Че- ■ 
I хии, Словакии и других | 
I стран. Однако продолже- . 

ние строительства АЭС в I 
I Иране, которая будет I 
■ введена в эксплуатацию ■ 
I уже в текущем году, бу- | 
|дет осуществляться без - 

участия Siemens.
Что же касается пла- I 

■ нов России в газовой от- 1 
I расли, то их действитель- | 
|но много: это строитель- . 

ство газопроводов «Ce- I 
■ верный поток» и «Южный | 
■ поток», терминалов по ■ 
I сжижению природного | 
- газа и другие. Однако со- - 
I здание «газовой ОПЕК», I 
■ по утверждению минист- | 
■ ра Шматко, в перечень ■ 
I подобных планов не вхо- | I дит. По его словам, Рос- . 
I сия к этому вовсе не стре- I 
■ мится. Другое дело, гово- ■ 
■ рит он, что Россия хочет ■ 
I диалога со странами-по- | 
_ требителями о том, как - 
I отразить высокую стой- I 
■ мость освоения новых ■ 
■ месторождений в цене на ■ I газ. «Вместо сговора неф- | 
- те- и газодобывающих _ 
I стран нам нужен новый | 
■ механизм ценообразова- ■ 
■ ния, кбторый будет осно- ■ 
I вываться не только на | 
Ï спросе и предложении, _ 
I но и учитывать долго- | 
■ срочные потребности в ■ 

инвестициях», - заявил ■ 
I Шматко в заключение бе- | 
J седы.

I Батан ЖУМАЛИЕВА.
(По материалам

I ИноСМИ.ru).
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РЕПОРТАЖ ИЗ БИШКЕКА-----------

ХОРОШЕГО - ПОНЕМНОЖКУ
КЫРГЫЗСТАН ВЫВОДИТ СО СВОЕЙ ТЕРРИТОРИИ АМЕРИКАНСКУЮ АВИАБАЗУ

«Свершилось!», «Наконец-то...» 
Сегодня эти слова чаще других мож
но услышать на улицах Бишкека. Хо
тя в вопросе вывода американцев с 
территории республики не все так 
однозначно, как может показаться на 
первый взгляд.

Решение о выводе с территории 
Кыргызстана авиабазы США «Ма
нас», расположенной в пригороде 
Бишкека, было озвучено президен
том страны Курманбеком Бакиевым 
еще 3 февраля в... Москве. И это, по 
всеобщему признанию, прозвучало 
довольно грубо по отношению к на
шим американским «друзьям». Не
маловажен и тот факт, что произош
ло это судьбоносное для страны со
бытие аккурат после переговоров Ба
киева с Дмитрием Медведевым, на 
которых президенты договорились о 
предоставлении Россией кредита 
Кыргызстану размером в два милли
арда долларов США. И, несмотря на 
уверения премьер- министра Кирги
зии Игоря Чудинова о том, что «сов
падение, может, и есть, но вывод ба
зы не связан с получением россий
ского кредита», никто в мире этому 
почему-то не поверил. Особенно 
учитывая, что для 5-миллионой рес
публики, средняя заработная плата в 
которой составляет около ста долла
ров в месяц, 2 миллиарда «зеленых» 
- сумма невероятно огромная. Соиз
меримая с размером годового бюд
жета.

Сказать, что_для кыргызстанцев 
решение властей «выгнать» амери
канцев стало сенсацией, значит на
гло соврать. На протяжении послед
них двух месяцев молва «эвакуиро
вала» базу чаще, чем «Зенит» прода
вал Аршавина в очередной европей
ский клуб. Да и местные СМИ неод
нократно цитировали источники, 
«близкие к официальным», о воз
можном выводе авиабазы «Манас». 
Но это намерение, которое, повто
рюсь, ни для кого не было секретом, 
тщательно скрывалось официаль
ным Бишкеком от... американцев.

Буквально за две недели до нашу
мевшего заявления Бакиева в Моск
ве киргизскую столицу посетил глава 
Центрального командования США 
генерал Дэвид Петрэус. На пресс- 
конференции для журналистов он 
сообщил, что в связи с ухудшением 
обстановки в Афганистане «роль 
авиабазы в «Манасе» очень значи
тельна». И она «является крайне

Вам - взлет!

важным звеном в доставке в Афга
нистан техники и военнослужащих 
не только для США, но и других 
стран антитеррористической коали
ции, таких, как Франция и Испания, а 
также важным пунктом дозаправки 
самолетов». Журналисты пытались 
«просветить» главнокомандующего в 
вопросе о том, что вывод авиабазы 
фактически предрешен. На что ко
мандующий наивно ответил, что 
считает более убедительными заве
рения самых высокопоставленных 
киргизских чиновников в необосно
ванности подобных заявлений. И что 
это, видимо, «центрально-азиатский 
способ ведения переговоров, через 
СМИ».

Впрочем, в том, что их выгоняют, 
американцев, похоже, не убедило 
даже официальное заявление прези
дента Курманбека Бакиева и реше
ние правительства республики о де
нонсации соглашения по базе. В по
сольстве США до сих пор отмалчива
ются, мол, официальной ноты не по
лучали, ничего не знаем. Как бы то 
ни было, парламент Киргизии уже 
начал обсуждать законопроект о де
нонсации соглашения с США по 
авиабазе. Свое положительное за

ключение вынес по данному вопросу 
комитет по обороне, безопасности, 
правопорядку и судебно-правовой 
реформе парламента Киргизии. Те
перь свое заключение должен выне
сти как минимум еще один комитет - 
по международным делам и все три 
фракции киргизского законодатель
ного органа. А затем одобрить на 
своем пленарном заседании вся па
лата. Когда это произойдет - никто, 
как ни странно, не может сказать точ
но. Некоторые горячие головы из 
числа депутатов намеревались при
нять окончательное решение бук
вально по следам заявления прези
дента еще на прошлой неделе. Но из 
киргизского Белого дома их неожи
данно остудили, дескать, торопиться 
не нужно. Сейчас в кабинетах власти 
зашел разговор о необходимости де
нонсировать соглашения сразу со 
всеми 11 странами антитеррористи
ческой коалиции, некогда пользо
вавшимися аэропортом «Манас» в 
рамках операции «Несокрушимая 
свобода», так сказать, одним паке
том. А это потребует еще времени. 
Лидер фракции коммунистов Исхак 
Масалиев вообще высказал мнение, 
что в феврале палата данный вопрос 

не решит. Так что, в «неосведомлен
ности» опытных американских ди
пломатов, поднаторевших в азиат
ской политике, возможно, есть свой 
резон. Недаром Средняя Азия наи
более известна миру своим база
ром, а на базаре всегда есть место 
торгу. В любом случае, как бы быстро 
не было принято решение парламен
том, до окончательно вывода авиа
базы пройдет еще как минимум 180 
дней.

Мнения по вопросу вывода авиа
базы «Манас» разделились. И дело 
тут даже не в проамериканских или 
пророссийских настроениях в быв
шей союзной республике. Кыргыз
стан - маленькая, по сути беззащит
ная перед мощью сверхдержав рес
публика, и политически «подкован
ные» граждане понимают, что ока
заться предметом раздоров между 
США и Россией для Киргизии - смер
ти подобно. Она рискует быть рас
топтанной на политической арене. На 
этом фоне многие оппозиционные 
политические деятели республики 
последнее время все чаще вспомина
ют печальный опыт Грузии. Эксперты 
и политологи страны сходятся во 
мнении, что наилучшим раскладом 
было бы дальнейшее политическое 
лавирование. И серьезно опасаются 
возможного обострения и так до
вольно неспокойной политической 
ситуации в стране. Ни для кого не се
крет, что Запад щедро финансирует и 
пестует оппозицию в странах с не
угодным ему режимом. И изгнание 
нынешними властями американцев с 
территории Кыргызстана вполне мо
жет спровоцировать их на подобный 
шаг.

Впрочем, если не учитывать воз
можные внешне и внутриполитиче
ские риски, то народ Кыргызстана 
выводом авиабазы в принципе дово
лен. Уж слишком много успели начу
дить янки за время своего пребыва
ния на киргизской земле. Начиная от 
«невинных» шалостей вроде попытки 
протаранить на грузовике мирно сто
ящий в аэропорту киргизский само
лет, и заканчивая откровенным бес
пределом вроде убийства 46-летне- 
го водителя топливозаправщика 
Александра Иванова. Он был рас
стрелян в упор охранником авиабазы 
Закари Хатфилдом на контрольно
пропускном пункте при въезде на 
перрон аэропорта в декабре 2006 го
да. Генпрокуратура Киргизии при

шла тогда к выводу, что «материалы 
по уголовному делу полностью дока
зывают вину Хатфилда в совершении 
им умышленного убийства и являют
ся достаточными для официального 
предъявления ему обвинения». Аме
риканская же сторона, вопреки тре
бованиям киргизского МИД и Ген
прокуратуры, спешно «экстрадиро
вала» своего военнослужащего из 
страны, и следствие застопорилось. 
Про материальный урон от деятель
ности американцев и заикаться не 
стоит. Достаточно вспомнить, как в 
том же 2006-м бравые американ
ские солдаты оставили Киргизию без 
«борта №1», который в свободное от 
перевозки первых лиц государства 
время выполнял обычные пассажир
ские рейсы. Летчики НАТО (вообще 
ведущие себя в мирной Киргизии 
как на воюющей территории) тогда 
«забыли» убрать со взлетно-поса
дочной полосы международного аэ
ропорта хвост своего самолета. В ко
торый и врезалась на взлете киргиз
ская «тушка», полная пассажиров. 
Профессиональные киргизские пи
лоты чудом спасли воздушное судно 
от крушения, без половины крыла (!) 
умудрились развернуть самолет в 
воздухе и посадить обратно.

Чем же чревато непосредственно 
для Киргизии расставание с авиаба
зой США? По прогнозам экспертов, 
минимум подпорченными отноше
ниями с сильнейшей мировой дер
жавой. С другой стороны, очевидно 
резкое потепление в отношениях с 
Россией, которые после «тюльпано
вой» революции 2005 года находи
лись в несколько подвешенном со
стоянии. Кстати, стоит заметить, что в 
40 километрах от американской 
авиабазы в киргизском городе Кант 
также расположена российская авиа
база, которую пока никто выводить 
не собирается. Таким образом, Рос
сия одержала уверенную и безогово
рочную политическую победу над 
США, хотя и стоило ей это недешево. 
Официальный Бишкек также сделал 
удачный подарок своему непосред
ственному могущественному соседу 
Китаю, который, хоть и не говорил 
об этом вслух, не мог безразлично 
относиться к тому, что под носом у 
него находится оплот натовских во
енно-воздушных сил.

Егор ОРЛОВ.
БИШКЕК.

ПОЧЕМУ?

ПРИДНЕСТРОВСКИМ СЧЕТ
ВОПРЕКИ ПРЕДВЫБОРНЫМ ОБЕЩАНИЯМ ПАРТИЯ КОММУНИСТОВ МОЛДАВИИ НЕ ТОЛЬКО НЕ УРЕГУЛИРОВАЛА ПРИДНЕСТРОВСКИЙ КОНФЛИКТ, 
НО ЕЩЕ БОЛЬШЕ ОСЛОЖНИЛА ЕГО РАЗРЕШЕНИЕ

Возглавлявший республи
ку на протяжении восьми лет 
лидер коммунистов Влади
мир Воронин, согласно Кон
ституции, больше не может 
претендовать на высокий 
пост. Его дальнейшую полити
ческую карьеру определит по- 
слевыборныи расклад, но яс
но одно: он может уже подво
дить итоги своего президент
ского правления. В том числе - 
в деле выполнения одного из 
главных предвыборных обе
щаний об урегулировании 
приднестровского конфликта. 
А похвалиться здесь, по сути, 
нечем.

Уже в сентябре 2001 года 
Кишинев инициировал пер
вую таможенную блокаду 
Приднестровья. Вторую, при 
содействии соседней Украи
ны, стран Евросоюза и США, 
он осуществил весной 2006- 
го, насильственно принудив 
приднестровских экономиче
ских агентов действовать от
ныне в рамках молдавского 
таможенного пространства. 
Осенью 2004-го молдавская 
сторона начала «телефонную 
воину», и до сих пор связь ме
жду правым и левым берега

ми Днестра обеспечивается 
лишь через третьи страны. За
тем последовала «война же
лезнодорожная», в ходе кото
рой Кишинев попытался пол
ностью парализовать желез
нодорожное сообщение через 
Приднестровье, восстанов
ленное лишь благодаря по
средничеству Москвы.

При этом подготовленный 
осенью 2003 года (опять же 
при активном содействии 
Кремля) «меморандум Коза
ка», который предусматривал 
формирование на Днестре ас
имметричной федерации, 
был в самый последний мо
мент отклонен... молдавским 
президентом, хотя накануне 
он сам его и парафировал.

Как заявил «Деловому 
вторнику» лидер движения 
«Равноправие» Валерий Кли
менко, все последующие пра
ктические шаги руководства 
партии коммунистов противо
речили их первоначальным 
обещаниям разрешить прид
нестровскую проблему. При 
этом, как предполагает дире
ктор Кишиневского института 
публичной политики Аркадий 
Барбарош, сам Воронин ис

кренне хотел бы ее урегули
ровать.

Справедливости ради сле
дует отметить, что в данном 
вопросе в Кишиневе по- 
прежнему задают тон нацио- 
нал-радикалы. Представляв
шие немногочисленную часть 
здешнего населения, но зато 
агрессивные и крикливые, 
они традиционно выступали 
против реальных конструк
тивных шагов в данной сфере 
и, в частности, против выше
упомянутого «меморандума 
Козака», к слову, оказавшего
ся более выгодным для Ки
шинева, чем для Тирасполя. 
И в этом заключается одна из 
главных причин того, что 
приднестровский конфликт 
по сей день представляется 
трудноразрешимым.

Объявляя себя защитника
ми территориальной целост
ности молдавского государст
ва, упомянутые «протестан
ты», однако, вводят в заблуж
дение собственных сограж
дан. На самом деле, Молдова 
изначально не была террито
риально целостным образо
ванием. На тот момент, когда 
ее провозгласили в Кишине

ве, в августе 1991 года, после 
памятного путча, уже почти 
год (с сентября 1990-го) суще
ствовала непризнанная, но 
реально функционировавшая 
Приднестровская Молдавская 
республика. Не случайно мно
гие представители зарубеж
ных изданий путаются, сооб
щая, что ПМР была создана 
после распада СССР в 1991 го
ду. Иначе достаточно сложно 
объяснить тот факт, что во
преки воле самого приднест
ровского народа, неоднократ
но выраженной на референ
думах, и вопреки всем демо
кратическим нормам, ново
образованная Республика 
Молдова была признана меж
дународным сообществом в 
границах, включающих также 
приднестровскую террито
рию.

По идее, переговоры меж
ду Кишиневом и Тирасполем 
следует вести не о восстанов
лении территориальной цело
стности молдавского государ
ства, а о формировании его с 
согласия обеих сторон на ос
нове достигнутых ими взаи
моприемлемых компромисс
ных решений. То есть из ниче

го нужно создать что-то, заин
тересовав потенциального 
партнера такими предложе
ниями, от которых он не мог. 
бы и не хотел отказаться. Ула
вливаете разницу?

Любопытно, что при част
ном общении и многие мол
давские политики демонстри
руют понимание этой пробле
мы, но, оказавшись на трибу
не, поддерживают радикалов, 
в том числе в жестком отстаи
вании унитарного характера 
молдавской республики.

Впрочем, время никогда не 
проходит даром. В последние 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ >««•« -«I
Лидер Народно-республиканской партии Молдовы Николай 

Андроник, комментируя сообщения СМИ о предстоящем во 
второй половине февраля визите министра иностранных дел 
России Сергея Лаврова в Молдавию и предполагаемой в марте 
встрече главы российского государства Дмитрия Медведева с 
молдавским и приднестровским президентами, заявил бук
вально следующее:

- Очевидно, что предпринимаемые сейчас Москвой попытки 
до выборов запустить переговоры по приднестровскому урегу
лированию способствуют лишь неоправданному повышению 
рейтинга Партии коммунистов. Тогда как реальных прорывных 
решений в этом вопросе сегодня не может быть принято, хотя 
бы потому, что действующий молдавский парламент уже не 
правомочен их утвердить».

годы крамольные прежде 
мысли о возможности фор
мирования на Днестре более 
свободного по своей модели 
федеративного или даже кон
федеративного государства 
стали звучать в Кишиневе все 
чаще. О возможности более 
широкого переговорного по
ля говорил «ДВ» и руководи
тель Евразийского института 
Молдовы Виктор Дорош. Ка
кой из этих сценариев окажет
ся более востребованным, по
ка остается уравнением со 
многими неизвестными.

Наталья МАКАРОВА.
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МОСКВА-МИНСК:
ШАГИ НАВСТРЕЧУ
ПОСЛЕДНИЕ РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ ВЫСШИМ ГОССОВЕТОМ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА, ОПРЕДЕЛИЛИ ОСНОВНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ ЕГО СТРАТЕГИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ

Как отметил российский президент 
Дмитрий Медведев, создание, в част
ности, Единой региональной системы 
ПВО заметно повысит обороноспособ
ность наших стран. В ее состав плани
руется включить пять авиачастей, 10 
зенитных ракетных комплексов, пять 
радиотехнических и одно радиоэлек
тронное подразделение.

Рассмотрен комплекс вопросов 
кредитной политики, сотрудничества в 
топливно-энергетической и таможен
ной сферах, методы решения которых 
были определены во время последних 
встреч премьер-министров России и 
Беларуси. Намечены мероприятия по 
минимизации последствий мирового 
финансового кризиса. Минску был 
предоставлен дополнительный кредит 
в один миллиард долларов, а «Интер 
РАО ЕЭС» подписала пятилетние конт
ракты с «Белэнерго» на поставку 5 
миллиардов кВтч в год (ранее этот 
объем не превышал 3,5 миллиардов 
кВтч). Решен вопрос с ценой поставля
емого в Беларусь российского газа, 
которая на данный момет составит 
около 140 долларов за одну тысячу ку
бометров.

Бюджет Союзного государства в 
этом году достигнет 4882 миллиона 
рублей, увеличившись, несмотря на 
кризис, на 20 процентов. С 2002 года, 
когда впервые был сформирован со
юзный бюджет, он возрос более, чем в 
два раза.

Большое значение в активизации 
интеграционных процессов придается 
16 союзным программам, в результате 
частичной реализации которых уже 
создано 5 миллионов рабочих мест, 
заработали 28 тысяч производствен
ных предприятий в Беларуси и России. 
Наши страны занимают ныне полови
ну рынка автомобилестроения на пост
советском пространстве и треть теле
визионного рынка.

Созданы серьезные предпосылки 
для преодоления отставания Беларуси 
и России в сфере генной инженерии. 
Примечательно, что премьер-министр 
РБ Сергей Сидорский убежден в го
товности правительств двух стран 
предоставить 10-15 программ в высо
котехнологических сферах, которые 
позволят сторонам совершить совме
стный прорыв в этом направлении. Его 
поддержал Владимир Путин: «...бело- 
русско-российскую интеграцию необ
ходимо наполнить новыми идеями и 
инициативами».

Последние, надо сказать, уже' реа
лизуются на практике. Взять хотя бы 
программы в области высоких техно
логии. Почти треть прежних бюджетов 
уходила на создание и внедрение но
вых - прорывных технологий, расходы 
на которые доминируют и в бюджете- 
2009. К ним, в первую очередь, отно
сятся программы по освоению космоса 
и использованию их результатов для 
экономик Союзного государства. Так, 
российская ракетно-космическая кор
порация «Энергия» создала для мин
ского троллейбуса нового поколения 
специальные накопители электроэнер
гии. В результате на улицах городов 
двух стран появились троллейбусы ... 
без проводов. А «Рособоронэкспорт» 
оказывает поддержку инновационным 
разработкам белорусских ученых в об
ласти оснащения спецподразделений 
силовых структур средствами борьбы 
с террористическими группировками.

Стоит упомянуть и союзную, про
грамму «Разработка и использование 
программно-аппаратных средств 
ГРИД-технологий и перспективных 
(суперкомпьютерных) вычислитель
ных систем семейства «СКИФ». Супер
компьютер «СКИФ», результат совме
стного интеллектуального труда бело
русских и российских ученых, созда-

Медведев и Лукашенко всегда находят общий язык.

вался на средства общего бюджета. 
Примечательно, что «СКИФ-ГРИД» по
зволит российским и белорусским ву
зам подключиться к научной вычисли
тельной сети «СКИФ-Университеты».

К слову сказать, вузы наших стран 
активно включились в инновационные 
проекты, которые заинтересовывают 
практиков. Так, внимание ОАО «Рос
сийские железные дороги» привлекла 
разработка нестандартной системы 
регулирования маневров подвижного 
состава на станциях. Проректор Бело
русского государственного универси
тета транспорта по науке Константин 
Бочков рассказывает, что в универси
тете разработана система микропро
цессорной централизации перевода 
стрелок и сигналов, благодаря кото
рой движение поездов проходит с со
блюдением всех требований безопас
ности - ее внедрение позволит сэконо
мить несколько миллионов долларов.

Это всего лишь один из примеров 
того, как создается «экономика зна
ний», цель которой - сократить зави
симость Союзного государства от ино
странных технологий и от зарубежной 
высокотехнологической продукции. 
Важно, что на «высшем уровне» опре
делены пути и средства решения этой 
задачи: концентрация административ
ных и финансовых ресурсов Союзного 
государства на наиболее перспектив
ных проектах, в первую очередь в сфе
ре высоких технологий.

По большому счету, Союзное госу
дарство можно рассматривать как но
вую политическую и экономическую 
модель объединительных процессов 
между странами, входящими в единое 
евразийское пространство. И в этом 
немаловажную роль может сыграть 
повышение транзитного потенциала 
Беларуси и России. Зачем, спрашива
ется, международным судам толпить
ся в Суэцком канале, огибать Африку, 
когда есть кратчайший путь из Азии в 
Европу через Беларусь и Россию. И в 
союзных долгосрочных проектах серь
езное внимание уделено созданию в 
перспективе мощного транспортного 
коридора из Западной Европы в Юго-

Восточную Азию. Ведь сегодня еже
годный товарооборот между Европой 
и Азией составляет более 780 милли
ардов долларов.

Конечно, проект дорогой и в один 
год его не одолеть - эксперты оценива
ют его в 3,8 триллиона долларов, а 
срок строительства рассчитан на 12-15 
лет. Реализация программы уменьшит 
сроки доставки грузов из Азии в Евро
пу в 2-3 раза, а время их обработки в 
перевалочных пунктах - в 5-6 раз. В 
итоге объем товаропотока возрастет в 
60-70 раз. Ведь это факт, что сейчас 
Россия ежегодно «зарабатывает» от 
транзита зарубежных товаров всего 
лишь один миллиард долларов. А бы
ло время, когда транзитные доходы 
Советского Союза составляли 15 мил
лиардов долларов.

Может быть, в условиях мирового 
финансового кризиса эта долгосроч
ная союзная программа приобретает 
дополнительные стимулы - ведь про
ект создает 18-20 миллионов рабочих 
мест в России, и 1,5-2 миллиона в Бе
ларуси.

Реализация союзных проектов и ко
операции, особенно в сфере дизель
ного автомобилестроения, новых тех
нологий производства химволокна, 
новых моделей комбайнов и других 
достигается в основном благодаря го
сударственным, а не частным инвести
циям. Словом, программы Союзного 
государства - это прообраз будущего 
глобального хозяйственного уклада.

В этой связи приобретает особое 
значение вопрос о завершении созда
ния полноценного таможенного сою
за. Ведь речь идет о полном снятии та
моженных барьеров между двумя 
странами и принятии единого тамо
женного тарифа. Важно, чтобы эконо
мические предпосылки послужили 
толчком для создания единой тамо
женной территории в рамках Союзно
го государства.

Таможенный союз - один из наибо
лее ранних, заявленных еще в 1995 го
ду, российско-белорусских проектов. 
Однако до сих пор обе страны не отка
зались от контроля на совместной гра

нице, поскольку не смогли полностью 
согласовать ставки пошлин - каждая 
страна определяет их в интересах соб
ственных производителей. Но процесс 
уже далеко продвинулся: сейчас сте
пень унификации национальных сис
тем тарифного регулирования состав
ляет 95,6 процента, а единый тамо
женный тариф согласован примерно 
на 95 процентов. А в начале нынешне
го десятилетия разногласия касались 
пошлин по 150-160 видам товаров. У 
этой проблемы есть еще один аспект: 
новый рывок к унификации облегчает 
взаимный доступ к товарным рынкам 
и, таким образом, будет способство
вать преодолению негативных послед
ствий мирового финансово-экономи
ческого кризиса.

Немаловажным потенциалом укре
пления Союзного государства является 
постоянное расширение внутреннего 
товарооборота. По итогам 2007 года 
он составил более 25 миллиардов дол
ларов, в прошлом году - более 34 мил
лиардов долларов, что сопоставимо с 
торговым оборотом России и США. В 
целом же с 1995 года товарооборот 
двух стран увеличился в 7 раз.

Словом, сейчас Беларусь и Россия 
подошли к рубежу, когда страны мо
гут и должны решать крупные и фун? 
даментальные задачи союзной инте
грации. Речь идет не только о скоорди
нированной деятельности в сфере 
внешней политики, укреплении воен- 
но'-технического сотрудничества, раз
витии социальной сферы, но и о соз
дании общего экономического и энер
гетического пространства. Тогда уча
стники Союза смогут успешно предла
гать на международной арене прагма
тичные современные проекты по энер
гетической и транспортно-транзитной 
тематике, активнее участвовать в мо
дернизации системы европейской 
безопасности, что будет способство
вать росту их авторитета и влияния в 
Евразии.

Владимир КУЗНЕЦОВ,
экономист.

НУ И НУ!

ДЛЯ БАНДЕРОВЦЕВ 

ДЕНЬГИ НАШЛИ

Несмотря на острый эко
номический и финансовый 
кризис во всей республике, 
бывшие вояки Украинской 
повстанческой армии будут 
и в 2009 году регулярно по
лучать денежную помощь, 
причем в большем размере, 
чем прежде.

Такое решение принял 
Львовский горисполком. Ес
ли в прошлом году ежеме
сячная доплата к пенсиям 
бандеровцев, которые на 
западе Украины возведены 
в ранг «героев националь
но-освободительной борь
бы», составляла 400 гривен, 
то в нынешнем увеличена на 
100 гривен в связи с деваль
вацией национальной ва
люты.

Что же до ветеранов Ве
ликой Отечественной вой
ны, то чиновники грозятся 
лишить их даже законных (к 
тому же - мизерных) льгот, 
чохом зачисляя их в пред
ставителей «советских окку
пантов».

Юрий КИРИЛЛОВ.

ЛЬВОВ.

САМЫЙ 

ТЯЖЕЛОВЕСНЫЙ

ШПИОН РАБОТАЕТ 

В ТБИЛИСИ?

Представители партии 
«Новые правые» обвинили 
руководителя госканцеля- 
рии Грузии Каху Бендукидзе 
в шпионаже в пользу Рос
сии.

Как заявила на пресс- 
конференции член партии 
Пикриа Чихрадзе, во время 
августовских событий через 
Бендукидзе российская раз
ведка якобы получала 
«серьезную» информацию.

«Работая в России, Бен
дукидзе имел постоянные 
связи с ГРУ Минобороны 
РФ, и все его предприятия 
находились «под крышей» 
этой организации», - заяви
ла Чихрадзе. По ее словам, 
находясь на должности ру
ководителя госканцелярии 
Грузии, Бендукидзе имеет 
доступ ко всем секретным 
документам.

«Бывших агентов не бы
вает», - подчеркнула Чих
радзе, отметив, что именно 
при активном лоббирова
нии Бендукидзе в Грузии 
был продан российским 
компаниям ряд стратегиче
ских объектов. «Если гру
зинские спецслужбы ничего 
не знают о связях Бендукид
зе с ГРУ, то наше дело плохо. 
Но если они знают обо всем 
этом и ничего не предпри
нимают, то комментарии тут 
излишни», - сказала Чих
радзе.

Михаил АЙДИНОВ.

ТБИЛИСИ.
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—————— —— —  ФОТОГРАФИИ С ИСТОРИЕЙ

КОРОЛЕВА БРАНДЕНБУРГСКИХ ВОРОТ
23 ФЕВРАЛЯ - ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

Жители Звонаревки, куда 
Мария Филипповна перееха
ла из другого места, долгое 
время и думать не могли, что 
«новенькая» - сама знамени
тость. А как повадились к ней 
разные корреспонденты на
езжать - все сразу и откры
лось. Оказывается, до самого 
Берлина она с нашими вой
сками дошла и у самих Бран
денбургских ворот движение 
регулировала!

Родилась Маша Лиман- 
ская в Сталинградской облас
ти, в Старой Полтавке. Войну 
встретила, уже в колхозе ра
ботая, но в 42-м в село прие
хал представитель военкома
та, собрал девушек и сооб
щил: «Парней повыбивало, 
нужна, девки, ваша помощь». 
В добровольцы записались 
все. Маше было 18 лет.

Их подразделение зани
малось регулировкой дорож
ного движения. Казалось бы, 
служба не тяжелая - знай, ма
ши себе флажком: красный - 
стой; желтый - разрешено 
двигаться. Однако стоять 
приходилось на стратегиче
ски важных участках, которые 
фашисты стремились рас
стрелять всеми возможными 
средствами.

Случались дни, когда один 
и тот же участок фашисты 
бомбили по нескольку раз. 
Так было и в ту роковую ночь. 
Только чудом ей удалось по
среди взрывов заметить гру
зовик, который шел прямо на 
разбитый мост. Маша стала 
подавать всевозможные сиг
налы обезумевшему шоферу, 
но тот совершенно на них не 
реагировал. И тогда, чтобы 
остановить машину, регули

ровщица бросилась ей напе
ререз.

После Сталинградской 
битвы они попали в Крым. 
Потом были Белоруссия, 
Польша, Берлин...

Так получилось, что на гра
жданке Маша Лиманская сов
сем немного поработала биб
лиотекарем, ну, а большую 
часть трудовой жизни труди
лась санитаркой в хирургиче
ском отделении.

-В больнице, где я работа
ла, лежала учительница, - 
вспоминает Мария Филип
повна. - И вот однажды она 
протягивает мне какой-то 
журнал. Посмотри, говорит, 
здесь твою фотографию напе
чатали. Действительно, я с 
флажками на посту у Бран
денбургских ворот.

Про такие фотографии го
ворят: «облетела весь мир». 
Свой снимок, сделанный вес
ной 45-го, знаменитый воен
ный корреспондент Евгений 
Халдей прислал Марие вме
сте с другими фотографиями 
той поры, в том числе со Ста
линым, Трумэном и тем же 
Черчиллем.

Вообще девчонок у Бран
денбургских ворот фотогра
фировали много. Поэтому ни
какого Халдея она, конечно, 
не запомнила.

Запомнилось другое. Пос
ле взятия Рейхстага девушек 
перевели на этот почетный 
пост в самом центре города. 
Почему именно их, ясно из их 
группового снимка: ну, прямо 
современные фотомодели!
• Ну, а самое знаменатель
ное событие победных дней - 
встреча с Черчиллем. Девчон-

Этот снимок облетел весь мир; вверху:

ки знали, что мимо них будет 
проезжать кортеж английско
го премьера. Когда проехали 
мотоциклисты, черная легко
вушка остановилась. Из нее 
вышли несколько человек, в 
том числе толстый человек, 
которого Маша видела на га
зетных карикатурах. Чер
чилль, как и положено, сжи
мал в зубах сигару. Через пе
реводчика премьер поинте-

Мария Филипповна сегодня, 
ресовался у регулировщицы, 
не обижают ли девушек анг
лийские солдаты?

- Пусть только попробуют! 
- был ответ.

И Черчилль, улыбнув
шись, ретировался.

Потом часть перевели в 
Потсдам - регулировать дви
жение во время международ
ной конференции стран-по
бедительниц. На постах стоя

ли вместе с союзниками, ко
торые вешали оружие на вет
ки, растягивались на матра
сах и откровенно дрыхли.

Когда в августе 45-го про
щались со своим команди
ром, капитаном Антоном Гуд- 
зеватым, тот у них прощения 
просил: «Не обижайтесь, дев
чонки, что гулять вам не да
вал, личной жизни не позво
лял». А они зла-то не держа
ли. Ведь благодаря заботам 
товарища капитана они все 
дожили до Победы.

И расстались Маша Ли
манская, Валя Беспалова, Аня 
Кравченко, Шура Гладкова, 
как выяснилось, навсегда. Пе
реписывались они много лет. 
Но так и не встретились. В по
следние два десятилетия 
фронтовые подруги одна за 
другой переставали отвечать. 
Последняя, с кем Мария Фи
липповна переписывалась, - 

ЛИСТАЯ АРХИВЫ 

Этот снимок фронтового корреспондента Владимира Греб
нева - в буквальном смысле, «ожившая история», ибо сделан он 
спустя три часа после взятия рейхстага. А запечатлен на нем ко
мандный состав 3-й ударной армии, которая штурмовала Бер
лин в числе других соединений советских войск. Слева направо 
вы видите генерал-майора Литвиненко, генерал-полковника 
Кузнецова и генерал-майора Букштыновича.

Время не щадит никого - ни людей, ни атрибуты их памяти, и 
только сама память не подвластна времени. Эту потрескавшую
ся фотографию хранил в своем личном архиве ветеран Великой 
Отечественной войны, житель Невинномысска Александр Кон
стантинович Нефтулин. Несколько лет назад его не стало...

Рубен КАЗАРЯН.
Ставропольский край.

Валя Беспалова, жившая в 
Волгограде. Но и от нее уже 
пять лет писем нет...

Одна из внучек Марии Фи
липповны живет в Германии - 
в стране, которую она (так уж 
судьба распорядилась) ко
гда-то победила. Да еще и 
символом Победы стала! Не
давно внучка прислала фото
графию, на которой она с тре
мя детьми стоит у тех самых, 
правда отреставрированных, 
Бранденбургских ворот. При
глашала в гости. Сама поехать 
не смогла - отправила дочь. 
Та привезла сувенир: Бран
денбургские ворота, сделан
ные из... шоколада. Вместе с 
подругами их съели в день 
Победы.

Геннадий МИХЕЕВ.
Саратовская область.
Фото автора.
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ПОБУЖДЕНИЕ К ДОБРУ
ТРАНСПЛАНТАЦИЮ СЕРДЦА В НАШУ ДУШУ ПРОИЗВОДИТ САМ БОГ

Дух Господа призывает к покая
нию, возрождает к новой жизни и 
освещает верующего, преображая 
его в образ Христов. Призвание - это 
первое действие Духа Божьего в 
жизни человека. Выражено оно в 
желании человека встретиться с Гос
подом, помолиться. Бог зовет нас к 
Себе, допуская различные испыта
ния в жизни.

Цель Господа - остановить чело
века и обратить его внимание на 
вечные ценности. Как трудности 
жизни одного человека, так и ее ра
дости и благословения могут приве
сти другого к необходимой пере
оценке ценностей, сознанию полной 
зависимости от Вседержителя. Нез
римое воздействие Духа Божьего 
побуждает нас раскаяться в грехах, 
поверить Священному Писанию. Дух 
Святой побудил Закхея встретиться с 
Христом. Эта встреча навсегда изме
нила его жизнь. Кого чем обидел, 
воздам вчетверо, сказал раскаяв
шийся мытарь (Лука 19 гл.) Не все 
одинаково реагируют на призыв Бо
жий. Одни умиляются и с благодар
ностью принимают Его, другие ожес
точаются в неверии. Если человек не 
препятствует Богу, Господь непре
менно приводит человека к так на
зываемому духовному рождению.

Возрождение - второе действие 
Духа Божьего в нашей жизни. Гос
подь обещал: «Новое сердце и но

вый дух вложу в вас и возьму сердце 
каменное и вложу плотяное» 
(Иез.11:19). Трансплантацию сердца 
в нашу душу производит сам Бог. 
Христос назвал это рождением свы
ше. Апостол Петр говорит, что мы 
рождены не от тленного (физическо
го) семени, но от нетленного (духов
ного), Слова Божьего живого и пре
бывающего вовек ОПетр 1:23). Ии
сус в разговоре с Никодимом разъ
яснил, что унаследовать Царство Не
бесное возможно единственно через 
рождение свыше. «Не удивляйся то
му, что Я сказал тебе: должно вам 
родиться свыше. Дух дышит, где хо
чет, и голос его слышишь, а не зна
ешь, откуда приходит и куда уходит: 
так бывает со всяким, рожденным от 
Духа» (Иоан. Гл.З). Посредством ду
ховного перерождения мы стано
вимся детьми Божьими и получаем 
право называть Бога Отцом Небес
ным. Дух Божий вселяется в наши 
сердца, и тела наши становятся хра
мом живущего в нас Бога. Человеку, 
рожденному от Господа, грех стано
вится противным, у него появляется 
желание служить Богу и людям. Соз
нание искупления наполняет нас 
благодарностью и желанием об
щаться с Творцом.

Покаяние и вера, как плоды Духа 
Божьего, преображают всего чело
века, включая разум, сердце, волю, 
совесть. В послании к Римлянам 

(Гл.1) говорится, что превратный ум 
- последствие безбожной жизни: «И 
как они не заботились иметь Бога в 
разуме, то предал их Бог превратно
му уму - делать непотребства. Так 
что они исполнены всякой неправ
ды, блуда, лукавства, корыстолю
бия, злобы, зависти, убийства, рас
прей, обмана, злонравия, злоречи
вы, клеветники, богоненавистники, 
обидчики, самохвалы, горды, изо
бретательны на зло, непослушны ро
дителям, безрассудны, вероломны, 
нелюбовны, непримиримы, немило
стивы». Только присутствие Бога в 
нашем сердце способно исцелить 
наш разум от развращенности и дать 
нам ум Христов. Человек меняет 
взгляды в целом на жизнь и ведет 
себя в буднях чисто и свято.

Дух Святой меняет и наше сердце. 
Апостол Павел писал, что в нас 
должны быть те же чувствования, 
какие и во Христе. Способность со
страдать, сочувствовать и иметь лю
бящее людей сердце - цель каждого 
христианина. С Божьей помощью 
мы научимся относиться к людям 
так, как и наш Спаситель. Под влия
нием Духа Божьего стабилизируют
ся эмоции, мы не раздражаемся по 
пустякам, нас труднее обидеть, нам 
легче понять и простить другого. Дух 
Божий очищает наши сердца от зло
бы и обиды, неразрешенных кон
фликтов, освобождая место для 

любви к Господу и милости к людям. 
Божья воля помогает нам не только 
желать изменений в жизни, но и 
практически претворять эти желания 
в благородные действия.

Бог позаботился об очищении со
вести. Написано, что кровь Христа, 
который Духом Святым принес Себя 
непорочного Богу, очистит совесть 
нашу от мертвых дел для служения 
Богу живому и истинному (Евр.9:14). 
В принятии этой библейской истины 
сокрыт успех внутреннего равнове
сия и покоя. Уверенность в завтраш
нем дне, внутренний покой и надеж
да на вечность - плоды общения с 
Богом и присутствия в нашей жизни 
Духа Божьего.

Последнее действие Духа Божье
го - это постоянное освящение веру
ющих. В Откровении (22 гл. 11 ст.) на
писано: «Неправедный пусть еще 
делает неправду, нечистый пусть 
еще сквернится, праведный да тво
рит правду еще, и святой да освяща
ется еще». Освящение включает в се
бя два элемента: это умертвление 
старого, греховного, мирского и ук
репление новой жизни, стремление 
к святому и чистому. Освящение - 
болезненный процесс подчинения 
человеческой воли воле Бога. Бог не 
желает служения безвольных рабов, 
но людей, освобожденных из гре
ховного рабства, не отказывающих
ся от своей воли, а подчиняющих ее

воле Всевышнего - Премудрого Бо
га.

Пусть понимание воздействия 
Духа Святого на нашу жизнь прине
сет нам обильные благословения. 
Благодать Господа нашего Иисуса 
Христа со всеми нами.

Вилли ДИК,
магистр богословия, пастор.
ФРГ.
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МАСТЕРСКАЯ —

КОРНИ И ВЕТКИ
ВСЕВОЛОДА ОВЧИННИКОВА

В Центральном доме журналиста прошла презентация четырехтомного собрания сочинений 
известного журналиста-международника Всеволода Овчинникова. Его выпустило в свет изда
тельство «Восток - Запад», входящее в холдинг ACT.

В первый том включены наиболее известные книги автора: «Ветка сакуры» («Рассказ о том, что 
за люди японцы») и «Корни дуба» («Впечатления и размышления об Англии и англичанах»). Они 
воплощают творческое кредо ветерана журналистики: изучить «грамматику жизни» зарубежного 
народа, дабы создать некий путеводитель по его душе.

Во второй том вошли книги «Вознесение в Шамбалу» («Сто дней под небом Тибета, где автор 
побывал в 1955 и 1990 годах») и «Своими глазами» («Путевые заметки о путешествиях по двум 
дюжинам стран от Новой Зеландии на востоке до Перу на западе»).

Третий том сочинений Всеволода Овчинникова объединяет четыре документальных повести: 
«Человек и дракон» (противоборство с водной стихией как лейтмотив истории Поднебесной), 
«Цветы сливы» (контраст кулинарных традиций Китая и Японии), «Рождение жемчужины» (как 
японцы превратили устрицу в домашнее животное), «Горячий пепел» (хроника тайной гонки за 
создание атомной бомбы).

Наконец четвертый том ветерана журналистики составляет автобиографическая повесть «Ка
лейдоскоп жизни» - полторы сотни экзотических, драматических и комических эпизодов личной 
судьбы, пережитых автором за одиннадцать лет работы в Китае, семь лет в Японии и пять лет в 
Англии.

Таким образом, в четырехтомнике собрано девять из двадцати книг, опубликованных Овчин
никовым за полвека и разошедшихся общим тиражом более семи миллионов экземпляров. Про
изведения автора были удостоены Государственной премии СССР за 1985 год, а также премии 
Правительства РФ для печатных СМИ за 2006 год.

Пользуясь случаем, мы попросили Всеволода Владимировича подробнее рассказать не толь
ко о вышедшем четырехтомнике, но и поделиться сокровенными мыслями о своей профессии. 
Ниже следует его статья, которую сам автор назвал «Исповедью ветерана журналистики».

Оглядываясь назад, ду

маю, что мне выпала нелег
кая, но счастливая судьба. 
Слова Евгения Евтушенко: 
«Поэт в России - больше, чем 
поэт» мы экстраполировали 
применительно к профессии 
журнал иста-международни
ка.

Мы относились к делу на
шей жизни не как к ремеслу, а 
как к служению. То есть всегда 
сознавали свою ответствен
ность перед обществом, счи
тали своим профессиональ
ным долгом помочь соотече
ственникам смотреть на окру
жающий мир без предвзято
сти, без идеологических шор.

Ради этого мы, полтора де
сятка ведущих журналистов- 
международников, бились го
ловами о тесные своды ниши 
дозволенного. Но люди цени
ли нашу искренность и целе
устремленность. Во время по
ездок по стране мы повсюду 
собирали самые большие за
лы.

Первым постсоветским из
данием моих произведений 
стал сборник «Избранное», 
вышедший в 2001 году.

Для нынешнего четырех
томного собрания сочинений 
я отобрал девять из двадцати 
книг, написанных мной за 
полвека. Включены именно те 
книги, которые воплощают 
мое творческое кредо - воору
жить людей правильной ме
тодикой восприятия зарубеж
ной действительности. Суть ее 
такова: нельзя мерить другие 
народы на свой аршин. Ведь 
наши стереотипы поведения, 
системы ценностей отнюдь не 
универсальны, как и грамма
тические формы нашего род
ного языка. Чтобы понять за
рубежную страну, надо изу
чить «грамматику жизни» ее 
народа. Именно особенности 
национального менталитета 
дают ключ к подлинному по
ниманию зарубежных реалий.

Эту свою стезю в журнали
стике я нашел не сразу. После 
семилетнего срока работы в 
Китае и половины семилетне
го срока в Японии, после того, 
как выпустил по три книги о 
каждой из этих стран, возник
ло чувство неудовлетворенно
сти от традиционного журна
листского жанра. Захотелось 
написать не только о полити
ческих, экономических и со
циальных проблемах, но и о 
почве, в которой эти пробле
мы коренятся, об атмосфере, 
в которой они вызревают.

После того, как трагическая 
размолвка между Москвой и 
Пекином заставила меня пе
реквалифицироваться из ки
таиста в япониста, коренное 
различие в национальном 
менталитете этих двух дальне
восточных народов натолкну
ло меня на мысль сопоставить 
их «грамматику жизни». Так 
родилась идея создать как бы 
путеводитель по японской ду
ше, каковым стала моя книга 
«Ветка сакуры», напечатанная 
в журнале «Новый мир» в 1970 
году.

Сам ее замысел был нов
шеством для нашей тогдаш
ней публицистики. Да и тот 
факт, что «Ветку сакуры» 
впервые опубликовал Твар
довский, когда выход каждо
го номера его «Нового мира», 
становился событием в духов
ной жизни страны, несомнен
но усилил вызванный ею ре
зонанс. А самым дорогим от
кликом стали для меня слова 
Константина Симонова: «для 
нашего общества эта книга - 
такой же глоток свежего воз
духа, как песни Окуджавы».

За тридцать с лишним лет 
«Ветка сакуры» переиздава
лась более тридцати раз (в 
том числе четыре раза в То
кио). Японцы включили ее в 
антологию «Три лучшие кни
ги, написанные о нас ино
странцами». Даже британцы, 
скептически относящиеся к 
попыткам иностранцев разо- 
браться в их национальном 
характере, встретили англий
ское издание «Корней дуба» 
весьма благосклонно.

Однако на родине это 
лишь усилило критику äBTopa 
со стороны идеологических 
ведомств. Дескать, за рубе
жом не случайно ухватились 
за эти писания. Ибо присущая 
им идеализация капиталисти
ческой действительности, от
сутствие классового подхода 
льют воду на мельницу наших 
противников. Лишь через пят
надцать лет после первой пуб
ликации «Ветка сакуры», а 
также «Корни дуба» и «Горя
чий пепел» были удостоены 
Государственной премии

Набирающий силу процесс 
глобализации обостряет про
блему сохранения националь
ной самобытности. И здесь, 
по моему убеждению, челове
чество должно избрать не 
принцип унификации, то есть 
поголовного навязывания 
всем неких универсальных, 
проще говоря - западных 

стандартов, а принцип сим
фонизма, при котором куль
тура каждого народа сохраня
ет собственное неповторимое 
звучание, словно музыкаль
ный инструмент в гармонично 
слаженном оркестре.

И я рад, что у россиян те
перь больше возможностей 
воочию увидеть это.«единство 
в многообразии», которое и 
составляет главную красоту 
нашей планеты.

Это не означает, что задача 
журналиста-международника 
в наши дни упростились. 
Сколько бы сегодняшние соб
ственники СМИ ни твердили, 
что не вмешиваются в творче
ский процесс, они имеют даже 
более жесткие рычаги воздей
ствия на авторов, чем когда- 
то секретари парткомов по 
пропаганде.

Вторая опасность - «цензу
ра рейтинга». Чем больше чи
тателей, зрителей, слушате
лей удалось привлечь - тем 
выше тарифы за рекламные 
вставки в данный материал. А 
стало быть тем больше при
были достается владельцам 
СМИ. А человеческая натура 
легче всего поддается низмен
ным инстинктам. Поэтому на
силие, секс, частная жизнь 
звезд шоу-бизнеса доминиру
ют на телеэкранах и в буль
варной прессе.

В этих условиях особенно 
важна, жизненно необходима 
просветительская, воспита
тельная роль серьезной, каче
ственной , журналистики. 
Именно, она призвана воспи
тывать вкусы людей, расши
рять их кругозор, стимулиро
вать интерес к познанию окру
жающего мира. То есть тянуть 
вверх планку духовных запро
сов.

Убежден, что ключом к ус
пеху в журналистике в моем 
случае послужило знание вос
точных языков, философии и 
культуры, что стало основой 
моей профессиональной ком
петентности. Выучить китай
ский, а потом, когда мне было 
уже за тридцать, взяться за 
японский, было чертовски 
трудно. Зато в этих двух стра
нах мне не только не мешал 
языковый барьер, но, что не
измеримо важнее, очень по
могал языковый мост. Доста
точно было прочесть иерогли
фическую надпись на картине 
или на вазе, процитировать, к 
месту или не к месту, древнего 
философа или поэта, чтобы 
разом расположить к себе со
беседника, вызвать у него ин

«Залог независимости журналиста - его компетентность».

терес й симпатию к «необыч
ному иностранцу».

Когда Хрущев перессорил
ся с Мао Цзэдуном и китай
ская тема утратила свою при
оритетность, я решил пере
квалифицироваться в япони
ста. Используя свой авторитет 
востоковеда, убедил началь
ство, будто японский язык от
личается от китайского не 
больше, чем белорусский от 
русского. Иероглифы, мол, те 
же самые, и наши восточные 
соседи без труда понимают 
друг друга.

Мне наняли преподавате
ля, чтобы я дважды в неделю в 
рабочее время брал уроки 
японского языка. Меньше, 
чем через два года после воз
вращения из Китая я был на
правлен на постоянную работу 
в Японию. И там устрашился 
собственной дерзости. Пер
вый год стал самым трудным в 
моей жизни. Ежедневно с се
ми до десяти утра я брал у 
японца уроки языка. Потом 
переводчик рассказывал мне 
о содержании газет, помогал 
смотреть полуденные выпуски 
новостей по телевидению. 
После этого садился писать 
очередной материал, ибо ре
дакция ежедневно вызывала 
меня по телефону в три часа 
дня. Примерно через год при
шло чувство удовлетворения, 
которое испытывает журна
лист, когда он может со зна
нием дела прокомментиро
вать любое событие, происхо
дящее в стране пребывания.

Куда труднее оказалось 
получить признание соотече
ственников. Дипломатов, че
кистов, журналистов, которые 
работали в Токио, свербил во
прос - «Да что этот Овчинни
ков может понимать в Япо
нии? Он же китаист!» Сломать 
отношение ко мне как к чужа
ку-дилетанту было самым 
трудным.

КСТАТИ
Собрание сочинений Всеволода Овчинникова можно выписать в любой регион России, обра

тившись по адресу: 107140, Москва, а/я 140, ACT - «Книги по почте». Справки по телефону 8-495- 
101-3629 или по электронной почте knigi@muravei.ru.

Я нашел собственный под
ход к освещению Страны вос
ходящего солнца. А коренное 
различие в национальном 
менталитете китайцев и япон
цев натолкнуло меня на мысль 
сопоставить «грамматику 
жизни» этих двух дальнево
сточных народов, создать как 
бы путеводитель по японской 
душе, каковым стала «Ветка 
сакуры». Она включена япон
цами в антологию «Три луч
ших книги, написанные о нас 
иностранцами». А в ЦРУ, как 
мне рассказали американские 
коллеги, пиратский перевод 
моего произведения исполь
зуется как учебный материал 
при подготовке агентуры на 
Японию. Расцениваю это как 
комплимент.

Расскажу еще об одном от
кровении в моей жизни, свя
занном с таким понятием, как 
компетентность. В начале 70-х 
мне довелось посетить Иран и 
побывать в Ширазе - городе 
роз, соловьев и поэтов. Меня 
привели на могилу Хафиза. 
Возле нее всегда сидит седо
бородый старец с томиком 
стихов этого персидского поэ
та. Нужно положить книгу на 
надгробную плиту и раскрыть 
ее наугад, чтобы получить на
путствие в жизни. Я проделал 
это с бьющимся сердцем. И 
вот что прочел мне ширазский 
прорицатель: «Воспевать кра
соту звездного неба вправе 
лишь поэт, хорошо изучив
ший законы астрономии».

Откровенно говоря, др ме
ня не сразу дошел глубокий 
смысл напутствия. Выходит, 
одного литературного талан
та, одной способности к об
разному мышлению недоста
точно. Мало заставить читате
ля увидеть то, что видел, по
чувствовать то, что чувствовал 
автор. Чтобы писать о чем-ли
бо, надо постичь подспудную 
суть событий, надо знать о 

предмете стократно больше, 
чем потенциальные читатели.

Лишь осознав это, я по на
стоящему понял почему моя 
компетентность стала тем ко
коном, который защищал ме
ня от цензуры в советские вре
мена. Как газетные, так и теле
визионные начальники чувст
вовали, что я знаю о Китае и 
Японии гораздо больше их. И 
не решались делать мне заме
чания, давать «ценные указа
ния», дабы не попасть впро
сак.

Благодарен судьбе, что 
именно мне выпала возмож
ность первым из наших сооте
чественников возложить цве
ты к могиле Рихарда Зорге на 
токийском кладбище Тама. 
Изучая материалы, связанные 
с жизнью легендарного раз
ведчика, я запомнил и сделал 
своим девизом его слова: 
«Чтобы узнать больше, нужно 
знать больше других. Нужно 
стать интересным для тех, кто 
тебя интересует». Практиче
ский опыт одиннадцати лет 
моей работы в Китае, семи лет 
в Японии и пяти лет в Англии 
подтверждает, что чем компе
тентнее становился я сам, тем 
чаще интересные люди тяну
лись ко мне и обогащали меня 
своими знаниями.

Еще раз подведу итог ска
занному. Журналистика это 
призвание, долг перед читате
лями, слушателями, зрителя
ми. Это неустанное стремле
ние тянуть вверх уровень ду
ховных запросов людей, де
лать их зорче и мудрее, про
свещеннее и добрее. А обога
тить других может лишь тот, 
кто многое познал сам. Поэто
му компетентность журнали
ста - залог его творческой не
зависимости.

Всеволод ОВЧИННИКОВ,
член президиума Россий

ской академии прессы.
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Американские ученые объяснили, по
чему женщинам тяжелее мужчин со
блюдать строгую диету. Все дело в осо
бенностях женского мозга, что под
твердил эксперимент, для которого 
отобрали 13 женщин и 10 мужчин.

Их в течение 17 часов застави
ли заниматься активной деятель
ностью. Потом передними поста
вили их любимые блюда, но по
просили лишь смотреть, пытаясь 
подавить мысли о еде. В это вре
мя устройство сканировало дея
тельность клеток мозга, отвеча
ющих за чувство голода. Клетки 
мужского мозга снижали актив
ность, а женские работали на 
полную катушку. Различия могут 
быть связаны с функцией дето
рождения: мозг женщины «под
стегивает» чувство голода, чтобы 
организм восполнил количество 
питательных веществ, необходи
мых для вынашивания ребенка.

Газ веков
Химическое оружие впервые было использовано не в Первой мировой вой
не, как считается, а гораздо раньше. К таким выводам пришел археолог 
Саймон Джеймс из университета Лестера, изучив остатки древнего города 
Дура-Европос, который располагался на территории нынешней Сирии.

В III веке нашей эры город, населенный римлянами, захватили пер
сы. По мнению археолога, они одержали победу с помощью химичес
кой атаки. Битва за Дура-Европос велась не только у крепостных стен, 
но и под ними. Персы рыли подкопы, чтобы проникнуть внутрь, а римля
не создавали свои ходы, чтобы с их помощью атаковать врагов. В од
ном из таких подземных ходов археолог обнаружил останки двух де
сятков римлян. Представить, что все они были повержены в рукопаш
ном бою, сложно — в таком узком проходе трудно развернуться, да и 
останков персов рядом с ними не обнаружено. По мнению Джеймса, 
персы могли воспользоваться высотным перепадом между двумя под
копами, разжечь битум и кристаллы серы. Газ, продукт сгорания, как по 
дымоходу направился в сторону римлян и погубил их. Теперь ученому 
остается найти вещественные доказательства этой гипотезы.

Мамозаменитедь
Сотрудники французского зоопарка отправили новорожденного детены
ша лемура в инкубатор. А чтобы малыш не страдал без матери, вместе с 
ним в инкубатор поместили плюшевый мамозаменитель.

Прощайте, пингвины?
К 2100 году Антарктида рискует остаться без императорских пингвинов. Такой 
прогноз сделал Хэл Касвелл, сотрудник института океанографии Вудс-Холл.

По его мнению, уникальная способность пингвинов размножаться 
в условиях антарктической зимы может сыграть против них. Привык
шие в самые лютые морозы отправляться в глубь континента, чтобы 
снести и высидеть одно-единственное яйцо, пингвины не сумеют 
адаптироваться к стремительно теплеющему климату Антарктики. К 
тому же таяние ледников грозит уменьшением количества рыбы, ко
торую «императоры» употребляют в пищу. Если ледниковые покровы 
Антарктиды будут уменьшаться такими же темпами, как сегодня, то к 
2100 году на материке останется лишь 600 пар императорских пинг
винов, пять процентов от нынешнего числа.

Отключи мозг

Операция «Ястреб»
У международного аэропорта Схипхол в Амстердаме появился новый за
щитник - за безопасность взлетов и посадок там теперь отвечает робот- 
ястреб.

Хищника на дистанционном управлении завели, чтобы отпугивать 
настоящих птиц, столкновение с которыми может привести к авиака
тастрофе. Аэропорт давно ведет борьбу с пернатыми, облюбовавши
ми озеро, расположенное неподалеку. В Схипхоле действует специ
альная служба, которая круглосуточно занимается защитой самоле
тов. Ее сотрудники записывают звуки тревоги, отпугивающие птиц, 
ездят на машине вдоль взлетно-посадочных полос. Но все эти меры 
администрация не считает достаточными и очень рассчитывает на 
страх пернатых перед хищником, пусть даже механическим.

От лукавого
Знаменитая археологическая на
ходка - бюст царицы Нефертити - 
оказалась в центре скандала.

Немецкая газета «Шпигель» 
обнародовала документ, расска
зывающий о том, как шедевр по
пал в Египетский музей Берлина. 
Бюст был найден в 1912 году, а 
год спустя представитель Египта 
и немецкий археолог Людвиг Бор- 
хардт решали, какие предметы 
останутся на родине, а какие под
лежат вывозу. Как выяснилось, 
археолог намеренно написал в 
документе, что бюст сделан из 
гипса, а не из известняка, а фото
граф сделал снимок раритета в 
невыгодном свете. В результате 
египетский эксперт не смог адек
ватно оценить находку и дал раз
решение на вывоз. С тех пор вла
сти Египта не раз пытались вер
нуть «Нефертити» обратно, но 
пока безрезультатно.

Кассовый парень
Уилл Смит признан самым кассовым актером Голливуда. На 1 февраля 
2009 года фильмы с его участием собрали в мировом прокате в общей 
сложности 5,2 миллиарда долларов.

Один только боевик «Я, легенда», где партнером актера стала не
мецкая овчарка, собрал более полумиллиарда. Кроме того, ему отда
ли предпочтение и эксперты из числа видных деятелей киноиндуст
рии. Режиссеры, продюсеры и другие специалисты в области кино
производства оценили с точки зрения коммерческой привлекатель
ности 1400 актеров. В результате Смит, по их мнению, обошел таких 
звезд, как Джонни Депп, Леонардо Ди Каприо, Анджелина Джоли и 
Брэд Питт. Такая оценка труда во время кризиса будет поважнее, чем 
звание самого сексуального или самого стильного актера.

Наедине с собой
Японские мастера придумали забаву для тех, кто считает луч
шим собеседником... себя. Они взялись на заказ делать робо
тов, похожих на клиентов.

Человеку достаточно выслать фотографию и заплатить 
2215 долларов, чтобы получить 70-сантиметрового робота 
Look Like a Doll. Внешность и голос у робота, как у заказчика. 
За «душу» куклы отвечает электронная начинка, подходя
щая для простенького компьютера. Благодаря ей робот мо
жет говорить не только записанные фразы, но и зачитывать 
вслух свежие новости. Конечно, Look Like a Doll прекрасно 
подойдет в качестве шутки или подарка на день рождения. 
Впрочем, некоторые японские барышни нашли своим копи
ям и практическое применение. Они заказывают свадебно
го робота, наряженного в подвенечное платье, который 
вместо невесты встречает гостей перед торжеством.

Велик превращается...
Австрийский изобретатель Томас Кайзер создал велосипед-рюкзак. Он подой
дет для поклонников даунхилла - скоростного спуска на велосипеде с горы 
или иной возвышенности естественного происхождения.

Существенным недостатком этой экстремальной дисциплины яв
ляется то, что перед спуском с горы надо на нее забраться. Причем 
не одному, а со своим байком. Вот Кайзер и «ужал» велосипед до раз
меров рюкзака, с которым спортсмен без труда поднимется на холм. 
Но, судя по всему, поклонникам даунхилла придется экономить на 
провианте — устройство само по себе весит 9,5 килограмма. А уже 
на вершине рюкзак превращается... в двухколесное средство пере
движения. Изобретателю пришлось пожертвовать педалями и сед
лом. В случае с даунхиллом отсутствие этих деталей не принципи
ально — человек, спускаясь с холма, опирается только на подножки, 
а вот для обычных велосипедных прогулок такой велик, увы, не по
дойдет. Пока подобные трансформеры — штучный товар, но Кайзер 
не сомневается, что его модель запустят в массовое производство.

Полоса подготовлена по материалам Интернета
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Новость о том, что голливуд
ская кинозвезда Ева Мендес по 
собственной воле отправилась 
в реабилитационную клинику, 
затмила все: и смерть почтен
ной звезды американских теле
сериалов Пола Бенедикта, и 
даже объявление даты следую
щих президентских выборов. 
Журналисты ломали перья, 
обыватели — головы. Как так, не 
может быть... Такая с виду цве
тущая и уравновешенная ба
рышня, и вдруг нате вам — нар
команка! Ладно бы Линдсей Ло
хан или Эмми Уайнхаус, совер
шенные оторвы, по всем стать
ям пропащие девчонки, но Ева... 
Строгое католическое воспита
ние, многодетная семья, мать- 
труженица... У актрисы, конеч
но, колоритная внешность секс- 
бомбы, и в кино она любит по
щеголять бюстом, но это в кино, 
а в жизни-то Ева совсем другая. 
Ни в одном сексуальном скан
дале не замечена, чужих мужей 
не уводила, по клубам не бега
ла. С полицией не дралась и 
даже репортерам не хамила. 
Чудно это как-то...

И вот уже пресс-секретарь 
актрисы Николь Карузо в 
состоянии полного исступления 
от обрушившейся на нее волны 
телефонных звонков распро
страняет официальное заявле
ние, в котором причиной реаби
литации своей подопечной на
зывает «личные проблемы». 
Объемно и... туманно. А что еще 
написать? Что у нее головная 
боль или бессонница? Да не 
смешите народ... Все в курсе, с 
какими проблемами обращают
ся в «Серк Лодж» в штате Юта. 
Николь заподозрила неладное 
еще на позапрошлой неделе, 
когда в эфире популярного 
французского телеканала Ева 
отколола такое... Заявилась на 
ток-шоу, позабыв надеть лиф
чик, в платье с возмутительно 
глубоким вырезом, и в самый 
неподходящий момент в кадр 
вывалилось все то, что явно 
следовало спрятать. Заметьте: 
в прямом эфире, во время про
мо-кампании нового фильма 
«Женщины».

Как же ей повезло с этим чу
десным центром. Здесь все так 
любезны и милы. Никаких бе
лых халатов, ведь это не боль
ница, милая, это наш общий 
дом, храм заботы и любви. От 
нахлынувшего теплым потоком 
счастья Еве хочется поплакать и 
покаяться. Ох, какая же она 

грешница, боженька... Состоит 
в любовной связи без брака, не 
желает заводить детей. Да, ку
рит. И это при ее аллергии на 
домашнюю пыль... Любит фаст
фуд, а еще перец... О, ради 
чили кон карне она дьяволу 
душу продаст. Прости господи, 
не хотела про дьявола. Да, про 
вредные привычки, кроме пер
ца... Зачем нюхала этот поро
шок, этот яд, эту адскую отраву? 
А кто его знает, боженька. Скуч
но было, да и потом — все нюха
ют. Все сидят на кокаине. Про
дюсеры, режиссеры, дизайне
ры, модели. А почему, вы думае
те, они такие тощие и веселые? 
Да, крепко сидят, но скрывают 
и, чтобы получше замаскиро
ваться, отстегивают крупные 
суммы в разные благотвори
тельные фонды. Все эти балы в 
помощь страждущим и голода
ющим не более чем ширма. Все 
они притворщики и лжецы, а 
Еве надоело притворяться. Там, 
в студии, когда грудь выскочила 
из проклятого платья, она слов
но прозрела. Надо было бы 
изобразить смущение, стыд, 
пролепетать какую-нибудь из
винительную чушь, но ей вдруг 
стало все по барабану... А хотя 
бы и голой она тут сидела. Да 
пошли они все с этими показны
ми приличиями и нормами мо
рали... Плевала я на вас, пле
вала!

Да, боженька, вот как она 
низко пала. Сидела полуголой и 
ничуть не стыдилась. На следу
ющее утро Ева проснулась в па
рижском отеле и окончательно 
поняла, что надо спасаться. Бе
жать без оглядки в тихое место, 
где есть чистый воздух, синие 
горы, деревянные домики у 
воды. А еще она поняла, что не 
надо ей было идти в актрисы, не 
надо. Лучше бы пошла в 
монахини, ведь так горячо меч
тала об этом в детстве...

...— Дурочка, — старшая сес
тра Джанет покрутила пальцем у 
виска, — зачем тебе такая ра
бота? Монахини мало зара
батывают.

Ева растерянно хлопает гла
зами: о деньгах-то она и не 
подумала. Когда мама водит ее 
в церковь на мессу, эти монаш
ки такие хорошенькие, с опу
щенными глазами, так неистово 
шепчут молитвы. Неужели и им 
тоже нужны деньги? Вот доса
да... В их бестолковой и шумной 
семье всегда есть мясо (спаси
бо папе, он им торгует в магази-
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не), но с долларами вечные 
проблемы. А на них столько все
го хорошего можно купить... А 
еще можно вывести эту отвра
тительную родинку с левой 
щеки. Соседские дети из-за нее 
не дают проходу:

— Эй, Ева, что это у тебя на 
щеке, грязь?

И она каждый раз стыдливо 
прикрывает рукой лицо под хо
хот мерзких Смитов, Джексонов 
и робертсов. Но мере взросле
ния комплексов у Евы становит
ся все больше. Нос никуда не 
годится, рот огромный, а 
зубы... Кошмар. Каку открывал
ки.

— Так жарко, хочется лимона
ду, — добрая сестрица Джанет 
подмигивает Еве. — Может, от
кроешь бутылочку зубами?

Ну что ты будешь с ней де
лать? Хоть плачь... У бедной 
уродины Евы одна подруга — 
мама. Старшая Ева Мендес, 
уроженка душной Гаваны, в сво
ем босоногом кубинском дет
стве и мечтать не могла, что лет 
через двадцать пять будет жить 
в Лос-Анджелесе и все ее чет
веро детей станут полноценны
ми американцами — с законны
ми паспортами и без дурацкого 
испанского акцента. Вообще-то 
они с мужем думали, что на тре
тьем ребенке вполне можно ос
тановиться, но святая Дева Ма
рия послала четвертого, совер
шенно нежданного младенца. 
Эту чернявую девочку Ева на
звала в честь себя, а посему 
любила ее больше старших до
чек и сына, вредных, задирис
тых подростков. После того как 
муженек сбрендил, подцепил 
шлюшку с завода и ушел из се
мьи, она хваталась за любую 
работу. И полы в чужих домах 
мыла, и на телефоне в офисе 
сидела. Младшей Еве особенно 
нравилось, как мама смотре
лась в билетной кассе местного 
китайского театра. Роскошная 
женщина с острова Свободы в 
китайском платье с высоким во
ротничком продавала билеты на 
оперу «Дебош в Поднебесной». 
Красота, да и только...

Вот тот судьбоносный мо
мент, когда она заблудилась, 
словно несмышленая овечка. 
Сошла с небом указанного пути 
во второй раз. Первый раз слу
чился из-за сестры Джанет, ко
торая отвратила Еву от служе
ния католической церкви. Во 
второй раз ее подбил на бо
гопротивные дела Зедрик. Да, 
из-за этого подлеца, первого 
бойфренда, она и стала актри
сой.

— Детка, с такими формами, 
как у тебя, негоже с утра до ночи 
гнить в конторе.

...Пляж в окрестностях Мали
бу, солнце жжет, в руках у Зед- 
рика баночка холодного пива. 
Ева в панамке, насильно 
врученной мамой, недоумевает: 
ну какая из нее актриса? Вот 
Джули Эндрюс в фильме «Звуки 
музыки» — это да, такая лапоч
ка, а как здорово поет! Но Зед
рик не отстает:

— Зачем тебе быть каким-то 
менеджером? Иди прямиком в 
актрисы! Да на этом пляже все 
мужики, глядя на твою грудь, 
слюни пускают...

А тут еще балбес-сосед, меч
тающий о карьере величайшего 
фотохудожника, отщелкал ее и 

отправил снимки в какое-то фо
тоагентство. На творческую ма
неру юного гения внимания не 
обратили, а вот на Еву и ее вне
шние данные... «В ней что-то 
есть», — сказал менеджер и ве
лел занести фотографии де
вушки в компьютерную базу. А 
вдруг кому-нибудь приглянет
ся...

Первыми Еву заметили ре
жиссеры музыкального видео. 
Она дебютировала в клипе 
«Hole in Му Soul» группы 
«Aerosmith».

— Что бы мне на тебя надеть? 
— задумчиво разглядывает Еву 
личный стилист Стивена Тейло
ра. — А, ну конечно, как я сразу 
не догадался... Трусы и лифчик!

И Еву в бикини цветов аме
риканского флага отправляют 
на съемочную площадку. У нее 
роль девушки, которую ученый, 
длинноносый цыпленок в очках, 
создает в гигантской пробирке. 
Роль, конечно, маленькая, но за
водная. Чего стоит горячий по
целуй ученого и его ожившего 
творения.

— А ну-ка, малышка, поддай 
жару! — кричат Еве. — Да не 
стесняйся, целуй его покрепче, 
взасос!

Ой, как страшно... Ноги дро
жат, руки дрожат, да и парень 
попался ни рыба ни мясо, прямо 
тормоз какой-то. При виде Евы 
в бикини впал в гипнотический 
транс. А эти дикие люди с мега
фонами не унимаются и требу
ют от нее большей страсти. Да 
откуда ее взять, ведь в павильо
не холодно, а все мысли бедной 
дебютантки о маме: она же убь
ет скалкой, если увидит это без
образие по телевизору...

Тогда, на своей первой ви
деосъемке, наивная Ева не 
догадалась, что перед ней от
крылась ее актерская стезя — 
быть воплощением животной 
страсти и огня на экране. Но се- 
годня-то она знает свое место. 
Вот спросите у любого в Голли
вуде, кто у нас отвечает за секс? 
Конечно, латиноамериканки. И 
первая среди них Ева Мендес. 
Сальма Хайек уже стара, Джес
сика Альба еще слишком моло
да, да и родила недавно. Была 
еще Дженнифер Лопес, но вся 
вышла, потому что двинулась 
головой на почве своей славы 
вселенского масштаба. Только с 
Евой Мендес можно работать. 
Она в самом соку, полна сил и 
позитивного отношения к жиз
ни.

Да, вот так в бикини цветов 
государственного флага она и 
ступила на эту греховную стезю. 
Пошла в актрисы. После клипов 
для Уилла Смита и группы «Pet 
Shop Boys» Ева, как все начина
ющие старлетки, не миновала 
фильмов ужасов и вдоволь на
кричалась в фильме «Дети куку
рузы 5: Поля страха». Но потом 
ее пригласили в подруги к Ден
зелу Вашингтону в «Трениро
вочный день», и Мендес про
снулась знаменитой.

Ну да, конечно, — Ева недо
вольно ворочается на кушетке, 
— пришлось снова раздеться... 
Но фанаты считают, что это 
одна из лучших сцен в картине! 
Руки у нее дрожали, зубы стуча
ли, но что поделать? Она уже не 
первый год пробивалась в Гол
ливуд и пришла к определенно
му выводу: по-любому придется 

снимать юбку. Но или ты будешь 
делать это в кино для благодар
ных зрителей, или в кабинете 
какого-нибудь босса, причем 
для него одного. К чему лицеме
рить? Здесь готовы делать ка
рьеру через постель все: и пар
ни, и девчонки. Но ей самой 
как-то повезло обойти подоб
ные ловушки... А может, продю
серы в первую очередь все же 
дельцы и только во вторую — 
мужчины? Ева быстро уяснила, 
чего от нее хотят, и не сопротив
лялась.

Проблемы возникали только 
с мамой... Старшая Ева, труже
ница и католичка, категоричес
ки возражала против некоторых 
нюансов работы младшей доч
ки.

— Стыд и срам. И ради этого 
я тебя растила?

Но после того случая, когда 
Ева прислала за ней лимузин, 
чтобы отвезти на премьеру сво
его очередного фильма, мама 
— поразительное дело — оттая
ла... Дело было так: они обе, в 
длинных платьях, на каблуках и 
при макияже, втиснулись в ма
шину, как вдруг старшая Мендес 
разрыдалась.

— Мамочка, тебе плохо? — 
перепугалась Ева. — Да ты не 
бойся, я там в лифчике всего 
один раз снята со спины. Тебе 
не будет за меня стыдно...

— Да я не об этом, — всхлип
нула мама и достала из лакиро
ванного портмоне,подарка Евы, 
мятый листок бумаги. Это была 
записка, написанная дочкой в 
возрасте десяти лет. Перепу
тать этот корявый почерк (а пи- 
сала-то она всегда как курица 
лапой) с чьим-то чужим было 
невозможно. «Дорогая мама, — 
писала Ева, — обещаю, что ког
да вырасту, оплачу все твои сче
та и буду возить тебя только на 
лимузине».

Тут из накрашенных глаз Евы 
тоже брызнули слезы, потому 
что хотя она иногда и играет ко
пов с пистолетами, но в душе 
все та же дурнушка с родинкой 
на щеке. И ближе мамы, такой 
чудной в этом атласном платье 
от Oscar de la Renta и с жемчуж
ной брошкой за три доллара из 
соседней лавки, у нее никого 
нет. Мужчины не в счет. Они по 
определению хуже женщин.

...Ева переворачивается на 
правый бок; кушетка скрипит... 
Если уж у нас пошел такой от
кровенный разговор, дорогой 
создатель, то у нее тоже есть 
парочка вопросов. Почему в 
мире, созданном тобой, столько 
несправедливости? Разве 
Анджелина Джоли и Боно смог
ли справиться со всем этим 
злом? Дети не только голодают, 
но и умирают от СПИДа. Жен
щин как угнетали, так и продол
жают угнетать. Кто? Общество! 
Ева готова даже поклясться на 
Библии: она в здравом уме и 
трезвой памяти признает, что 
не хочет замуж. А общество 
твердит, что должна. И еще дол
жна обязательно родить перво
го ребенка до тридцати пяти. В 
марте Еве Мендес исполнится 
тридцать четыре, но, веришь 
ли, создатель, ей вовсе не хо
чется становиться мамашей. 
Никаких материнских инстинк
тов! У нее нет подходящего муж
чины на роль отца? Чушь. 
Джордж будет идеальным ро

дителем, но Ева и от него не хо
чет детей. Она любит спать до 
обеда, а какой ребеночек позво
лит ей такую роскошь?

Хотя... Если честно, без 
Джорджа ей было бы грустно и 
как-то одиноко.

Ведь даже секс-символы 
мечтают о постоянстве в 
отношениях. Но когда она честно 
говорит журналистам, что уже 
много лет спит с одним мужчи
ной, ей не верят. Еще бы, от 
женщины с таким телом все 
ждут только оргий... А россказ
ни о том, что она в двадцать лет 
якобы предприняла вояж по 
Америке и в каждом новом шта
те снимала нового парня... И 
что, по ее мнению, самые луч
шие образцы попались ей в 
Аризоне и Колорадо: мол, там 
воздух чище... Да ее чуть удар 
не хватил, когда она прочитала 
весь этот бред! Она никогда не 
была в Аризоне, а в двадцать 
лет жила в Силвер-Лейк и каж
дый божий день ездила на про
слушивания. Денег хватало 
только на бензин и уличные ле
пешки с мясом — две на дол
лар...

И не надо ей в «nobu» креве
ток под шафрановым соусом, 
она с удовольствием съест про
сто кусок мяса в какой-нибудь 
немноголюдной мексиканской 
таверне... Кстати, именно в та
ком месте она и встретила 
Джорджа. Стройный темново
лосый парень присел за сосед
ний столик и уткнулся в меню.

На Еву в тот день вообще что- 
то нашло. Она вдруг принялась 
рассказывать совершенно не
знакомому человеку про то, как 
года два назад носила в сумочке 
пачку лезвий. Район-то неспо
койный, боялась, что какие-ни
будь уроды могут пристать.

— За вас некому было всту
питься? — участливо спросил 
сосед.

— Вступиться? Да зачем? Я 
сама могу за себя постоять! — 
взвилась Ева.

Но Джордж Гаргуревич не хо
тел ее задеть. Он и мухи не оби
дит: такой деликатный парень. 
А какой начитанный... Ева ведь 
почему всегда писала как кури
ца? Усидчивостью Боженька не 
наградил, да и читать она тер
петь не могла, но образованных 
мужчин обожала. Даже как-то 
пошла на свидание с шахмати
стом... Очень с виду посред
ственный был мужчинка, но 
мысль о том, что у него выдаю
щийся мозг, наполняла Еву чув
ством невероятной гордости. 
Будто она сама чемпионка мира 
пр шахматам. Нет, все эти хва
леные мачо с грудой мышц явно 
не ее контингент. Стоит такому 
бугаю подойти к ней и, поиграв 
бицепсом, предложить слетать 
на Луну, так у Евы начинается 
приступ аллергии. Прямо как на 
пыль. И ей ничего не остается, 
как в простых и ясных выраже
ниях отправить красавца на 
Луну в одиночку.

Джорджа она, конечно, нику
да не посылала. Но их история 
— это не сладкая сказочка про 
любовь с первого взгляда. По
чти полгода Ева Мендес билась 
над дилеммой: он или Мэтт 
Дэймон? Кто кого, Джордж Гар
гуревич, сын перуанских 
эмигрантов, начинающий сце
нарист и режиссер, или Мэтт

Дэймон, кинозвезда с миллион
ными гонорарами и мировой 
славой?

С Мэттом они познакомились 
на съемках фильма «Застрял в 
тебе». Актер недавно расстался 
со своей подругой Одессой Уит
майр и выглядел немного расте
рянным. Но Ева сразу поняла: он 
хороший парень. Не зануда, не 
выскочка, с мозгами. Получил 
даже «Оскар» за лучший сцена
рий вместе со своим другом Бе
ном Аффлеком. Бен, кстати, тоже 
очень славный. Вот только с пас
сией ему не повезло. Ева с пер
вого взгляда невзлюбила Джен
нифер Лопес. Эта фифа любого 
в гроб сведет своими каприза
ми... Но на предложение Мэтта 
провести всем вместе новогод
ние каникулы в Лас-Вегасе Ева 
ответила согласием: какое ей 
дело до Лопес, она же летит туда 
ради Мэтта... Эти каникулы раз
решили ее сердечную дилемму 
раз и навсегда.

... Все не заладилось с самого 
начала. В аэропорту пропал 
один из чемоданов Лопес. Выяс
нилось, что его по ошибке по
слали в Колорадо и через день 
вернут, но звезда закатила скан
дал и требовала доставить сию 
минуту. Хоть на ковре-самолете! 
В отеле она поменяла номер, по
тому что ее окна должны выхо
дить на север, а не на юг. Нако
нец, на поздний ужин в ресторан 
Лопес заявилась в леопардовом 
наряде, с бриллиантовым бу
лыжником на пальце и до самого 
десерта трындела о шмотках. 
Ева хотела убить ее вилкой, 
сдержалась только из симпатии 
к Бену. У нее еще теплилась на
дежда, что в новогоднюю ночь 
все будет по-другому...

Но получилось намного хуже, 
чем она могла себе предста
вить. Мэтт Дэймон и Дженни
фер Лопес устроили шоу невро
тиков, аттракцион двух идиотов. 
Они ругались всю праздничную 
ночь. На столе красовались лоб

стеры и ростбиф, йоркширский 
пудинг, а они грызлись, как 
уличные шавки. Причем по са
мым ничтожным поводам: что 
лучше — «Crystal» — или «Don 
Perignon», кто круче Лукас или 
Спилберг? Бен молча пил, а Ева 
с горя в одиночку съела весь пу
динг. В чем дело? Что на них на
шло? Или вся проблема в том, 
что оба актеры и каждому хочет
ся быть в центре стола, вот вме
сто этого ростбифа? Если бы на 
стуле Джен сидела скромная 
офисная мышка, разве стала бы 
она так нападать на Мэтта? Нет, 
два актера никогда не уживутся 
под одной крышей. Ну ладно, 
Лопес: она самолюбивая, тупая 
ослица. Но Мэтт... Он казался 
таким разумным! Где его голо
ва? Нет, такой мужчина Еве не 
подходит. Он всегда будет тре
бовать подчинения, а ее вторые 
роли уже давно не привлекают.

Ева тяжело вздохнула и обве
ла взглядом разоренный стол: 
грязные тарелки и ножи, гора 
мятых салфеток, крошки от пу
динга... Похоже, у пар, собрав
шихся здесь, чтобы весело 
встретить Новый год, нет со
вместного будущего...

Кстати, как в воду глядела. 
Бен ушел от Джен, Мэтт нашел 
счастье с простой барменшей 
из Аргентины. А Ева вернулась 
в Лос-Анджелес к своему Джор
джу. Они снова встретились в 
той мексиканской кантине, за
казали чили кон карне. И Ева 
вдруг заметила, какие у Джорд
жа красивые руки... Боже мой, 
где были раньше ее глаза? А где 
было ее сердце? Ведь они даже 
молча понимают друг друга...

Джордж Гаргуревич изменил 
Еву Мендес. Раньше она ходила 
пацанкой, а теперь носит платья 
в цветочек. Все эти женственные 
оборки и кружевные юбки — это 
же от любви. Когда рядом с то
бой такой нежный мужчина, ты 
сама расцветаешь, как роза.

В общем, боженька, большое 

спасибо за Джорджа. А за ее 
личного визажиста Макки от
дельное спасибо. Нет, романа у 
них не было, этот парень гей, но 
какие же у него талантливые 
руки! Стараниями визажиста ли
чико Евы не сходит со страниц 
журналов. Обаятельный парень 
дружит со всеми редакторами 
beauty-отделов и в каждом номе
ре дюжины популярных изданий 
делится секретами: как он зави
вает ресницы Еве и чем ее пуд
рит для церемонии награждения 
фонда «Women In Film».

Правда, мама периодически 
недовольна:

— Видела тебя на «Оскаре». 
Позор! Кто тебе красит губы? За 
что ты ему платишь деньги? Вы
гони в шею немедленно.

Но в этом вопросе мама не 
советчик, это точно. Вообще вы
яснилось, что 'Ева Мендес, в 
детстве мечтавшая наскрести 
денег на пластику, по всем ста
тьям — от роста до объемов — 
первая голливудская красотка и 
ролевая модель для тинейдже
ров. Американская академия 
косметической стоматологии 
признала ее улыбку самой ши
карной в мире. В этом рейтинге 
Ева обошла Энн Хатауэй и Кейт 
Хадсон. Вот это да! А она так 
хотела исправить прикус... Все 
же иногда ты еще творишь чу
деса, господи...

...У нее опять сцена с сек
сом. Да с каким! Да с кем! С Хо
акином Фениксом. Нет, мама 
точно умрет, и теперь уже ни
какие лимузины не помогут. 
Еву начала бить дрожь за час 
до начала съемки. Когда, спра
шивается, она наконец встре
тит своего Педро Альмодовара 
и все поймут, что она талант, а 
не только аппетитное тело? Но 
режиссер фильма «Хозяева 
ночи» Джеймс Грей убеждал, 
что эта сексуальная сцена про
диктована исключительно 
идеей фильма.

— Выпей водки с апельсино
вым соком. Помогает, — посове
товал он.

Вот он, метод Станиславско
го в действии, хмыкнула Ева, но 
коктейль взболтала: три части 
сока, одна — водки. Или наобо
рот? Не важно. Выпила и сыгра
ла так, что все критики решили, 
что между Евой Мендес и Хоа
кином Фениксом на съемках 
приключился роман: разве 
можно столь пылкую страсть 
просто так изобразить? Папа
рацци объявили охоту на влюб
ленных и пару раз даже засняли 
их выходящими вдвоем из рес
торана «La Esquina». Из дружес
кого ужина раздули такую исто
рию тайных и бурных встреч, 
что Еве оставалось только ди
виться... Да на что он ей, Хоа
кин, господи? Ты же знаешь, как 
она относится к актерам-мужчи
нам. Они хуже детей, ей-богу...

После выхода фильма «Хозя
ева ночи» и последовавших ле
стных отзывов в свой адрес Ева 
Мендес поверила в себя и свои 
творческие перспективы. Да, 
может, она и «Оскара» возьмет, 
только пошли ей, боженька, 
Альмодовара или хотя бы Вер
нера Херцога. С хорошим ре
жиссером она горы свернет и... 
окончательно задвинет Дженни
фер Лопес (Ева обидчиков не 
прощает, дорогая). Мендес, 
особо не церемонясь, прямо 
сказала в каком-то интервью, 
что Лопес строит из себя корпо
рацию, этакий бренд имени 
себя, а Ева мечтает расти и 
развиваться в первую очередь 
как актриса. Хотя у нее есть и 
другие таланты... Например, ху
дожественный. Она подписала 
контракт на разработку дизайна 
постельного белья с сетью аме
риканских магазинов «Macy’s». 
Пять эксклюзивных комплектов 

по цене от пятисот баксов, меж
ду прочим.

На презентации белья Ева 
познакомилась с Джессикой 
Симпсон и ее бойфрендом Тони 
Ромо. Симпсон запускала свою 
линию одежды и аксессуаров в 
этом же универмаге.

— Наконец-то! — воскликнула 
Симпсон, сжав руку Евы. — Я так 
мечтала вас увидеть!

Оказалось, что незадолго до 
развода бывший муж Джессики, 
Ник Лаше, все уши ей прожуж
жал, какая сексуальная Ева Мен
дес и как она ему нравится...

Ева хотела было посовето
вать Джессике пореже менять 
мужей и бойфрендов: только в 
этом случае они будут относить
ся к тебе с должным уважением, 
деточка. Но промолчала, может, 
к своим тридцати пяти та сама 
догадается.

А комплименты — это всегда 
приятно. Помимо Ника Лаше 
Еве признавался в чувствах ве
дущий «American Idol» Райан 
Сикрест. Красавчик так прямо и 
сказал на телешоу Эллен Де- 
Дженерес: «Устройте мне сви
дание с Евой Мендес, я ее про
сто обожаю!» А как Евой восхи
щался Мик Джаггер! Оказыва
ется, два года назад актриса 
ехала с ним в лифте знаменито
го французского отеля, и он был 
так очарован, что даже постес
нялся заговорить. Ева прекрас
но помнила тот лифт и Джаггера 
с какой-то молодой цыпочкой 
напротив. Но Джаггер не оста
новился на комплиментах — он 
лично пригласил Еву в продю
сируемый им фильм «Женщи
ны» на роль роковой красотки. 
Ева любезно согласилась.

В общем, боженька, как ни 
крути, Ева вполне довольна сво
ей жизнью. А то, что не стала 
монахиней... Может, и к лучше
му... Она трусиха, пауков боится 
до жути. Да и с памятью у нее 
плохо, не то что молитвы, даже 
реплики свои не сразу запоми
нает. А что касается наркоти
ков... Ну оступилась. Не будь 
ханжой, боженька... В принципе 
она уже одной ногой на правед
ном пути: месяц назад участво
вала в акции «Лучше выйду го
лой, чем в мехе» — по защите 
пушных зверьков от истребле
ния. Слышали про такую акцию? 
РЕТА проводит. Ну да, опять 
фотографировалась практичес
ки в чем мать родила. Так ведь 
ради благого дела, господи! Вы 
там в своем раю живете совер
шенно оторванно от реальной 
жизни, а у нас, между прочим, 
природа под угрозой.

Через неделю просветленная 
и очищенная Ева Мендес верну
лась домой в Лос-Анджелес. 
Журналисты собирались ее рас
терзать, но тут подоспела но
вость, что место Мендес в кли
нике заняла Кирстен Данст, и 
пресса мгновенно переключи
лись на новенькую отступницу. А 
Ева в следующую субботу по
ехала с Джорджем в зоомагазин 
и купила щенка. А спустя еще 
полгода дала первое интервью, 
в котором ни слова не сказала о 
былых проблемах с наркотика
ми, зато призналась, что поду
мывает о... детях.

— О, вы мечтаете родить ре
бенка! — воскликнула растро
ганная корреспондентка. — Быть 
матерью — это очень важный 
шаг в жизни каждой женщины!

— Что вы, нет, — отрезала 
Ева, — я имею в виду усыновле
ние. А что, неплохая идея... Гото
вый малыш лет трех-четырех, 
уже приученный к горшку. Бро
шенный сирота обретет дом, и 
зла в мире станет меньше. Не 
только же Боно и Анджелине с 
ним бороться...

Поистине твоя терапия — ве
ликая вещь, господи!

«Караван историй»
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СОЛНЦЕ В БОРОДЕ

Т
ихо в зимнем лесу. 
Сквозь частокол 
сосен несмело 
светит небогатое 
теплом солнце.Мелькает светило между 

деревьев, будто играет с 
кем-то неведомым в прят
ки. То лукаво высунется не
надолго и почти замрет на 
месте, то скроется за оче
редным порыжевшим от 
яркости стволом. Краток 
зимний день. Заглядишься 
на небо и, постояв так не
много, увидишь, как желтое 
пятно света совершает 
свой привычный маршрут 
полукругом, подыскивая 
местечко, за которым бы 
легко и незаметно скрыть
ся до следующего дня. Суг
робы, возвышаясь на пень
ках и поваленных деревьях, 
будто тянутся кверху и от 
того местами, поймав на 
себе солнечный взгляд, 
сверкают в лучах чудными 

кристаллами.
Декабрь, январь, фев

раль... Порой кажется, че
реде зимних будней нет и 
не будет конца. Начавшись 
оттепелями и не побаловав 
снегопадами, к своему эк
ватору зима все же порадо
вала нас своими дарами — 
осыпала снежком, окутала 
ветрами. Седой февраль, 
заменив на своем кален
дарном посту меньших бра
тьев, церемониться вовсе 
не стал: сразу напугал 
трескучими морозами, дав 
понять, кто здесь хозяин. 
На равнинах, засыпанных 
плотной белоснежной ва
той, он потрудился с усер
дием старательного хозяи
на, разметающего после 
снежной вьюги тропинку у 
дома, — «идет, по деревьям 
шагает, трещит по замерз
шей воде, и яркое солнце 
играет в косматой его бо
роде».

Метель буйствовала на 
полях почти неделю. Круго
верть облепила снежной 
крошкой всю пашню, без
заботно отдыхающую пос
ле трудового лета. Засох
шая трава, не согнувшаяся 
по велению ветров, высто
явшие под резкими поры
вами кустарники, исполи

ны деревья, равнодушно 
позволившие себя засы
пать, — все стоит под сне
гом, дремлет в тишине. В 
лесу белизна подкрашена 
опавшей хвоей да еловой 
корой. Присмотришься 
пристальней, и видно, что 
на хрупком насте оставили 
следы своего пребывания 
птички-невелички, зимую
щие здесь из года в год.

Запасливые белки 
ежедневно обедают тем, 
что припасли с осени. Воту 
ствола лежат огрызки не то 
орехов, не то каких-то яд
рышек: задери голову 

вверх — где-то там бели
чья древесная нора. А мет
рах в двадцати ищет себе 
насекомых дятел. Труже
ник леса подолгу долбит 
дерево в надежде отыскать 
чего-нибудь на ужин, но вот 
уже, разочаровавшись в 
поисках, перелетает на со
седний ствол и снова, сно
ва пытает счастья.

Вплотную к лесу примы
кает с десяток изб и строе
ний. Это кордон лесника 
приютился среди деревь
ев. На делянке — тропки. 
Петляя и пересекаясь, они 
ведут от бани к сараю и от 
избы к колодцу. Трубы двух 

домишек, что подпояса
лись покосившимися забо
рами, курятся чуть сладко
ватым дымом. Он слегка 
кружит голову, отчего-то 
заставляя задуматься о на
топленной печи, потрески
вающей дровами и бросаю
щей на стену отблески огня 
сквозь чугунный колосник, 
о закипающем самоваре и 
горячем пироге с грибами.

...Черно-белое царство 
зимы. Ручей, который по- 
юношески беззаботно 
плескался и журчал тут ле
том, спрятался, его сейчас 
и не найдешь, не догада
ешься, где притаился. При
смирели птицы. Они лета
ют где-то вверху, от дупла к 
дуплу, с ветки на ветку, но 
тихо, опасливо, словно не 
являются частью окружаю
щей панорамы и не желают 
привлекать к себе лишнего 
внимания. Их полеты с ме

ста на место скорее не ви
дишь, а чувствуешь по лег
кому звуку приземления и 
по растревоженной снеж
ной пыльце, опавшей с ве
ток и подолгу оседающей 
внизу...

Краски природы и 
впрямь скудны. С пригорка, 
откуда открывается вид на 
дремлющую деревню, к 
снегу, деревьям и еловым 
лапам добавляются крыши 
домов. Они-то и привносят 
в пейзаж бледно-красный, 
оранжевый или голубова
тый цвета. Здесь, на возвы
шенности, можно долго 
простоять в раздумьях: под 

ногами, теряясь в бело
снежном покрывале, суе
тятся люди — вот мужичок 
идет с ведром воды, вот ре
бятня возвращается из 
школы, а вон там, за пово
ротом улицы, хозяюшка 
развешивает постиранное 
белье, чуть заметное за 
дальностью расстояния. А 
над домами — дымка. Она 
обволокла эту жизнь 
сверху, укутала и в чем-то 
даже подчинила себе...

Спустишься с горы — и 
уж в другом королевстве, в 
деревне! Дома, что на са
мой окраине, выглядывают 
между елей своими окош
ками с нежными тонами за
навесок. А на заборе само
го приметного домика — он 
весь из ажурного дерева — 
сидит черная кошка. Она 
свесила свой пушистый 
хвост и на прохожих глядит 
внимательно, словно выс

матривает кого-то знако
мого. Зверек не чувствует 
мороза, да и ветер, похоже, 
его вовсе не тревожит. Но 
подойти близко не даст — 
тотчас мягко спрыгивает 
за забор и, увязнув в сугро
бе, проделывает себе 
тропку. Убегает, прячется...

Избенки с покосивши
мися крыльцами да наспех 
подпертыми калитками 
чернеют в сумраке, стоят 
сутулясь и как будто крях
тят от старости — стены, 
что стариковские кости, 
столько всего выдержали 
на веку! А на краю деревни 
избушка — замшелая, убо
гая, но приглядишься вни
мательно — из-за ставен и 
здесь пробиваются огонь
ки, как светлячки летней 
ночью. Частокол досок 
скроет небольшую баньку, 
и только крыша ее, что шап
ка-ушанка, выглядывает 
из-за неровных, как первые 
строчки первоклассника, 
досок.

Замерзла уральская 
Тура. Ее былая волнистая 
гладь теперь напоминает 
каток, чем и пользуются жи
тели окрестных селений, 
ведь своих дворцов спорта 
здесь нет. Опоры железно
дорожного моста над рекой

покрылись наледью, да не 
простой, а с мельчайшими 
ледяными перьями, словно 
это оперение ручной хлад- 
птицы Снежной королевы. А 
вот Сылва, соединяющая 
Свердловскую область с 
Пермским краем, местами 
так и не застыла полностью. 
Она украшает уральские 
просторы своими темными 
полыньями, над которыми 
вьются струйки пара.

«Восхитительное в ма
лом» — фраза, достойная 
стать девизом нашей зимы. 
Это летние мелочи можно 
не заметить из-за обилия 
прочих красот, впечатляю
щих своим разноцветьем. 
Зимой та же березовая ко
ряга, обсыпанная снегом и 
оттого похожая на голову 
жирафа, притягивает вни
мание наравне с велико
лепным ледяным нарос
том, переливающимся на 
свету и с настолько покры
той снегом крышей, что со 
стороны та кажется врос
шей в сугроб.

В сгустившихся сумер
ках лес суров. Хруст снега 
под ногами звучит гулко, 
резко. В мигом набегаю
щей темноте чудится что- 
то зловещее, точь-в-точь 
как у поэта: «Вот с метлой 
несется ведьма, на ночные 
пляски, и по небу, сыпля ис
кры, змей летит крылатый». 
Неожиданно вскрикнет во
рон, забьет крылами и 
вспорхнет куда-то вверх, 
напугав не на шутку.

По тропе из леса хочется 
не идти, а бежать. Исполин
ские сосны провожают, пе
реминаясь с корня на ко
рень. Обуял холод, сковал 
движения, но мрак сейчас 
подгоняет своим кнутом. 
Полная луна сиротливо ос
вещает огород, а звезды — 
будто капли воды в решете, 
переливаются...

Максим ГУСЕВ

Фото автора, 
Евгении ЗЫКОВОЙ, 
Анатолия ЛАПТЕВА 
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